
Михаил Фалалеев

К
оличество людей, ко-
торых обяжут зареги-
стрировать свой ДНК, 
станет больше. В МВД 
России по поручению 

правительства подготовили за-
конопроект, вносящий измене-
ния в Закон «О государственной 
геномной регистрации в Россий-
ской Федерации». Информация 
о его разработке размещена на 
сайте regulation.gov.ru.

 Поправки призваны устра-
нить пробелы правового регули-
рования этого весьма щекотли-
вого вопроса, касающегося био-
логических особенностей чело-
века, то есть — персональных дан-

ных. Правоохранители, рассле-
дующие особо опасные преступ-
ления, нередко заходили в тупик, 
наталкиваясь на категорический 
отказ подозреваемых в сдаче ма-
териала на анализ ДНК. Люди 
вполне справедливо опасались 
недостаточного обеспечения за-
щиты своих прав и свобод при об-
работке этих данных, в том числе 
защиты прав на неприкосновен-
ность частной жизни, личную 
и семейную тайну.

 Сейчас обязательной госу-
дарственной геномной регистра-
ции подлежат люди, осужденные 
и отбывающие наказание в виде 
лишения свободы за совершение 
тяжких или особо тяжких пре-
ступлений, а также всех катего-
рий преступлений против поло-
вой неприкосновенности и поло-
вой свободы личности. Вообще 
же эксперты могут практически 
стопроцентно идентифициро-
вать любого человека в течение 
12 часов. 

Кроме того, регистрируются 
неустановленные лица, биологи-
ческий материал которых изъят 
в ходе производства следствен-

ных действий. Это — особый, тру-
доемкий и весьма щепетильный 
процесс. Сыщик не знает, кто — 
преступник и чьи биологические 
следы остались на месте проис-
шествия. Изучению и анализу 
подлежит буквально все — воло-
сы, окурки, одежда, различные 
предметы, которых, возможно, 
касались люди и где могут остать-
ся микроскопические частицы 
слюны, кожи, пота, жировых вы-
делений. Причем не факт, что эти 
следы оставил именно преступ-
ник. Может, идентифицируют 
случайного прохожего, который 
побывал здесь за несколько ча-
сов, а то и дней до события. Поэ-
тому досье так и маркируется — 
«неизвестное лицо». 

 В такой же информационный 
банк заносятся ДНК и всех нео-
познанных трупов. Кстати, таких 
вот неопознанных объектов на 
долю полицейских экспертов вы-
падает в год свыше 60 тысяч.

В пресс-центре МВД России 
корреспонденту «Российской 
газеты» сообщили, что перечень 
лиц, подлежащих обязательной 
государственной геномной ре-
гистрации, будет расширен за 
счет всех осужденных и отбыва-
ющих наказание за совершение 
преступлений, а также ранее от-
бывших наказание за соверше-
ние тяжких или особо тяжких 
преступлений. Возьмут ДНК и у 
подозреваемых и обвиняемых 
в совершении преступления, 
подвергнутых административ-
ному аресту. По сути, геномная 
регистрация станет такой же 
обязательной для многих людей, 
как и дактилоскопия. А чтобы 
люди не опасались разглашения 
персональных данных, проект 
предлагает особым пунктом 
взять эту информацию 
под государственную 
защиту. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Осужденных
родителей смогут
отпускать к детям 

Из тюрьмы —
на каникулы

Наталья Козлова

ВЕСЬМА полезный законопроект в правительство вне-
сло министерство юстиции. Это поправки в Уголовный 
кодекс, Уголовно-процессуальный и Уголовно-исполни-
тельный кодексы. 

Они позволят родителям, которые по решению суда 
оказались за решеткой, выезжать на время из колонии 
для встреч с детьми. 

Кроме того, этот же законопроект расширит полно-
мочия судов по отсрочке наказания для родителей несо-
вершеннолетних.

Если точнее, то согласно документу, у всех матерей 
и отцов, которые в одиночку воспитывали детей, появит-
ся право на дополнительное свидание со своим ребенком 
до 14 лет. 

Речь идет исключительно о выходных и праздничных 
днях. Важно подчеркнуть, что если документ станет пол-
ноценным законом, родители смогут покидать 
колонию и выходить в город, где расположено 
исправительное учреждение.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как поднять
доходы россиян
и вытянуть экономику

Не ломайте 
удочки!

Александр Рыбаков,
вице-президент Торгово-промышленной палаты РФ 

РОССИЯНЕ стали меньше покупать. Это уже зашло 
так далеко, что стало вредить нашей экономике. 

Падает потребительский спрос — предприятия сокра-
щают производство. Какой смысл работать на склад? По-
этому нам надо срочно взять в «оперативную разработ-
ку» безработицу и доходы граждан. Первую уменьшить, 
а вторые — увеличить. И как можно быстрее. 

По прогнозам минтруда, число работников с зарпла-
той ниже прожиточного минимума трудоспособного на-
селения в этом году по сравнению с 2013-м увеличится 
на 2,1 миллиона человек, до 5,6 миллиона. 

А реальные зарплаты россиян вернутся на уровень 
прошлого года только к 2018 году. Это поздно. Тем более 
процесс, не исключено, замедлится. 

По оценке минэкономразвития, в 2015 году реальная 
заработная плата может снизиться на 9,8 про-
цента по сравнению с прошлым годом. 
А она уже упала ниже! 

Не стало 

Геннадия 

Селезнева — 

политика, 

журналиста, 

гражданина

Чем предполагаемое 

правительство 

Евросоюза

будет отличаться 

от нынешних европей-

ских чиновников
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Полиция Геномная регистрация станет такой же обязательной
для многих людей, как и дактилоскопия 

Предъявите ваши гены

Алена Узбекова

О
тдых на курортах России 
станет для нас привлека-
тельнее, а главное, выгод-

нее. Министерство культуры под-
готовило для этого два важней-
ших социальных законопроекта. 
А иностранным туристам станет 
легче узнать, что их ждет в путе-
шествии по России. И это тоже 
очень важно. Например, китай-
ские туристы в прошлом году по-
тратили в нашей стране более 
миллиарда долларов, посчитали 
в Ассоциации въездного туризма 
«Мир без границ». 

Об этом и еще о том, насколь-
ко надежны наши турфирмы, 
рассказала в интервью «Россий-
ской газете» Алла Манилова, за-
меститель министра культуры 
РФ, курирующая в ведомстве 
сферу туризма.

Алла Юрьевна, министерство 
культуры выступило с инициа-
тивой введения налогового вы-
чета — компенсации затрат на от-
дых для туристов, путешествую-
щих по России. Это касается и са-
наториев. Мне, как туристу, идея 
греет душу. Однако к этой пози-
ции неоднозначное отношение 
в финансовых ведомствах.
АЛЛА МАНИЛОВА: Да, действительно, 
министерством подготовлен за-
конопроект, по которому предла-
гается ввести для туристов нало-
говый вычет на сумму до 50 ты-
сяч рублей от стоимости турпу-
тевки по России. Это позволит 
отдыхающему получить обратно 
13 процентов уплаченного подо-
ходного налога. Об этом, в част-
ности, недавно говорил министр 
культуры Владимир Мединский, 
выступая на Парламентских слу-
шаниях в Госдуме.

Нам известна позиция эконо-
мических ведомств, и еще пред-
стоят согласительные совещания 
в правительстве. Но для нас оче-
видно, что это не только стимул 
развития внутреннего туризма, 
что безусловно хорошо для эко-
номики, но, прежде всего — это 
первый в туризме социальный, 
народный закон, направленный 
на поддержку самых широких 
слоев наших граждан — людей 
с невысокими доходами, много-
детных семей и других семей 
льготных категорий, учащихся 
и студентов. Будем с цифрами 
в руках доказывать, что выпада-
ющие доходы региональных бюд-
жетов будут компенсироваться 
за счет поступлений от притока 
туристов.

Замечу, что у нас не 
один, а два социальных 
законопроекта.

ТОЛЬКО В «РГ» Когда можно получить компенсацию за отпуск
и сколько тратят интуристы в России

Путевка на миллиард

2
Эксперты 
Bloomberg: 
Россия стала 
привлекатель-
ной страной 
для инвестиций

2
КС РФ разъя-
снил порядок 
компенсации 
за неправосуд-
ные решения

5
Расплатиться 
в магазине, 
в электричке 
и за услуги ЖКХ 
можно будет 
с помощью 
мобильника

7
Мошенники 
пытались про-
дать 100 тысяч 
поддельных 
учебников

8
Теракт 
в Турции: 
30 человек 
погибли,
около 100 — 
ранено

УТРАТА

ИНИЦИАТИВА

Сведения о ДНК станут охраняемыми законом персональными данными, составляющими личную тайну.

Австралийский доллар  41,9318
Азербайджанский манат  54,1530
Армянский драм**  11,8034
Белорусский рубль****  37,4768
Болгарский лев  31,5304
Бразильский реал  17,8184

Венгерский форинт**  19,9179
Вон Республики Корея***  49,2219
Датская крона*  82,6490
Доллар США  56,8336
Евро  61,6929
Индийская рупия**  89,4384

Казахстанский тенге**  30,3874
Канадский доллар  43,7754
Киргизский сом**  89,9978
Китайский юань*  91,5239
Молдавский лей*  30,1505
Новый румынский лей  13,9592

Новый туркменский манат  16,2428
Норвежская крона*  69,3160
Польский злотый  15,0099
СДР  79,0555
Сингапурский доллар  41,4269
Таджикский сомони*  90,7305

Турецкая лира  21,2732
Узбекский сум***  22,1123
Украинская гривна*  25,7749
Фунт стерлингов  88,5808
Чешская крона*  22,7954
Шведская крона*  65,7500

Швейцарский франк  59,0724
Южноафриканский рэнд*  45,7049
Японская иена**  45,7284

*За 10 
**За 100 
***За 1000 
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.07.15 

Акцент

 Отказ подозреваемых 
сдать материал на анализ ДНК 
нередко затрудняет расследо-
вание преступления
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Анатолий Якунин
предупредил об уголовной
ответственности
за выдачу престижных
номеров за деньги
Страница 7

Владельцев маломерных судов 
предлагают
наказывать
за «пьяное»
вождение
Страница 9
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Президент Владимир Путин оценил перспективы рыбной отрасли

Лосось ждет
Кира Латухина 

П
резидент обсудил 
с замминистра сель-
ского хозяйства — ру-
ководителем Феде-
рального агентства 

по рыболовству Ильей Шестако-
вым положение в отрасли.

За полгода очень хорошие ре-
зультаты, сообщил Шестаков: 
«Идет увеличение добычи на 7 
процентов по сравнению с та-
ким же периодом 2014 года». 
Основная причина — специаль-
ные экономические меры, «по-
тому что рыбаки почувствова-
ли, что рыба стала востребована 
на внутреннем рынке», — объя-
снил он. 

«В целом могу сказать, что 
и финансовые результаты доста-
точно хорошие, рентабельность 
поднимается, то есть в этом пла-
не все идет достаточно успешно», 
— констатировал глава Росрыбо-
ловства.

Чиновник сосредоточился на 
лососевых: прогноз хороший — 
по сравнению с прошлым годом 
увеличение примерно на 15 
процентов. «Что, безусловно, 
даст хорошие результаты и с 
точки зрения ценовых параме-
тров,  потому что уже даже 
в прошлом году мы увидели, что 
наши рыбаки переориентирова-
ли всю красную рыбу, которая 
вылавливается на Дальнем Вос-
токе, на внутренний рынок», — 
сказал он.

«Как с транспортом?» — уточ-
нил глава государства.

«С транспортом, конечно, су-
ществуют определенные пробле-
мы с точки зрения инфраструк-
туры, — признал Шестаков. — Есть 
проблемы с холодильными мощ-
ностями, мы сейчас работаем над 
этим направлением, с тем чтобы 
все-таки собственники холодиль-
ных мощностей вкладывались 
в модернизацию инфраструкту-
ры». «Это достаточно сложная 
задача, потому что понятно, что 
не очень заинтересованы в пере-
валке именно рыбной продук-
ции, — пояснил он. — Перевалива-
ют уголь, металл, все остальные 

грузы, рыбная продукция зани-
мает там порядка пяти процен-
тов, именно в рыбных портах». 
«Но мы делаем все необходимые 
шаги для того, чтобы это изме-
нить, и сейчас выходим на подпи-
сание концессионных соглаше-
ний, ряд владельцев холодильни-
ков уже на это пошли», — заверил 
чиновник.

«А доставка в другие регионы, 
в том числе и в европейскую 
часть?» — осведомился Владимир 
Путин.

Оказалось, что и здесь есть 
определенные проблемы, особен-
но в короткий период лососевой 
путины. «Холодильные мощности 
достаточно сильно загружены, и, 
конечно, нехватка вагонов сказы-
вается в том числе и на стоимости 
перевозки», — не скрывал глава 
Росрыболовства. «Здесь, конечно, 
очень важно развивать именно 
рефрижераторные контейнеры — 
то, к чему на самом деле уже при-
шел весь мир, — полагает он. — Мы 
в большей степени пока возим 
рефрижераторными секциями, 
это, по сути, скажем так, остатки 
от советского периода, и там уже, 
конечно, не выдерживается и тем-
пературный режим, и условия по 
транспортировке, имею в виду 
именно по количеству дней. Поэ-
тому этот вопрос тоже еще пред-
стоит решать».

«Но могу сказать, что и на сле-
дующий год, благодаря тому ре-
шению по запрету дрифтерного 
лова, которое вы приняли, мы 
ожидаем достаточно серьезный 
подход лосося», — сделал прогноз 
Шестаков. 

«Хорошо, — кивнул президент 
и напомнил: — Дрифтерным ловом 
в свое время наши японские дру-
зья, по-моему, нанесли сущест-
венный ущерб в местах своего 
традиционного промысла». По-
страдал и российский промысел, 
добавил глава Росрыболовства: 
«Потому что в 70–80-е годы за 
счет неконтролируемого дриф-
терного промысла они очень силь-
но снизили популяцию лососевых 
видов рыб на Дальнем Востоке».

«Но это решение касается 
не только наших иностранных 

партнеров, это касается всех 
участников этой производствен-
ной деятельности», — уточнил 
Путин.

«Да, безусловно, это решение 
касается всех», — заключил собе-
седник.

Кроме того, президент дал 
ряд поручений по итогам Петер-
бургского международного эко-
номического форума. В частно-
сти, правительство до октября 
должно будет рассмотреть воз-
можность введения инвестици-

онной льготы. Речь о предостав-
лении по решению регионов на-
логовых льгот промышленным 
предприятиям в пределах объе-
ма капвложений в модерниза-
цию производства, осуществ-
ленных после 1 января 2016 
года. Также нужно представить 
дополнительные предложения 
по стимулированию инвести-
ций российских компаний и ор-
ганизаций в разработку и вне-
дрение отечественных техноло-
гий. А до ноября — подготовить 
предложения по повышению до-
ступности финансовых ресур-
сов для малого и среднего биз-
неса, включенного в производ-
ственные цепочки крупных 
промпредприятий.

Глава государства также рас-
порядился выделить 24 млн руб-
лей из резервного фонда прези-
дента на ремонт детских учре-
ждений в двух регионах.

Акцент

 За первые шесть месяцев 
добыча рыбы увеличилась 
на 7 процентов по сравнению 
с таким же периодом 2014 года

ПРАВИТЕЛЬСТВО Стратегия развития 
нефтехимической отрасли будет обновлена

Судьба полимера
Владимир Кузьмин, Омск

К
абинет министров скор-
ректирует стратегию раз-
вития химического и не-

фтехимического комплексов, 
учитывая текущее экономиче-
ское положение. Сроки реализа-
ции ряда проектов могут быть 
сдвинуты.

Глава правительства провел в 
Омске совещание по приоритет-
ным инвестиционным проектам 
в нефтехимии. С одной стороны, 
заметил Дмитрий Медведев, от-
расль за первые пять месяцев 
продемонстрировала общий 
рост, а с другой — выпуск ряда из-
делий, в частности, пластмасс, 
сократился.

Планы по развитию нефтехи-
мии кабмин утвердил в апреле 
прошлого года, приняв соответст-
вующую стратегию сроком до 
2030 года. Главной ее целью явля-
ется увеличение доли внутреннего 
производства. Однако, столкнув-
шись с проблемами в экономике, 
правительству пришлось заново 
посмотреть на содержание доку-
мента. «Сегодня обсудим, какие 
проекты нуждаются в сохранении 
государственной поддержки, ка-
кие могут развиваться самостоя-
тельно с привлечением частного 
бизнеса, — заявил Медведев, от-
крывая совещание. — Где-то, может 
быть, скорректируем приоритеты. 
Может быть, где-то придется пере-

двинуть сроки для реализации 
проектов и их отдельных частей на 
более поздний период». При этом 
он уточнил, что времени на про-
должительное обсуждение нет — 
обновленная стратегия должна 
быть подготовлена к осени.

В минэнерго считают, что стра-
тегия себя полностью оправдыва-
ет. До 2030 года в строй должны 
быть введены еще 9 установок по 
производству крупнотоннажных 
полимеров. «Основная проблема, 
которая стоит перед компаниями, 
— это привлечение дешевого фи-
нансирования», — считает глава 
минэнерго Александр Новак. Что 
не мешает министру констатиро-
вать положительную динамику и 
даже рассчитывать, что с 2019 
года Россия не только обеспечит 
себя, но и займет со своей продук-
цией долю на мировых рынках.

«Острой проблемой является 
формирование долгосрочного 
спроса на крупнотоннажные по-
лимеры», — заявил Новак, оцени-
вая ситуацию внутри страны. Так, 
в отечественном ЖКХ доля ис-
пользования полимеров состав-

ляет менее 3 процентов, а в разви-
тых странах — 35. Аналогичная си-
туация в дорожном строительст-
ве. Министр попросил дать пору-
чение минтрансу, минпромторгу 
и минстрою дополнительно пред-
ставить предложения о расшире-
нии потребления продукции не-
фтегазохимии в дорожном и жи-
лищном строительстве, в ЖКХ и 
автомобилестроении. «Иначе 
весь профицит, который будет 
формирован в соответствии с гра-
фиком, будет направлен только 
лишь на экспорт, а мы будем поку-
пать из-за границы уже конечную 
готовую химическую продук-
цию», — отметил глава минэнерго. 
Он обратил внимание и на ряд за-
конопроектов, которые ограни-
чивают потребление полимерной 
продукции. В частности, инициа-
тиву о введении ограничений на 
пластиковую тару для алкоголь-
ной продукции. Глава минэнерго 
считает, что при принятии таких 
решений все-таки нужно учиты-
вать существующую стратегию 
развития нефтехимической отра-
сли. 

Президент расспросил главу 
Федерального агентства по рыбо-
ловству о положении в отрасли.

ПРАВО КС РФ разъяснил 
порядок компенсации за 
неправосудные решения

Сколько стоит 
ошибка?

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ считает необходимым 
изучать обстоятельства конкретного дела при назначе-
нии моральной компенсации лицам, пострадавшим при 
отправлении правосудия. Соответствующее определе-
ние опубликовано вчера на сайте ведомства.

К изучению данного вопроса КС приступил в связи с 
жалобой гражданина Сергея Маскаева. В 2009 году он 
был осужден сразу по нескольким статьям УК РФ, в том 
числе за заведомо ложный донос с обвинением лица в со-
вершении тяжкого или особо тяжкого преступления 
(статья 306 УК РФ). По совокупности приговоров винов-
ный получил семь лет четыре месяца лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии строгого режима. Од-
нако через два года статья 306 УК РФ была либерализо-
вана, и преступление из противоправных деяний сред-
ней тяжести перешло в категорию преступлений неболь-
шой тяжести. Осужденный Маскаев обратился в суд с хо-
датайством о пересмотре судебных решений и об освобо-
ждении от отбывания наказания.

Судами общей юрисдикции дело Маскаева разбира-
лось в течение трех лет. В 2014 году Маскаев все-таки 
был освобожден из-под стражи за истечением срока дав-
ности, но судебная тяжба перешла на новый виток. По 
мнению осужденно-
го, он должен был 
выйти на свободу 
еще в 2012 году. Про-
веденное за решет-
кой «лишнее время» 
в иске к Минфину 
России он оценил в 
1,8 миллиона ру-
блей. Но Астрахан-
ский областной суд 
отказал ему в удов-
летворении требова-
ний на основании 
статьи 1070 ГК РФ, 
согласно которой «вред, причиненный при осуществле-
нии правосудия, возмещается в случае, если вина судьи 
установлена приговором суда, вступившим в законную 
силу».

По мнению Сергея Маскаева, данная норма наруша-
ет сразу несколько статей Конституции РФ, в том числе 
закрепленную в ней обязанность государства обеспе-
чить потерпевшим доступ к правосудию и компенса-
цию причиненного ущерба. Изучив все обстоятельства 
дела, КС РФ не согласился с доводами Маскаева. Гра-
жданам РФ гарантировано право на судебную защиту, а 
также полная компенсация вреда, причиненного дейст-
виями государства, в том числе при осуществлении 
правосудия. Однако эти нормы не распространяются на 
ряд случаев, в том числе ситуации, когда меры процес-
суального принуждения или постановленный обвини-
тельный приговор отменены или изменены ввиду исте-
чения сроков давности или принятия закона, устраняю-
щего преступность или наказуемость деяния. В иных 
случаях, указал КС РФ, вопросы, связанные с возмеще-
нием вреда, разрешаются в порядке гражданского судо-
производства.

Получается, что Сергей Маскаев не может претендо-
вать на компенсацию от государства в силу оснований, 
по которым был пересмотрен его приговор. Однако в 
компетенцию КС РФ не входят рассмотрение обстоя-
тельств конкретного дела. Что же касается самой статьи 
1070 ГК РФ, то в ней нарушений не найдено. Сама по себе 
она не может служить основанием для отказа в возмеще-
нии вреда, если вина судьи установлена не приговором 
суда, а иным соответствующим судебным решением.

НКО Мария Гайдар 
поменяла Фонд на место 
одесского чиновника

Запрос 
под вопросом

Юрий Политов

ФОНД «Социальный запрос», который возглавляла Ма-
рия Гайдар, отказался от получения президентского 
гранта, сообщила Уполномоченный по правам человека 
в РФ Элла Памфилова.

— Официальное письмо об отказе в получении гранта 
получено в понедельник оператором конкурса движени-
ем «Гражданское достоинство». В этом случае никакой 
необходимости проводить заседание конкурсной комис-
сии нет. Средства будут автоматически заморожены и 
пойдут на следующий конкурс, — приводит слова Памфи-
ловой «Интерфакс».

Информацию об отказе от гранта подтверждает и 
пресс-секретарь фонда «Социальный запрос» Наталья 
Малышева. По ее словам, Мария Гайдар уже официально 
сняла с себя полномочия главы фонда. В дальнейшем, по-
сле утверждения нового руководства (этот вопрос сей-
час решается), фонд намерен подавать заявки на получе-
ние президентских грантов для НКО. 

Напомним, в воскресенье Элла Памфилова предложи-
ла провести заседание конкурсной комиссии для того, 
чтобы рассмотреть ситуацию с получением гранта в 2,8 
млн рублей фондом «Социальный запрос». Это, поясни-
ла уполномоченный, связано с тем, что Мария Гайдар, 
возглавлявшая фонд, стала чиновником  (президентские 
гранты не могут получать НКО, которым руководят гос-
служащие). Тем более что Гайдар сделала выбор в пользу 
другого государства — ранее она объявила о том, что на-
мерена работать заместителем губернатора Одесской 
области. 

— Фонд «Социальный запрос» никак не поражается в 
правах, — заявила Памфилова. — Если фонд продолжит 
работу и в нем произойдет смена руководства, то у него 
есть все шансы получить грант по итогам следующего 
конкурса.

Как подчеркнул, комментируя ситуацию, пресс-се-
кретарь главы государства Дмитрий Песков, Кремль не 
принимает участия в распределении президентских 
грантов для НКО, однако здесь позиция Памфиловой, 
скорее всего, будет поддержана. 

Итоги первого из трех запланированных в этом году 
конкурсов по распределению президентских грантов для 
НКО были подведены 1 июля, в число 636 грантополуча-
телей вошел и фонд «Социальный запрос». Следующий 
конкурс завершится в октябре. Общая сумма президент-
ских грантов (целевых субсидий из бюджета-2015) со-
ставляет 4,2 млрд рублей.  

Гражданам РФ 
гарантировано 
право на судебную 
защиту, а также 
компенсация причи-
ненного вреда

Глава правительства РФ Дмитрий Медведев во время посещения завода по производству полипропилена.

Елена Домчева

Н
аши предприятия преодо-
лели сложный период в 
экономике и готовы сно-

ва приносить доход. К такому 
выводу пришли эксперты ин-
формагентства Bloomberg, на-
звав Россию самой привлека-
тельной для инвесторов из всех 
стран БРИКС.

Китай, который лидировал в 
этом финансовом рейтинге, 
впервые за долгое время опу-
стился на второе место. Дальше 
идут Индия, Бразилия и ЮАР.

Как поясняют опрошенные 
агентством эксперты, утвержде-
ния о привлекательности инве-
стиций в российские компании 
еще недавно выглядели нелогич-
ными из-за падения цен на сырье 
и сокращения международных 
резервов. Однако «ситуация в 
корне изменилась» за последние 
семь месяцев, говорят они: 
устойчивый рост промпроизвод-
ства ряда товаров и увеличение 
стоимости нефти повысили при-
влекательность российских ак-
тивов. Кроме того, рекордное 
снижение волатильности рос-
сийского рынка наряду с возрос-
шим колебанием цен в Поднебе-
сной позволяет получать при-
быль от инвестиций в Россию и 
Китай с коэффициентом 1 и 0,6 

балла соответственно, говорят 
иностранные финансисты. 

Как выяснилось, российские 
эксперты мнение коллег полно-
стью разделяют. Заслуженный 
экономист России, профессор 
Финансового университета Вик-
тория Перская назвала «РГ» три 
составляющих вновь обретенной 
инвестиционной привлекатель-
ности нашей страны.

Первая. В последнее время 
наша страна делает упор на ре-
альные сектора экономики, в том 
числе и сельское хозяйство. На-
чали работать программы по им-
портозамещению, что уже в этом 
году может принести неплохие 
дивиденды. 

Вторая. Об экономических 
связях, которые Россия налажи-
вает в последнее со странами 
ШОС, ЕАЭС и БРИКС, говорит 
уже весь мир, напоминает эк-

сперт. «Наша страна тем самым 
расширяет потенциал взаимо-
действия, рынки сбыта и так да-
лее, — говорит Перская. — То есть 
мы выступаем уже в совокупно-
сти с десятком других стран. Для 
инвесторов такие кооперации 
всегда служат магнитом». 

И третье. Россия в этом году 
стала лидером по развитию ин-
формационных технологий, от-
теснив даже Китай и Индию. А 
это один из самых перспектив-
ных и прибыльных рынков, отме-
чает эксперт. 

А вот ситуация с оттоком капи-
тала переломится еще не скоро, 
уверены эксперты, в этом году его 
сокращения ждать не стоит. Как и 
прогнозировал Центробанк, в 
этом году он может составить 111 
миллиардов долларов (по итогам 
полугодия он составил 52,5 мил-
лиарда  долларов).

ФИНАНСЫ Bloomberg: Россия теперь 
привлекательнее для инвестиций, чем Китай

Капитал 
пришвартовался
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МЕЖДУ ТЕМ 
По словам Виктории Перской, Поднебесная сама обрекла себя на второе 
место в рейтинге инвестиционной привлекательности. «Правитель-
ство Китая в этом году решило пустить средства не в стимулирова-
ние производства, а на социальные расходы, — пояснила она. — Если в 
2005 году в систему социального обеспечения попадало всего 68 процен-
тов жителей, то сейчас  уже больше 90 процентов. Там поставили за-
дачу создать среднезажиточное общество». Если Китай не пересмо-
трит свои приоритеты, то Россия надолго возглавит этот рейтинг. 

МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин выразил собо-
лезнования турецкому лидеру 
Реджепу Тайипу Эрдогану в связи 
с многочисленными жертвами 
в результате теракта на юго-
востоке Турции. 
Подробности на с.8

КСТАТИ
Дмитрий Медведев на встрече с врио Омской области Виктором Наза-
ровым выразил соболезнования в связи с гибелью при обрушении казар-
мы военнослужащих учебного центра ВДВ. Он заверил, что со стороны 
федеральных властей будет оказана вся необходимая помощь. 
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Утрата Не стало Геннадия Селезнева

Возвращение долга 
СЛОВО 
О ГЛАВНОМ

Ядвига Юферова

ВЕРЬТЕ, во что верите, но не 
верьте строке поэта «В гости 
к богу не бывает опозданий». Как 
все не вовремя… Где-то срочно 
понадобились люди, которые 
были паромщиками эпох, строи-
ли, не взрывали мосты между 
трудным советским вчера и веч-
но ожидаемым светлым россий-
ским завтра. Люди чести и досто-
инства. Имели редкое моральное 
право Отечество, как свое отче-
ство написать с большой буквы, 
и им, немногим, в этом верили.

Людмила Ивановна Швецова, 
Евгений Максимович Примаков, 
и вот поздно вечером, 19 июля, 
в своем доме в подмосковной Ба-
ковке умер от рака легких Генна-
дий Николаевич Селезнев. Ку-
рильщиком он был заядлым. Ка-
ких только мундштуков с филь-
трами не дарили ему. И он сам на-
чинал верить в их якобы безопа-
сность. Если чужая смерть всегда 
предупреждение оставшимся 
в земном карауле, лучше, увы, 
бросить курить, задумавшись 
о такой скоротечной жизни.

Как председателя Государст-
венной Думы двух созывов, спо-
койного, уравновешенного, всег-
да способного найти компро-
мисс, практически заложившего 
основы здравомыслия россий-
ского парламентаризма, Селез-
нева знала вся страна. А для це-
лого поколения журналистов 
Геннадий Николаевич — это пре-
жде всего главный редактор 
«Комсомольской правды», су-
мевший окрылить целую плеяду 
звездных имен.

Творческие коллективы часто 
колошматят высокие конфликты. 
С приходом Геннадия Николае-
вича в «КП» они все куда-то уле-
тучились. Да, могли ругаться на 
«летучках» в Голубом зале, что 
было играми разума талантли-
вых людей, до слез пародировать 
начальство в новогодних «ка-
пустниках». Но при этом все ве-
рили в справедливость главного: 
Селезнев «героев» пригласит 
к себе в кабинет, нальет по бока-
лу шампанского и никогда, нико-
му не припомнит самую едкую 
пародию. Он был выше и мудрее 
выяснения отношений не по делу.

Это при нем Инна Павловна 
Руденко опубликовала свой зна-
менитый материал «Долг», кото-
рый открыл глаза всей стране на 
проблемы афганских инвалидов, 
а заголовок очерка стал бессроч-
ной народной акцией. За этот 
текст Геннадия Николаевича вы-
зывали на верха. Да и за многие 
другие. Даже сам Брежнев зво-
нил в редакцию, напугав до смер-
ти секретаршу Риту. Но. Никогда 
после вЫговоров и выговОров на 
Старой площади он не приносил 
в редакцию раздражения. Генна-
дий Николаевич имел смелость 
опубликовать острый материал 
и смелость взять лично на себя 
ответственность, выводя из-под 
удара журналистов. За его спи-
ной — главного редактора — под-
растала смена нового поколения 
журналистов,  журналистов 
«КП», которые потом будут ут-
верждать гласность.

На медийном поле, уходящей 
как Атлантида страны СССР, 
вызревала «КП», ставшая одним 
из предвестников перестройки.

Когда случился путч в августе 
91-го года, Геннадий Николаевич 
был уже в кресле главного редак-
тора «Правды»,  органа ЦК 
КПСС. Помню, мы шли тогда по 
мертвенно пустым коридорам 
с коллегой Зоей Ерошок сказать 
ему главное: мы думаем, Генна-
дий Николаевич, по-другому, но 
мы бесконечно уважаем и лю-
бим вас за глубокую порядоч-
ность и достоинство.

Селезнев был уникальным се-
лекционером кадров, при нем 
безупречно работали социаль-
ные лифты. Он замечал собкоров 
даже в медвежьих углах, пригла-
шал их «на этаж» в Москву. В ито-
ге селезневская редколлегия вы-
стрелила целым кадровым фей-
ерверком для новой России: из 
нее вышли главные редакторы 
«Известий», «Труда», «Учитель-
ской газеты», «Вечерней Мо-
сквы», «Советского спорта», 
«Российской газеты», да и самой 
«Комсомолки».

Перестав быть по должности 
одним из главных в пирамиде 
власти, Селезнев пошел на выбо-
ры по одномандатному округу 
в Санкт-Петербурге и выиграл 
их тогда у Ирины Хакамады, ко-
торая сегодня вспоминает о нем 
с уважением.

Через пару месяцев ему пред-
ложили поехать послом в Бело-
руссию. Несколько раз (как за-
интересованная белоруска) 
спрашивала у Геннадия Николае-
вича об этой развилке в его биог-

рафии. Он отвечал, что не мог 
предать своих избирателей. 
Только что агитировал, убеждал, 
а теперь пусть кто-то другой вы-
полняет обещания?!

Была еще одна, кажется, нео-
фициальная причина — появле-
ние первой внучки Лизы. Тепло 
семьи в трех поколениях он не 
поменял на дипкомандировку. 
Так они тогда с мудрой, единст-
венной на всю жизнь Ириной Бо-
рисовной решили.

Очень важно сказать вслух, 
что уже и стесняются кругом 
произносить: он был верным ры-
царем семьи с безупречной эти-
ческой системой координат. 
У него никогда не заискивала, не 
дрожала душа, как стрелка ком-
паса, сбившая ориентиры.

В  селезневские  времена 
в «Комсомольской правде» была 
такая рубрика «Простые исти-
ны». Сейчас в археологических 
газетных раскопках можно най-
ти эти смешные сентенции: бе-
реги честь с молоду, крепкая се-
мья — крепкая держава, счастли-
вый человек — всегда прав.

Одну простую и  горькую 
истину добавлю: как жаль, что 
так катастрофически быстро за-
канчивается жизнь хороших лю-
дей, которые были главными 
в нашей жизни совсем не по дол-
жности.

ЧЕЛОВЕК 
СВОБОДЫ

Георгий Пряхин

ПОСЛЕДНИЙ раз мы виделись 
с ним 25 мая нынешнего года, 
в день девяностолетнего юби-
лея «Комсомольской правды». 
Геннадий Николаевич приехал 
на праздник прямо из больни-
цы. Мне, чтоб, наверное, не 
было лишних расспросов, сразу 
сказал: «Да так, плановое». Но 
теперь, задним числом, мне ка-
жется, что уже тогда в нем что-
то неуловимо менялось. Вообще 
по натуре мягкий, неизменно 
доброжелательный к людям, он 
в этот солнечный день — празд-
ник проходил в одном из парков 
Москвы — был особенно внима-
телен и непривычно разговор-
чив и со всеми, кто сидел за на-
шим «ветеранским» столом — 
Володя Сунгоркин, нынешний 
главный редактор газеты, за-
ботливо следил, чтобы у нас не 
было дефицита ни в выпивке, ни 
в закуске — и с теми, кто просто 
подходил, минуя, правда, весь-
ма условные, виповские грани-
цы, к нашему неизменному 
Главному: поздороваться, пере-

кинуться парой слов. (Еще он 
показался мне, тоже отмечаю 
задним числом, более бледным, 
чем обычно.) И Главный — ка-
ждому, даже позапозавчераш-
нему стажеру находил ответное 
ласковое слово и доброе напут-
ствие. Стакан со льдом и с виски 
на донышке в одной руке и, увы, 
неизменная селезневская сига-
рета в другой: таким мы, его 
подчиненные, друзья, его кол-
леги по «Комсомольской прав-
де», видели Геннадия, как выя-
снилось сегодня, в последний 
раз.

Он просто не мог не приехать. 
В его жизни было множество дол-
жностей. И сугубо рабочих, сол-
датских, и самых что ни на есть 
крутых, государственных. Но 
звездным часом Геннадия Селез-
нева была, остается и, мне ка-
жется, останется «Комсомоль-
ская правда». Как и для «Комсо-
молки», думается, звездным ча-
сом останутся те без малого де-
сять лет, в которые ею руководил 
этот белобрысый (даже внучки, 
две очаровательные, белокурые, 
крохотные русские Аленушки 
пошли в деда) ленинградский па-
рень с его неповторимой, удиви-
тельной улыбкой. Когда сейчас 
пытаюсь ей дать определение, то 
мне представляется самым точ-
ным — это была улыбка совести. 
Совестливости.

Но при всей очевидной мяг-
кости этот парень умел держать 
удар. Именно при нем выходили 
материалы — тот же «Долг» 
Инны Руденко, репортажи-пам-
флеты Геннадия Бочарова, — ко-
торые перепечатываются до сих 
пор и сделали ей славу на мно-
гие годы вперед. Именно при 
нем легендарные обозреватели 
«Комсомольской правды» стали 
соперничать популярностью не 

только с писателями, но даже 
с самим Вячеславом Тихоновым.

Разумеется, нас время от вре-
мени вызывали на ковер. Гово-
рю «нас», но, по правде, ходил 
«туда» — вот и теперь пошел од-
ним из первых изо всех нас — ис-
ключительно он, Главный. И, 
возвращаясь «оттуда», не соби-
рал авральных летучек-плане-
рок, не устраивал разносов. 
Просто на какое-то время, все 
с той же сигаретой и с чашкой 
кофе, запирался в своем кабине-
те, мимо которого отважива-
лись шмыгать только самые бес-
привязные стажеры, а когда вы-
ходил, все — улыбка, искорка 
в глазах — оставалось на своих 
местах. Как и все мы, его заме-
стители, обозреватели, корре-
спонденты, стажеры и даже та-
кие «внештатники», как Вадим 
Цеков, автор самых убойных 
тогдашних расследований, — 
оставались на своих местах.

Когда один из наших молодых 
сотрудников по глупости решил 
зависнуть за бугром и оказался 
сразу же в тенетах тамошних 
«органов», Геннадий поехал за 
ним сам, лично и — «вернул», 
сам же и доставил его в Москву, 
домой. За что тот сотрудник, 
ныне известный журналист 
(правда, не знаю, где он сейчас 
физически обретается, по ка-
кую сторону бугра) все эти годы 
был по-людски признателен 
ему: его даже с работы тогда, 
в конце семидесятых — начале 
восьмидесятых, по-моему, не 
поперли.

Не стану говорить о заслугах 
Геннадия Селезнева на посту 
председателя Государственной 
Думы. Об этом наверняка ска-
жут другие, кто знал его в этой 
ипостаси лучше, чем я. Но одно 
хочу напомнить: то, что в са-

мые тяжкие девяностые годы 
средства массовой информа-
ции, книжные издательства 
были по существу избавлены от 
непосильного для них бремени 
налога на добавленную стои-
мость, — это почти исключи-
тельно заслуга ее тогдашнего 
председателя.

У Геннадия еще жива мама, 
ленинградская блокадница — 
дай Бог пережить ей и эти горь-

кие дни. У нее замечательные 
фамилия и имя — Вера Свободи-
на. Геннадий сполна унаследо-
вал и то и другое. Он был челове-
ком Веры — в первую очередь, 
пожалуй, в человека же. И чело-
веком внутренней свободы, что 
по большому счету, независимо 
от происхождения и образова-
ния, и является первым знаком 
интеллигентности. Никогда ни 
перед кем не гнулся. Входил 
в любые кабинеты — чаще всего 
не «за себя», а за кого-то друго-
го, и не обязательно ближнего. 
Не менялся в отношениях, син-
хронно перемещениям в собст-
венном служебном положении. 
Оставался ровен,  доступен 
и дружелюбен. Не боялся не 
только «верхов», но и «низов», 
что сейчас значительно ред-
костней, тоже. Говорю это с пол-
ной достоверностью: не раз и не 
два наблюдал его во время са-
мых сложных, противоречивых 
встреч с обычными людьми, 
с так называемыми «массами», 
в том числе и в моем родном Бу-
денновске после трагедии девя-
носто пятого года.

Не боялся, охраняемый по-
чти исключительно своей фа-
мильной улыбкой — человече-
ской совести.

…С тех высоких «ковров» 
и «бугров» возврата уже, увы, 
не бывает — остается вечная 
и благодарная память.

КАПИТАН 
С ОХОТНОГО 
РЯДА

Тамара Шкель

ДАЖЕ когда Геннадий Селезнев 
покинул «капитанский мостик» 
Госдумы, переселился с руково-
дящего шестого этажа на скром-
ный второй, не хлопая дверью 
и не напоминая никому о своих 
заслугах, а потом, отработав 
четвертый созыв своего депу-
татства, и вовсе ушел из парла-
мента, на Охотном Ряду долго 
еще вспоминали: «А вот при Се-
лезневе…»

Соображения по поводу того, 
что же такого хорошего было 
«при Селезневе», у каждого 
свои. Парламентские корре-
спонденты со стажем обязатель-
но вспомнят, что при Селезневе 
они получили свой «аквари-
ум» — пресс-зал, огороженный 
стеклянными перегородками, 
с компьютерами и телефонами. 
А до этого парламентский пул 
скитался по думским коридо-
рам бесприютно. Просился в де-
путатские кабинеты на «по-
стой», поближе к средствам свя-
зи — чтобы отправить в редак-
цию думскую новость.

Селезневу можно было за-
дать любой вопрос и не только 
на пресс-конференции, а даже 
у кабины лифта, не опасаясь, 
что крепкие парни, следующие 
за спикером, сделают натрени-
рованное движение плечами, 

и ты уже не услышишь, что же 
скажет спикер Госдумы в ответ. 
С Селезневым можно было даже 
содвинуть бокалы — на традици-
онном вечере для журналистов 
под Старый Новый год, и поже-
лать депутатам принимать толь-
ко разумные законы.

А в годы его председательст-
ва в Парламентском Собрании 
Союза России и Белоруссии 
в Госдуме был даже выделен 
специальный телефонный но-
мер, по которому жители боль-
шого, пытающегося наладить 
новые связи пространства, мо-
гли ему позвонить и спросить 
о союзных, да и посоветоваться 
о своих личных делах. «РГ» еже-
недельно публиковала и отве-
ты, и вопросы в рубрике «Со-
юз-ТС» (Телефон Селезнева). 
И даже попав в больницу, он 
беспокоился, дошли ли ответы 
до адресата.

Вести огромный думский ко-
рабль, минуя рифы, мели и ска-
лы, два думских срока подряд 
было нелегко. В те годы часто 
штормило. Некоторых депута-
тов явно укачивало.  И едва 
услышав возглас «Земля!» — они 
бросались в драку — Земельный 
кодекс Дума принимала в обста-
новке кулачного боя.

Как в такой ситуации, когда 
почти каждый год распростра-
нялись слухи, что Госдуму вот-
вот распустят, Селезневу удава-

лось оставаться над схваткой 
и сохранить думский корабль на 
плаву, непонятно.

Я как-то спросила об этом 
 самого Геннадия Николаеви-
ча. Интервью проходило на вы-
соте девять тысяч метров над 
землей. Самолет возвращал-
ся из Италии, куда депутаты 
Госдумы ездили по приглаше-
нию своих итальянских коллег. 
Еще за границей Селезнев уз-
нал новость из Москвы о том, 
что  его  бывшие соратники 
по партии устроили «бунт на 
корабле», попытались сместить 
спикера с капитанского мости-
ка. Но был вполне спокоен — 
«такая уж у нас практика сло-
жилась: решать судьбу челове-
ка без него». А на мой вопрос от-
ветил так: «Я считаю, что все 
надо делать осознанно, без «на-
стоятельных рекомендаций 
с в ерх у » .  А   к о гда  н ач и н а ет 
власть давить или заставлять — 
у меня сразу возникает ответ-
ная реакция — проявляется дух 
противоречия. Когда все вслед 
за Ельциным стали в теннис 
 играть, а я ведь прежде хотел 
 научиться, но принципиаль-
но не пошел на корт. И на гор-
ные лыжи не встану. Продол-
жаю заниматься конным спор-
том».

Когда его последний думский 
срок закончился, Селезнев оце-
нил ситуацию философски: 
«Нельзя быть вечным депута-
том. А занятие я себе найду, не 
волнуйтесь».

Для целого поколения журналистов Геннадий Селезнев — это главный редактор «Комсомолки», сумевший окрылить целую плеяду звездных имен.

Акцент

 Никогда после вЫговоров
и выговОров на Старой 
площади он не приносил 
в редакцию раздражения

Акцент

 У него никогда не заискивала, 
не дрожала душа, 
как стрелка компаса, 
сбившая ориентиры Памяти Геннадия 

Селезнева: фотогалерея 
политика
www.rg.ru/art/1143532

Он успевал везде. Председатель Госдумы Геннадий Селезнев на ракетном крейсере «Москва» в Севастополе.
17 сентября 2002 года.
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Президент России Владимир Путин выразил глубокие 
соболезнования родным и близким Геннадия Селезнева 
в связи с его кончиной. «Ушёл из жизни Геннадий Никола-
евич Селезнёв — известный политик, государственный 
и общественный деятель. Его знания, опыт, преданность 
делу неизменно были востребованы на сложных и ответ-
ственных направлениях работы, в том числе на высоком 
посту председателя Государственной Думы. Геннадий Ни-
колаевич достойно справлялся с поставленными задача-
ми, многое сделал для развития современного российско-
го парламентаризма. Он всегда занимал взвешенную, 
конструктивную позицию, стремился содействовать со-
хранению гражданского согласия. Светлая память об 
этом ярком, талантливом человеке, настоящем патриоте 
навсегда сохранится в сердцах близких, друзей, коллег», — 
говорится в телеграмме президента.

«Геннадий Николаевич прожил яркую, достойную 
и интересную жизнь. Состоялся как известный журна-
лист, авторитетный политик и государственный деятель. 
На посту председателя Государственной Думы второго 
и третьего созывов он многое сделал для укрепления пар-
ламентаризма, совершенствования отечественного зако-
нодательства, конструктивного взаимодействия всех вет-
вей власти», — выразил свои соболезнования премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Соболезнования выразили руководители палат Феде-
рального Собрания. Спикер Совета Федерации Валентина 

Матвиенко отметила, что Геннадий Селезнев всегда «занимал активную гражданскую позицию, радел 
за судьбу страны, взвешенно и грамотно подходил к решению поставленных задач, был верен избран-
ному делу и предан Родине». «Геннадий Николаевич преданно служил Родине на всем жизненном пути. 
Он внес большой личный вклад в становление отечественного парламентаризма и современной рос-
сийской государственности, являясь депутатом Государственной Думы первых четырех созывов и воз-
главляя палату в 1996—2003 годах», — говорится в послании спикера Госдумы Сергея Нарышкина.

Церемония прощания с Геннадием Селезневым начнется в среду, 22 июля в 11.00 в траурном зале 
ЦКБ. Похоронен Селезнев будет в тот же день на Троекуровском кладбище.

ПРОЩАНИЕ

Геннадий Николаевич всегда был другом 
«Российской газеты».

Это при Селезневе Инна Павловна Руденко опубликовала 
свой знаменитый материал «Долг», который открыл глаза 
всей стране на проблемы афганских инвалидов, а заголовок 
очерка стал бессрочной народной акцией. 25 мая 2015 года 
«Российская газета» перепечатала его...  
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Владимир Тасун, 
президент Российской 

ассоциации эксплуатантов 

воздушного транспорта 

С 
60-х годов прошлого 
века и до относительно 
недавнего времени ме-
ждународные воздуш-
ные сообщения для рос-

сийских авиакомпаний практиче-
ски полностью определялись дву-
сторонними соглашениями о воз-
душном сообщении (СВС). Систе-
ма двусторонних СВС возникла по-
сле окончания Второй мировой 
войны и была призвана обеспечить 
межгосударственное регулирова-
ние отношений между перевозчи-
ками разных стран в условиях су-
щественной геополитической ра-
зобщенности и обстановки тоталь-
ного недоверия между странами. В 
основу двусторонних СВС был по-
ложен принцип полного паритета 
сторон. Все должно было быть абсо-
лютно «зеркальным». Это касалось 
провозных мощностей, частоты 
выполнения рейсов, аэропортовых 
слотов, уровня применяемых тари-
фов. 

К 70-м годам прошлого века мир 
в целом, а главное, его экономика 
стали стремительно меняться. Эко-
номическая глобализация и между-
народное разделение труда начали 
оказывать беспрецедентное давле-
ние на политиков и военно-про-
мышленные комплексы разных 
стран, требуя радикальных пере-
мен в фундаментальных подходах к 
практике международных отноше-
ний во всех сферах человеческой 
деятельности. И эти перемены на-
ступили. Несмотря на «холодную 
войну» и беспрецедентное идеоло-
гическое противостояние, деше-
вый советский газ бесперебойно 
потек в Европу. Крупнейшие евро-
пейские страны, в свою очередь, 
несмотря на вековые противоре-
чия и взаимную неприязнь, стали 
искать пути объединения ключе-
вых рынков. Что привело сначала к 
возникновению Общего рынка, а 
затем, в начале 70-х годов, к созда-
нию Евросоюза. 

На авиационном «фронте» лиде-
рами изменений стали США, начав-
шие в 70-е годы масштабную либе-
рализацию рынка авиаперевозок. В 
том числе и международных, где 
тогда безраздельно правила упол-
номоченная правительством США 
авиакомпания PanAm, выполняв-
шая все международные перевозки. 
Высвобождение рыночных меха-
низмов развития дало невиданный 
толчок развитию воздушного тран-
спорта в Америке, сделав его самым 
большим рынком гражданской ави-
ации в мире, а американский народ 
— самым мобильным. 

Пример США оказался настоль-
ко наглядным, что европейцы, не-
смотря на историческую традицию 
иметь в каждой стране своего наци-
онального, чаще всего государст-
венного авиаперевозчика, так на-
зываемого «носителя флага», кото-
рый обычно пользовался всеми 
благами государственной монопо-
лии, стали постепенно двигаться в 
том же направлении. К концу 90-х 
годов Евросоюз провел либерали-

зацию внутриконтинентальных 
воздушных сообщений в Еврозоне. 
Это коснулась большинства сосе-
дей ЕС, но не России. Сложные от-
ношения с Евросоюзом не позволи-
ли РФ присоединиться к многочи-
сленным странам, подписавшим с 
ЕС так называемые «горизонталь-
ные» соглашения об «открытом 
небе», позволяющие существенно 
упростить полеты в Европу. 

Тем не менее в 2010—2013 годах 
система международных сообще-
ний стала постепенно меняться и в 
России. Российские авиаперевоз-
чики, которым стало откровенно 
тесно в рамках зарегулированной 
среды двусторонних СВС, начали 
просить правительство провести 
либерализацию международных 
авиаперевозок — в основном на ев-
ропейском направлении. Это на-
правление было особенно важным 
по двум причинам. 

Во-первых, в большинстве евро-
пейских стран в 60-е годы было 
лишь по одному крупному между-
народному авиаперевозчику. В 
СССР была только одна авиаком-
пания — советский «Аэрофлот». По-
этому двусторонние СВС, которые 
Россия унаследовала от СССР, каса-
лись крупнейшего перевозчика ка-
ждой европейской страны и «Аэ-
рофлота». Все остальные россий-
ские авиакомпании оказались вне 
этого процесса и пытались устра-
нить исторически сложившуюся 
монополию. 

Вторая причина повышенного 
интереса российских авиакомпа-
ний к европейскому направлению 
объяснялась экономическими соо-
бражениями — это был крупней-
ший рынок международных пере-
возок для российских авиакомпа-
ний. В 2000-е годы страны ЕС и при-
мыкающие к ним государства Сре-
диземноморья имели до 65—70% 
всех международных перевозок 
российских авиакомпаний. 

В качестве основного аргумента 
в пользу международной либерали-
зации российские авиакомпании и 
эксперты рынка приводили пози-
тивный пример благотворного вли-
яния на российский рынок либера-
лизации внутренних российских 
авиаперевозок, проведенной рос-
сийскими авиационными властя-
ми в 2004 году. 

В результате этих усилий в 
2010—2013 годах на многих важ-
нейших маршрутах, связывающих 
Россию с европейскими странами, 
появились «вторые» и «третьи» на-
значенные авиаперевозчики. Свя-

занный с либерализацией рост 
международных перевозок между 
Россией и странами Европы превы-
сил все ожидания. 

Наметившийся процесс либера-
лизации международных воздуш-
ных сообщений затронул и другие 
рынки, в первую очередь ближне-
восточный и дальневосточный. Пе-
ревозчики стран Персидского за-
лива (Emirates, Qatar и FlyDubai) 
получили много новых коммерче-
ских прав в России. Между Мо-
сквой и столицей ОАЕ стал ежед-
невно совершать рейсы самый 
большой в мире самолет Airbus 
А380. В преддверии саммита АТЭС 
в аэропорту Владивостока был вве-
ден статус «открытого неба». Рос-
сийские авиакомпании получили 
многочисленные назначения из 
российских региональных центров 
в различные пункты в Азии. 

Казалось, что продолжение это-
го процесса приведет к взрывному 
росту международных авиаперево-
зок. Однако в 2014—2015 гг. ситуа-
ция радикально изменилась. 
Осложнение внешнеполитической 
обстановки, антироссийские сан-
кции, девальвация рубля и связан-
ная с этими процессами потеря по-
купательской способности населе-
ния привели к радикальному сни-
жению международных перевозок 
на 30—40%. 

Российские авиакомпании ста-
ли в массовом порядке отказывать-
ся от полученных ранее междуна-
родных назначений. Особенно из 
региональных центров, которые не 
обеспечивают пассажирооборот 
достаточной интенсивности для ве-
дения устойчивой рентабельной 
деятельности. 

Европейские авиаперевозчики 
тоже реагируют на радикальное 
снижение международного пасса-
жиропотока из России и закрывают 
потенциально проблемные направ-
ления. Это, в первую очередь, каса-
ется региональных центров: Сама-
ры, Казани, Екатеринбурга, Ново-
сибирска, Уфы. 

Британская EasyJet — один из 
крупнейших бюджетных авиапере-
возчиков мира, начиная с октября 
этого года, прекращает полеты из 
Москвы в Манчестер, а Niki — бюд-
жетный авиаперевозчик группы Air 
Berlin отменяет все рейсы в Вену. 
Немецкая Lufthansa закрывает 
большинство маршрутов в россий-
ские регионы, сокращает провоз-

ные мощности и частоты рейсов, 
выполняемые в столичные города. 
По этому же пути следуют и два 
других крупнейших европейских 
перевозчика — Air France / KLM и 
группа IAG (British Airways / Iberia). 

Американская Delta планирует 
полностью прекратить трансатлан-
тические полеты в Россию с декаб-
ря 2015 года, вероятно, не выдер-
жав конкуренции с российскими 
«Аэрофлотом» и «Трансаэро», а 
также с европейскими и азиатски-
ми авиакомпаниями, осуществля-
ющими свои стыковки в «хабах» 
Старого Света и Ближнего Востока. 

Совершенно иная ситуация с 
азиатскими и ближневосточными 
перевозчиками. Несмотря на со-
кращение общего числа россий-
ских пассажиров, путешествую-
щих за границу, они прилагают 
весьма серьезные усилия по нара-
щиванию своего присутствия на 
российском рынке авиаперевозок. 
Очевидно для того, чтобы, восполь-
зовавшись кризисом, завоевать для 
себя долгосрочные позиции прин-
ципиально лучшего качества. Эта 
стратегия подобна той, которою 
весьма успешно использовала в 
России Lufthansa сразу после де-

фолта 1998 года, когда она открыла 
более десятка новых ежедневных 
рейсов в региональные центры Рос-
сии, став за два года вторым круп-
нейшим международным авиапе-
ревозчиком в России, вплотную 
приблизившись к «Аэрофлоту». 

Сегодня арабские перевозчики 
FlyDubai и Qatar просят россий-
ские авиационные власти предо-
ставить им права на большее число 
рейсов в различные города России, 
турецкая Turkish Airlines открыва-
ет новые прямые рейсы в россий-
ские региональные центры, выте-
сняя местные авиакомпании со 
ставшего уже традиционным для 
региональных авиаперевозчиков 
рынка чартерных туристических 
перевозок. 

В деле завоевания российского 
рынка азиатские и ближневосточ-
ные перевозчики отталкиваются не 
от пустого места. На протяжении 
последних лет они уже получали 
преимущества, которые часто но-
сили односторонний характер и не 
имели прямого паритета для рос-
сийских авиакомпаний. 

Так, например, монгольская 
авиакомпания MIAT выполняет по-
леты из Улан-Батора в Берлин по 
так называемой пятой свободе воз-
духа, то есть выполняет посадку в 
Москве, где она берет на борт рос-
сийских пассажиров. И даже несмо-
тря на то, что таких пассажиров не 
очень много, это прямой ущерб для 
российских авиакомпаний. Эти 
пассажиры должны были бы лететь 
«Аэрофлотом», «Сибирью» или 
«Трансаэро». По такой же схеме ра-
ботает сингапурская Singapore 
Airlines, выполняя рейсы по пятой 
свободе из Домодедово в Хьюстон 
(США). 

Крупнейшие турецкие туропе-
раторы создали и успешно эксплуа-
тируют в России бизнес-модель, 
при которой они, не владея в Рос-
сии авиакомпаниями (что запре-
щено законом), по сути, контроли-
руют деятельность нескольких рос-
сийских чартерных авиаперевоз-
чиков, выполняющих туристиче-
ские чартерные программы в Тур-
цию. 

Следует отметить, что азиат-
ские перевозчики и особенно авиа-
компании стран Персидского зали-
ва сегодня ведут агрессивную эк-

спансию не только в России, но и по 
всему миру, предлагая высококаче-
ственные перевозочные продукты 
по очень привлекательным ценам. 
Это удается им благодаря огром-
ным государственным инвестици-
ям и сверхблагоприятной эконо-
мической среде, созданной для них 
в ОАЭ (Etihad Airways и Emirates) и 
Катаре (Qatar Airways). 

Складывается впечатление, что 
российские авиационные власти 
вполне благосклонно относятся к 
планам азиатских и ближневосточ-
ных авиаперевозчиков по расши-
рению деятельности в России. Бо-
лее того, сегодня руководители 
многих региональных аэропортов 
просят ввести режим «открытого 
неба» для своих аэропортов. В этом 
они находят поддержку губернато-
ров и представителей различных 
ветвей региональных властей. К со-
жалению, данные ФАВТ убедитель-
но показывают, что введение режи-
ма «открытого неба» не принесло 
никакого положительного эффекта 
в аэропортах Владивостока, Кали-
нинграда, Казани и Сочи. 

В любом случае обратного пути 
к зарегулированности, изоляции, 
надуманным ограничениям ком-
мерческой деятельности авиаком-
паний, вероятно, уже не будет. Это 
противоречило бы всей логике эко-
номического развития нашей стра-
ны, настоятельно требующей мак-
симального повышения эффектив-
ности и производительности труда. 
На всех рынках авиаперевозок ли-
берализация правил доступа к мар-
шрутам способствует расширению 
конкуренции, что неминуемо при-
водит к росту эффективности, сни-
жению тарифов и увеличению пас-
сажиропотока. Либерализация де-
лает рынки открытыми и эффек-
тивными. Однако ключевым мо-
ментом в данном процессе являет-
ся вопрос обеспечения равных ус-
ловий для отечественных и ино-
странных перевозчиков. 

Это особенно важно в сложные 
экономические времена, когда дис-
балансы, возникающие при недо-
статочно проработанной схеме ли-
берализации воздушных линий, 
способны нанести не просто се-
рьезный, а смертельный ущерб од-
ной из сторон, вплоть до полного 
вытеснения с рынка. 

Конечно, сегодня от сложив-
шейся ситуации с арабскими и 
ближневосточными авиакомпани-
ями, в первую очередь, страдает 
«Аэрофлот», «недополучая» сотни 
тысяч пассажиров, которые «при-
надлежат» ему по праву основного 
российского международного ави-
аперевозчика. Годовые потери от 
этого исчисляются десятками мил-
лиардов рублей недополученной 
выручки. 

Однако сложившаяся ситуация 
ничуть не меньше касается и всех 
других российских авиакомпаний. 
Дело в том, что когда российские 
региональные авиакомпании полу-
чают коммерческие права в одну из 
азиатских столиц, для них это — ко-
нечный пункт назначения, а для их 
азиатских визави (вроде бы полу-
чающих «зеркальные», паритет-
ные права) — это стыковочный 
«хаб», из которого они развозят 
российских пассажиров по самым 
востребованным направлениям в 
Европе, Средиземноморье и Ближ-
нем Востоке. 

Хочу проиллюстрировать это на 
нескольких реальных примерах. 
Авиакомпания Turkish Airlines, по-
лучившая коммерческие права на 
выполнение рейсов из Стамбула в 
Екатеринбург, не только практиче-
ски вытеснила местные «Ураль-
ские авиалинии» с популярных у 
российских туристов направлений 
в Турции, но и сделала нерента-
бельными немногочисленные пря-
мые рейсы «уральцев» в Европу. 
Turkish Airlines выполняет четыре 
рейса в неделю на направлении 
«Екатеринбург—Стамбул». По дан-
ным Международной ассоциации 
воздушного транспорта (IATA), 
доля трансфера российских пасса-
жиров в популярные пункты в Ев-
ропе составляет примерно 45%. В 
2014 году таких транзитных пасса-
жиров на этом маршруте оказалось 
примерно 30 тыс. человек. 

В случае снятия ограничений 
для Turkish Airlines рост частоты 

выполнения рейсов и увеличение 
провозной емкости за счет исполь-
зования воздушных судов большой 
вместимости, которыми не распо-
лагает российская авиакомпания, 
приведет к дальнейшему сниже-
нию спроса на прямых рейсах 
«Уральских авиалиний» в Европу: 
Екатеринбург—Барселона, Рим, Ри-
мини, Прага, Ираклион, а также от-
току российских пассажиров с рей-
сов «Аэрофлота» из Москвы в Па-
риж, Лондон, Рим и другие евро-
пейские столицы. 

Аналогичная ситуация на мар-
шруте между Новосибирском и 
Стамбулом, где прямой пассажиро-
поток составляет примерно 50%, а 
остальные пассажиры летят с пере-
садкой в Стамбуле — преимущест-
венно в Европу (в 2014 г. — более 20 
тыс. пассажиров). 

В случае полного снятия огра-
ничений на линиях типа Екатерин-
бург—Стамбул, Новосибирск—
Стамбул и десятках подобных ино-
странные перевозчики получают 
возможность выставлять сущест-
венно большие по вместимости 
воздушные суда для обеспечения 
спроса как собственно в свои сто-
лицы, так и во множество других 
европейских и азиатских пунктов. 
Число российских пассажиров, ко-
торые полетят в Европу, Азию и Аф-
рику транзитом через Стамбул, 
Абу-Даби, Доху, Дубай, увеличится 
в разы. 

Российские авиакомпании от 
снятия ограничений не получат ни-
каких выгод, поскольку права на 
выполнение рейсов из Москвы, как 
главного российского «хаба», 
жестко ограничены действующи-
ми СВС с европейскими странами. 
Например, для «Уральских авиали-
ний», как базового перевозчика в 
Екатеринбурге, перевозки практи-
чески во все популярные пункты в 
Европе из Москвы невозможны. 

Очевидно, что российские авиа-
компании, не получив доходы от 
перевозки пассажиров, улетевших 
турецкими и арабскими авиаком-
паниями, не заплатят налоги в фе-
деральный и местные бюджеты. 
Напомню, что иностранные авиа-
компании, работающие в России, 
не платят никаких налогов на осно-
вании принципа экстерриториаль-
ности субъектов международного 
воздушного транспорта. 

Описанная ситуация характер-
на практически для всех пунктов на 
территории РФ. Российские и ино-
странные авиакомпании на пра-
ктике находятся в неравных усло-
виях, так как возможность органи-
зации прямых полетов из регио-
нальных городов России в Европу 
не подкрепляется достаточным 
уровнем спроса, а единственной 
реальной альтернативой крупным 
«хабам» иностранных авиакомпа-
ний для российских перевозчиков 
является Москва, которая способ-
на обеспечить необходимую «под-
питку» таких рейсов пассажирами. 

В большинстве действующих 
СВС российские перевозчики 
имеют право выполнять полеты из 
любого пункта на территории РФ 
в ограниченное количество пун-
ктов на территории другого госу-
дарства, а иностранные перевоз-

чики имеют «зеркальные» права 
на полеты в РФ. 

Для обеспечения по-настояще-
му работающей, эффективной ли-
берализации международных воз-
душных сообщений в новых поли-
тико-экономических условиях не-
обходима тщательно проработан-
ная политика в предоставлении 
иностранным авиакомпаниям ком-
мерческих прав на выполнение по-
летов в российские пункты назна-
чения в рамках двусторонних СВС. 

Параллельно с этим представ-
ляется целесообразным продолже-
ние либерализации международ-
ных авиаперевозок на линиях из 
Москвы по наиболее популярным 
для российских авиакомпаний на-
правлениям, что несомненно ока-
зало бы стимулирующее воздейст-
вие на увеличение пассажиропото-
ка. 

Единое мнение представителей 
российских авиакомпаний — даль-
нейшая либерализация междуна-
родных СВС необходима. Кто-то 
предлагает проводить «точечную» 
либерализацию только на тех мар-
шрутах, где российские авиапере-
возчики будут иметь гарантиро-
ванные шансы на доминирование, 
другие предлагают снять одновре-
менно все ограничения на перевоз-
ки из Москвы для всех российских 
авиакомпаний. «Глубина» и ско-
рость проведения либерализации 
могут обсуждаться, однако практи-
чески ни у кого нет сомнений в том, 
что сейчас наиболее подходящий 
момент для проведения следующе-
го этапа развития СВС в сторону 
расширения прав российских авиа-
перевозчиков. 

Следует также отметить, что 
московский мегаполис сегодня 
представляет собой не просто один 
из пунктов назначения в Европе, 
каким он несомненно являлся в 
60-е годы прошлого века, когда 
формировалась действующая си-
стема двусторонних СВС. Сегодня 
каждый из трех основных москов-
ских аэропортов имеет прилегаю-
щий ареал с населением, как мини-
мум, 6—7 млн жителей (соответст-
вующие части Москвы и Москов-
ской области), что соответствует 
численности населения крупней-
ших городов мира (в Европе такой 
город один — Лондон). Через каж-
дый из аэропортов московского 
мегаполиса ежегодно проходит от 
15 до 35% всего пассажирооборота 
России. Более того, даже админи-
стративно они принадлежат раз-
ным субъектам: Внуково — Москве, 
Домодедово — Московской обла-
сти, а Шереметьево — федеральным 
властям РФ. Совершенно очевидно, 
что каждый из трех московских аэ-
ропортов должен быть самостоя-
тельным субъектом межправи-
тельственных СВС как отдельный 
пункт назначения. 

Проведение нового этапа про-
думанной и эффективной либера-
лизации международных воздуш-
ных сообщений позволило бы уве-
личить объемы перевозок практи-
чески по всем международным на-
правлениям, не только затормозив 
дальнейшее их падение, но и обес-
печив позитивное развитие на бли-
жайшие годы. 

Через каждый из московских аэро-
портов ежегодно проходит от 15 до 
35% всего пассажирооборота России.
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 Российские авиакомпании, 
не получив доходы от пере-
возки пассажиров, улетевших 
иностранными рейсами, 
не заплатят налоги 
в федеральный и местные 
бюджеты. Зарубежные 
перевозчики в России 
налогов не платят

ЧИТАЯ ПРЕССУ Некоторые россияне даже в кризис могут позволить себе купить...  замок в Великобритании

Под звуки шотландской волынки
Ирина Мансурова

Л
ето, жара, июль... А в Шот-
ландии — прохладненько до 
умеренного, а если еще ока-

заться вдруг в старинном замке, 
то не исключено, что и в плед захо-
чется закутаться и хлебнуть како-
го-нибудь напитка местного, вы-
держанного в настоящих дубовых 
бочках, так, «для сугреву»...

«Мечты», — скажет недовер-
чивый читатель. А мы опровер-
гнем: реальность по цене 1 млн 
фунтов стерлингов (по нынешне-
му курсу — около 90 млн отечест-
венных рублей) за номером 
MOR1699 по зарубежному реги-
стру, собственник — такой-то 
вступил в права собственности 
тогда-то. В документе, который 
раскопали дотошные журнали-
сты,  все к тому же четко датиро-
вано. Есть ссылка на земельный 
сертификат от 16 сентября 2014 
года, сам документ о собственно-
сти — от 8 июня 2015 года и дата 
«первой регистрации» — 12 апре-
ля 2004 года. 

Благодаря прессе и откровен-
ным высказываниям народных 
избранников стало известно, что 
замок принадлежит некоему 
Сергею Федотову. Возможно, чо-

порным шотландцам, изнурен-
ным односолодовым виски и на-
бирающими по стране силу гей-
мероприятиями, имя Сергея Фе-
дотова ничего не говорит. Но в 
России генеральный директор 
Российского авторского общест-
ва (РАО) достаточно широко из-
вестен как раз с 2004 года, когда, 
собственно, и стал генеральным 
директором и когда, наверное, 
прицелился на замок Грант 
(Castle Grant) — с кинотеатром, 
бильярдной, четырьмя спальня-
ми, библиотекой и специальным 
крылом для гостей.

В Госдуме, как писали СМИ, 
покупку замка в Шотландии го-
сподином Федотовым назвали по-
зорной. Центральная пресса даже 
привела цитату одного из народ-
ных избранников. «То, что попал в 
информационное пространство 
факт покупки замка Федотовым 
без зазрения совести — типа оста-
вить потомкам и историкам Рос-
сии, как это ни смешно и пафосно 
звучит, — постыдный факт». С точ-
ки зрения парламентария, покуп-
ка замка XV века должна стать по-
водом для проверки источников 
доходов Федотова. 

Федотов парировал, кстати, 
через прессу депутатский пассаж 

и журналистские вопросы по по-
воду замка. «Для меня он (замок. 
— Ред.) представляет интерес, 
прежде всего, с культурно-исто-
рической точки зрения. Полагаю, 
что процесс его восстановления 
будет иметь значение для исто-
риков и археологов не только в 
Шотландии, но и в нашей стра-
не», — отметил Федотов. 

Журналистам стали известны 
и другие сравнительно недавние 
покупки семьи генерального ди-
ректора РАО. Летом 2014 года 
мать Сергея Вера Федотова, по 
совместительству работающая 
его заместителем в РАО, прио-
брела дом в одном из элитных 
районов Подмосковья по средне-
рыночной оценке чуть ли не за 16 
млн долларов. Шикарное место 

река, заливные луга, вековые 
ели... Не Шотландия какая-ни-
будь скучная и однообразная. 
Живописная Московская об-
ласть очень полюбилась и просто 
так пришлась по сердцу, что, как 
писали СМИ, первый зам генди-
ректора РАО Федотова осенью 
того же года приобрела еще одно 
строение — уже за 10,5 млн долла-
ров (по расчетам риэлтеров). 
Траты вполне себе серьезные, 
особенно если добавить к ним 
расходы на более раннюю покуп-
ку участка земли в одном из дач-
но-садовых кооперативов Под-
московья площадью в 1200 кв.м. 
и 120-метровой квартиры в ти-
хом московском центре где-то в 
районе Бронных улиц, приобре-
тенной еще раньше в 2010 году. 

Вот и вся новость, как гово-
рится, и вполне можно было бы 
ставить точку в этом материале, 
если бы не многочисленные, 
очень многочисленные вопросы. 
Они появились, впрочем, задолго 
до приобретения гражданином 
РФ Федотовым С.С. шотландской 
недвижимости.

Первый вопрос — почти риту-
альный: откуда деньги? Его зада-
ют всегда, но ответы на него ищут 
обычно в особых случаях и не те, 
кто задает, а специально обучен-
ный персонал.

Другая группа вопросов и те-
зисов — мы их объединили для 
простоты — адресована не лично 
Федотову С.С. и не членам его се-
мьи, имеющим, как пишут СМИ, 
прямое отношение к руководя-
щим органам РАО, а непосредст-
венно деятельности этой общест-
венной организации. Если резю-
мировать, то получается слишком 
много скандалов между автора-
ми, исполнителями и собственно 
РАО. В итоге пресса сообщала о 
подаче исковых заявлений в отно-
шении, например, московской, 
свердловской и нижнетагильской 
филармоний, которые, по мне-
нию РАО, нарушали порядок вы-
платы авторского гонорара за ис-

полнение музыкальных произве-
дений композиторов, живших... 
несколько веков назад, что кате-
горические не устраивало арти-
стов упомянутых филармоний. 
Говорилось также об исках к ки-
нотеатрам и драматическим теа-
трам, исполнявшим пьесы совре-
менных зарубежных авторов. 

Большую прессу получили, к 
счастью, не дошедшие до суда ку-
рьезные претензии РАО к Рос-
сийской футбольной премьер-
лиге (РФПЛ) по поводу исполне-
ния «Футбольного марша» Блан-
тера, к хору ветеранов, распевав-
ших в праздник песни времен Ве-
ликой Отечественной войны. 
Были конфликты с «Хором Ту-
рецкого», компанией «Юг-Арт» 
из Ростова-на-Дону и даже со все-
мирно известной рок-группой 
Deep Purple, не считая других. 

Среди других, в частности, — 
прошлогодний скандал по поводу 
произведений поэта-песенника 
Ильи Резника, который публично 
отказался от услуг РАО и в пись-
ме на имя руководства страны 
призвал реформировать всю си-
стему защиты авторских прав в 
России. «Экономическая поли-
тика, реализуемая РАО, привела 
к полной финансовой незащи-

щенности авторов», — заявляет 
Резник. 

Эксперты в области медиа-
права также уверены, что ситуа-
ция с защитой авторских прав в 
России далека от идеальной, а 
авторы являются самым неза-
щищенным участником процес-
са: у артистов есть гонорары, а 
автор может зарабатывать, 
только получая авторские отчи-
сления. В этой ситуации, по мне-
нию специалистов, не послед-
нюю роль должна играть эффек-
тивность компании, которая за-
нимается авторскими правами.

С понятиями «эффектив-
ность», целесообразность и 
вновь с финансами связана еще 
одна группа вопросов, не по-
следняя, конечно (последние во-
просы задают обычно предста-
вители правоохранительных ор-
ганов), но тоже значительная. В 
целом ряде публикаций с высо-
кой степенью убедительности 
авторы спрашивают: куда ухо-
дят деньги, отчисляемые за ис-
полнение авторских произведе-
ний? Если в РАО, то почему так 
мало остается авторам? Если в 
Шотландию, то почему право 
собственности на замки не об-
щее, то есть музыкально-поэти-

ческое, а единоличное Федотов-
ское?

Все эти вопросы возникли не 
на пустом месте. Дело, как гово-
рится, прошлое, но весьма авто-
ритетное информационное агент-
ство некоторое время назад сооб-
щало своим читателям и подпис-
чикам и о фантастических сборах 
РАО (начиная с 2005 года — более 
1 миллиарда рублей в год), и об 
интересе следователей (дело до-
ходило, между прочим, до об-
ысков) к организации в ч. 4 знаме-
нитой у нас в стране статьи УПК 
№ 159 («Мошенничество»), и о 
колоссальном числе авторских 
договоров (только с композитора-
ми 11 (!) тысяч — все Соединенное 
Королевство вместе с Содружест-
вом может отдыхать!), и о сущест-
вующей якобы «системе изъя-
тия» через выплаты вознагражде-
ний фиктивным авторам в разме-
ре 1 млн долларов в месяц, и еще о 
целом ряде позиций. Их катастро-
фически много, и их компетенция 
— не журналистские расследова-
ния, а обычные, то есть при непо-
средственном участии правоох-
ранителей.

Да еще этот шотландский за-
мок с привидениями... Ну, да бог 
с ним. 

Акцент

 Эксперты  в области медиа-
права  уверены, что  ситуация 
с защитой авторских прав 
в России далека от идеальной

Экспертное мнение Неравные условия для отечественных и зарубежных авиаперевозчиков требуют 
дальнейшей либерализации международных воздушных сообщений

Конкуренция 
с иностранным преимуществом
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ДИПЛОМАТИЯ

США и Куба
открыли
посольства
спустя 54 года

ГАВАНА 
ПРИШЛА 
В ВАШИНГТОН

Максим Макарычев

ВЧЕРА в Гаване и Вашингтоне, со-
ответственно, спустя 54 года, воз-
обновили свою работу посольст-
ва США и Кубы.

В американской столице по-
сольство Кубы открылось в быв-
шей кубинской секции интере-
сов, и, как отметили СМИ, в при-
сутствии «ограниченного числа 
американских официальных 
лиц». В Вашингтоне позже прош-
ли переговоры госсекретаря США 
Джона Керри и министра ино-
странных дел Кубы Бруно Родри-
геса, подробности которых не 
разглашались. В Гаване особых 
мероприятий по случаю возоб-
новления работы американской 
миссии не было: все торжества 
перенесены на август, когда в ку-
бинскую столицу, как ожидается, 
приедет Джон Керри.

Между тем открытие по-
сольств остается едва ли не един-
ственным прорывным моментом 
в контактах США и Кубы с тех 
пор, как в декабре прошлого года 
главы двух стран Барак Обама и 
Рауль Кастро приняли историче-
ское решение нормализовать от-
ношения между этими ярыми 
противниками времен «холодной 
войны». Однако на этом пути та-
ится слишком много подводных 
камней, подпираемых клише 
крайне негативного восприятия 
друг друга в столицах государств, 
разделенных сотней миль через 
Флоридский пролив.

В американском конгрессе 
уже дали понять, во многом под 
давлением антикастровского лоб-
би, что вопрос об отмене блокады 
— ключевой для нормализации от-
ношений, может обсуждаться 
только после смены режима на 
острове. Что, разумеется, не пред-
ставляется реальным в обозри-
мом будущем. В любом случае, от-
мечают аналитики, выступив с 
предложением об отмене эмбар-
го, на которое не могли решиться 
девять его предшественников, на-
чиная с Кеннеди, Обама фактиче-
ски переложил ответственность 
за реализацию стратегии отноше-
ний с Гаваной на будущую адми-
нистрацию США, которая придет 
в Белый дом в начале 2017 года.

Но еще больше вопросов к Ва-
шингтону задают в Гаване, где 
буквально в штыки воспринима-
ют разного рода советы от «север-
ного соседа» по поводу демокра-
тических выборов, соблюдения 
прав человека, диссидентов и т.д., 
словом, того стандартного набо-
ра, который Вашингтон через ин-
струментарий НПО всякий раз 
пытается навязывать в странах, 
где пытается расширить сферу 
своего влияния.

В понедельник газета «Нью-
Йорк таймс» опубликовала боль-
шой материал, рассказывая о 
судьбах родственников лиц, кото-
рые после революции 1959 года 
бежали с острова в США, лишив-
шись собственности и состояния. 
После открытия посольств эти 
лица, как уточняет газета, «име-
ют шанс получить компенсацию 
за имущество, которое, давным-
давно было списано как безвоз-
вратное». 

К слову, сумма потерь лиц, уе-
хавших с острова, а также гигант-
ских корпораций, которые броси-
ли на Кубе цеха и офисы, по оцен-
кам экспертов, оценивается от 6 
до 8 миллиардов долларов. Для 
слабого бюджета Кубы сумма из-
начально неподъемная. Да и Гава-
на ни за что не согласится платить 
и, более того, обсуждать данный 
вопрос, давая лишний повод для 
критиков Обамы, встретивших в 
штыки его жест доброй воли в от-
ношении кубинских властей. 

Данный вопрос, как отмечают 
американские эксперты, может 
трактоваться Вашингтоном «как 
ключевой для кубинского прави-
тельства, если оно хочет привлечь 
иностранных инвесторов и спа-
сти свою искалеченную экономи-
ку». Впрочем, Гавана может «за-
просто перекинуть мяч на амери-
канскую сторону», заявив о своих 
претензиях: совокупные потери 
Кубы от блокады с 1962 года, как 
уточняет «Нью-Йорк таймс», оце-
ниваются в 157 миллиардов дол-
ларов.

Конгресс США 
не настроен 
отменять эмбарго 
в отношении Кубы 
до смены режима 
на острове

НОВАЦИЯ С помощью мобильника можно будет расплатиться в магазине,
в электричке и за коммунальные услуги

Кошелек в зоне доступа
Ярослав Николаев

В 
России можно будет опла-
тить парковку и проезд на 
метро, а также покупки в 

супермаркете, просто помахав 
мобильником перед платежным 
терминалом.

Законопроект, регулирующий 
такой способ бесконтактных 
платежей, правительство внесло 
в Госдуму. Нововведение может 
подстегнуть потребительский 
спрос и сделает домашнюю эко-
номику еще ближе к званию ин-
новационной.

Как часто мы читаем у науч-
ных фантастов, что в будущем 
наши потомки совсем позабудут 
о наличности при расчетах за то-
вары и услуги. На то, чтобы такая 
«фантастика» стала частью на-

шего быта, и направлен прави-
тельственный законопроект. 

В нем также предусмотрена и 
возможность отложенных плате-
жей посредством NFC-техноло-
гии. То есть способность совер-
шать платежи, даже если средств 
на счету телефона у вас нет. К 
примеру, вам надо припарко-

ваться у своего офиса, но денег на 
счету нет. Если у вашего работо-
дателя есть договоренности с ва-
шим мобильным оператором, то 
платеж за парковку будет осу-
ществлен в кредит. 

Кстати, брать комиссию за 
NFC-платеж законопроект пря-
мо запрещает. «Его принятие бу-

дет способствовать увеличению 
уровня использования населени-
ем городских мобильных серви-
сов, которые существенно облег-
чают процесс оплаты различных 
услуг, экономят время на совер-
шение различных транзакций и 
повышают доступность государ-
ственных услуг, что, несомненно, 
будет положительно влиять на 
качество жизни граждан за счет 
использования современных те-
лекоммуникационных техноло-
гий», — надеются авторы законо-
проекта. 

Эксперты предлагают уточ-
нить в документе несколько мо-
ментов. Например, в смартфон 
может проникнуть вредоносный 
вирус, который оставит вас без 
денег. «Нужно установить сумму, 
ограничивающую разовую тран-

закцию или количество транзак-
ций в сутки в силу высоких ри-
сков несанкционированного до-
ступа к вашему телефонному 
счету», — предлагает гендиректор 
Telecom Daily Денис Кусков.  

Ведущий научный сотрудник 
РАНХиГС Юрий Симачев внедре-
ние технологии назвал призна-
ком «новой» экономики. Однако 
он опасается, что новация может 
лишить финансовую систему 
страны части жизненных сил: 
деньги, привязанные к карте, на-
ходятся в оперативном управле-
нии банков. И работают на эко-
номику в отличие от денег на сче-
ту мобильного. Этот момент надо 
предусмотреть, говорит эксперт.

Акцент

 Вам нужно ехать в автобусе? 
Вы, легко взмахнув смартфо-
ном перед турникетом, 
проходите в салон

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1142988

Путевка на миллиард

Так вот, второй минфи-
ном и минэкономраз-
вития согласован. Он 

даст возможность работодате-
лям относить на себестоимость 
затраты на приобретение путе-
вок для поощрения лучших ра-
ботников или поддержки тех, кто 
сам не может позволить себе и 
своей семье поехать в путешест-
вие. Разумеется, мы говорим об 
отдыхе в России. По сути, с при-
нятием закона можно будет гово-
рить о возрождении социального 
туризма в стране.

Ситуация с поездками за рубеж в 
этом году, по сравнению с прош-
лым, спокойная. Но приостанов-
ки деятельности турфирм все же 
были. Наши читатели пережива-
ют. Впереди еще половина лета и 
бархатный сезон.
АЛЛА МАНИЛОВА: Банкротства бизне-
са, в том числе туристического, 
случаются в любой стране. Но, 
причин для массовых, резонан-
сных банкротств сегодня нет. 
Во-первых, факторы, которые не-
гативно влияли на рынок выезд-
ного туризма в прошлом году, та-
кие как, например, колебания 
курсов валют и обострение 
внешнеполитической ситуации, 
уже сыграли свою роль. 

Во-вторых, изменилось пове-
дение большинства игроков ту-
роператорского рынка.

Уверена, что в значительной 
степени этому способствовала 
подготовка нового федерального 
закона, направленного на регули-
рование туристской деятельности 
в целях защиты интересов тури-
стов. В этом документе серьезно 
усилена степень ответственности, 
в том числе финансовой, для туро-
ператоров, продающих россия-
нам зарубежные туры. Непосред-
ственные участники рынка хоро-
шо знают его жесткость. Сам про-
цесс подготовки закона отрезвил 
и дисциплинировал туроператор-
ское сообщество.

Однако у многих туроператоров и 
турагентов были вопросы, связан-
ные с необходимостью увеличе-
ния финансовой нагрузки, пред-
усмотренной в проекте закона. 
АЛЛА МАНИЛОВА: Повторю, закон на-
правлен на защиту наших тури-
стов, но при этом не допускает 
развала туристского бизнеса. Мы 
прекрасно понимаем, что, если 
закон приведет к развалу рынка, 
не может идти речи и о защите 
граждан. Все уравновешено.

Да, было много дискуссий, но 
они шли в экспертном сообщест-
ве с привлечением туристских 
организаций, представителей 
туроператоров, объединений 
турагентств. Поэтому не упре-
кайте в гротеске, если скажу, что 
проект закона отработан до за-
пятой.  Он прошел все согласова-
ния, и мы надеемся, что удастся 
принять его, что называется, «в 
первый день» осенней сессии 
Госдумы.

О въездном туризме. В Хельсин-
ки вы недавно открывали  нацио-
нальное туристское представи-
тельство России под брендом 
Visit  Russia. Что это нам даст?
АЛЛА МАНИЛОВА: Visit Russia — это 
комплексный маркетинговый 
проект. Он направлен на актив-
ное продвижение туристского 
потенциала нашей страны за ру-
бежом и привлечение иностран-
ных туристов в Россию. 

В рамках этого проекта будут 
открываться представительства 
нашей страны в крупнейших го-
родах мира. Конечно, это важно и 
политически, и экономически. 
Туристская отрасль входит в 
мире в тройку ведущих отраслей 
— доноров национальных эконо-
мик. Является самой эффектив-
ной с точки зрения занятости: 
каждый 11-й работающий чело-
век на планете так или иначе свя-
зан с этой сферой, так посчитали 
во Всемирной туристской орга-
низации при ООН.

В Москве работают около 50 
туристских представительств за-
рубежных государств. При этом 
наша страна до недавних пор не 
имела ни одного. Но в этом году 
мы открыли офис в Дубае, он рас-
считан на рынок Ближнего Вос-
тока. Большое значение придаем 
торжественно открытому офису 
в Хельсинки, который открывает 
окно на рынки и Северной Евро-
пы, и всего региона Балтийского 
моря. И это не все. 

Хельсинки — туристский хаб в 
регионе Балтийского моря для 
туристов остального мира. Это 

позволит наращивать турпоток в 
Россию не только из Скандина-
вии, но и третьих стран с исполь-
зованием скоростного поезда 
«Аллегро» и паромного сообще-
ния с 72-часовым безвизовым ре-
жимом. Приведу пример. 

В день открытия нашего офиса 
в Хельсинки приехали американ-
ские туристы, которые путеше-
ствовали по Европе. Как и все ту-
ристы они пришли в главный ту-
р и стс к о - и н ф о р м а ц и о н н ы й  
центр Хельсинки — Visit Finland с 
тем, чтобы подобрать себе тур по 
Европе. Там они узнали о только 
что отрытом русском офисе и о 
том, что они могут выехать в Рос-
сию на три дня не оформляя визу. 
И группа из десяти американ-
ских туристов сразу приобрела 
такой паромный тур.

Во сколько обошлось открытие 
турпредставительства в Хель-
синки?
АЛЛА МАНИЛОВА: Обошлись без бюд-
жетных расходов благодаря пар-
тнеру проекта — паромной ком-
пании St. PeterLine. Прошу обра-
тить внимание, что это не офисы 
минкультуры или Ростуризма, 
там нет наших сотрудников. Это 
маркетинговые центры сетевого 
бренда Visit Russia. 

По этому же принципу — част-
но-государственного партнерст-
ва — будем открывать турпред-
ставительства России и в других 
городах и странах.  Ведь интере-
сы государства и бизнеса здесь 
полностью совпадают.

В этом году еще будут открытия?
АЛЛА МАНИЛОВА: Турофисы зарабо-
тают в Пекине, Риме и Берлине. 
Эти страны — доноры нашего 
въездного туризма. 

Китай вышел на первое место 
по турпотоку. Италия — единст-
венная страна Европы, которая 
не потеряла объемы российских 
туристов. Благодаря перекрест-
ному Году туризма там хорошо 
разогрета почва для роста взаим-
ных потоков. 

Что касается Германии, то до 
последнего времени немецкие ту-
ристы лидировали среди всех ин-
туристов в России. Сейчас они за-
нимают второе место после Китая. 
Помимо того, что германский ры-
нок объемный в силу размеров 
страны, немцы — активные путе-
шественники. Они в равной степе-
ни любят культуру, природу и 
даже экстрим. Они очень актив-
ные, не боятся испытаний и даже, 
в некотором смысле, их ждут. Ну, 
например, поездка по Транссибу 
не каждому россиянину по плечу, 
а для многих немецких туристов — 
это увлекательное путешествие, 
можно даже сказать, мечта.

А какие планы на будущий год?
АЛЛА МАНИЛОВА: Планируем от-
крыть представительства в Мад-
риде, Милане, вероятно, Пари-
же. Принято решение о проведе-
нии в 2016 году перекрестного 
Года культурного туризма и на-
следия с Францией, в 2016—2017-
м перекрестного Года туризма с 
Испанией. 

Вы знаете, что весной этого 
года наши страны открыли Год 
языков и литератур, и весной 
следующего он плавно перетечет 
в Год туризма. Всемирная турист-
ская организация ЮНВТО, име-
ющая штаб-квартиру в Мадриде, 
и лично ее генсекретарь госпо-
дин Талеб Рифаи будет прини-
мать участие в подготовке и про-
ведении этого года. Это очень по-
лезно для нас, потому что влия-
ние этой организации и ее генсе-
кретаря в мире значительное. В 
поддержке, на которую может 
рассчитывать Россия, меня заве-
рил господин Талеб Рифаи во вре-
мя нашей последней встречи.

1

Причин для массового банкротства 
турфирм нет: можно отдыхать спо-
койно и в любом направлении. 

Акцент

 Проект закона минкультуры 
позволит россиянам полу-
чить обратно до 6,5 тысячи 
рублей за купленную путевку

Читайте также: Россияне 
смогут получить налоговый 
вычет, отдыхая в родной 
стране
www.rg.ru/art/1133604

ЦИФРА

135
ТЫСЯЧ
рублей тратит в среднем один 
турист из Китая, путешествуя по 
России. В прошлом году жители 
КНР совершили 400 тысяч пое-
здок в нашу страну
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Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

ЯДЕРНЫЙ БЛЕФ?
СОГЛАШЕНИЕ «шестерки» переговорщиков с Ираном 
все называют «историческим». США, Россия, остальные 
члены «шестерки» говорят о прорыве к миру. Главные 
враги Ирана — Израиль и Саудовская Аравия — о «проры-
ве от мира». 

США уверяют, что Иран пытался создать ядерное ору-
жие, но под давлением санкций от этих планов отказался. 
Причем каждое движение Ирана будет строго контроли-
роваться МАГАТЭ.

Но действительно ли Иран создавал ЯО? Лидеры Ира-
на делали взаимоисключающие заявления. С одной сто-
роны, упорно говорили, что никакого ЯО не создают. 
Кстати, Иран подписал и ратифицировал Договор о нера-
спространении ЯО. С другой стороны, яростно повторя-
ли, что имеют полное право на ядерные технологии, а пу-
скать на свои «мирные объекты» инспекторов МАГАТЭ 
не собираются. Закрытая ядерная программа стала в 
Иране какой-то священной коровой, символом Нацио-
нальной Чести, будто она в Коране прописана. Многова-
то пафоса для обычной мирной программы — энергетиче-

ской, медицинской, 
научной… В доброй 
сотне стран мира все 
это есть, но нигде в 
них не видят ровно 
ничего сакрального.

Это наводит на 
мысль именно о со-
здании ЯО.

Но есть два «но».
Первое. Ядерные 

исследования в Иране идут как минимум с 1960-х. О со-
здании ЯО упорно говорят с начала 1990-х. С 2002 г. идут 
постоянные переговоры с Ираном о прекращении ядер-
ной программы. С начала 2000-х разные страны ввели по 
этой причине санкции. В 2006-м санкции против Ирана 
из-за его разработок в области ЯО единогласно ввел СБ 
ООН. И т.д. и т.п.

Но! США в 1940-е создали Бомбу за 3 года, СССР за 4. 
Вопрос: как Иран ухитрился НЕ создать ЯО за ДЕСЯТКИ 
ЛЕТ, как минимум за 20 лет — и это при современных 
уровнях технологий? Даже Пакистан — чей научно-тех-
нический уровень несравнимо ниже Ирана — за 20 лет 
спокойно создал Бомбу. 

Так, может, Иран не создал ЯО потому, что всерьез и 
не создавал? А как же многочисленные доказательства, 
собранные МАГАТЭ и разными разведками? Да, все это 
правда. Ну а если цель — не реальное ЯО, если цель — не 
сделать, а делать, создать впечатление, что создается ЯО, 
творить Миф о своем ЯО, достоверно («по Станиславско-
му») произвести ядерную пиар-бомбу?

Второе. ЗАЧЕМ Ирану ЯО?
Очень популярный у «российских патриотов Ирана» 

ответ — «для защиты». От США, естественно. «Вот Ирак 
не имел ЯО и…» (и еще 190 стран не имеют и — что ?..)

Правда, после Исламской Революции прошло 36 лет — 
без нападения США. Так входит ли в планы США нападе-
ние на 75-миллионную фундаменталистскую исламскую 
страну, война с которой неизбежно стала бы «джиха-
дом»? Но самое главное — все угрозы в адрес Ирана свя-
заны ТОЛЬКО с их предполагаемой ядерной програм-
мой. ЯО выступает не как громоотвод, а как громопри-
вод, оно не защищает, а провоцирует опасность. Опа-
сность войны, которой удалось избежать благодаря уси-
лиям прежде всего США (Лавров заявил, что главная за-
слуга в достижении соглашения с Ираном принадлежит 
именно США). Иран отступил в ядерной программе — и 
опасность, что по Ирану нанесут удар, не увеличилась, а 
резко уменьшилась! 

Значит, ЯО нужно не для защиты, а для нападения. 
Ровно об этом и говорят добрых 20 лет — ЯО нужно Ирану 
для агрессии против Израиля. Опять же, Иран это не под-
тверждал прямо, но «поэтически высказывался» про 
«исчезновение сионистского образования» (а пока Бом-
бы нет — содержит «Хезболлу», которая ведет террор 
против Израиля).

Однако удар по Израилю — это, понятно — ядерный бу-
меранг. Тут и ответ Израиля, и ответ США. Причем в та-
кой ситуации весь мир будет против Ирана — если госу-
дарство Х вдруг решило «исправить карту» и стереть го-
сударство У на том веском основании, что «они нам не 
нравятся», то такое больное бешенством государство Х 
само должно быть разрушено — этого требует всеобщая 
безопасность.

Что ж, руководство Ирана всего этого не понимает, 
что ли? Конечно, понимает! Значит, готовы на нацио-
нальное самоубийство? Страна-шахид? «Сам погибай — 
но товарища убивай»? И это — притом что у Ирана нет ни 
единой точки пересечения с Израилем, ни общей грани-
цы, ни дипломатических, ни экономических, никаких 
отношений, никакой 
конкуренции ни в 
чем. 

Да. Именно так 
трактуют позицию 
«иранских фанати-
ков» в Израиле, а 
многие — и в США. 
Чистая, дистиллиро-
ванная идеологиче-
ская ненависть, го-
сантисемитизм. Но если так — возвращаемся к пункту 1. 
Если готовы покончить с собой (чтобы попасть в рай) — 
то зачем тянут с Бомбой? Зачем всю дорогу дипломати-
ческие хитрости? Зачем сегодняшнее отступление? Са-
моубийцам это ни к чему.

Более логичной выглядит более циничная версия.
И Бомбу ВСЕРЬЕЗ не готовили, и к суициду совсем не 

готовились. ИМИТАЦИЯ. Зачем? Для внутреннего поль-
зования нужно Гордое Противостояние с Западом: куда 
проще управлять народом, живущим «в осажденной кре-
пости», консолидированным против внешнего врага. 
Для внешнего пользования хотят поднять свою капита-
лизацию в исламском мире — как самые непримиримые 
борцы против «сионистов и крестоносцев». Иран пре-
тендует на роль Лидера Ближнего Востока. Поэтому 
(и из-за религиозных разногласий) стал смертельным 
врагом Саудовской Аравии. И де-факто с ней воюет 
в  Сирии.

Что ж, похоже, что сейчас этот блеф (если это блеф!) 
остановился. И если Иран под влиянием костлявой руки 
санкций умерил ядерные амбиции, то он может сказать 
«ядерного шахида из меня не вышло — придется переква-
лифицироваться в торговца нефтью». Так считают США, 
которые надеются мирно, «мягкой силой» втянуть Иран 
в свою орбиту. Израиль и Саудовская Аравия уверяют, 
что Иран просто тянет время и копит нефтедоллары для 
нового витка своей программы ЯО.      

Время скоро (год-два) покажет, кто тут ближе к истине.

И Бомбу всерьез
не готовили, 
и к суициду совсем 
не готовились

Закрытая ядерная 
программа стала 
в Иране какой-то 
священной коровой
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ПРОЕКТ Землю дадут
на льготных условиях 

Даром — и с амбаром

Тарас Фомченков

ФЕРМЕРАМ хотят разрешить 
арендовать землю без конкурсов 
и торгов. Но только в том сель-
ском или городском поселении, 
где они постоянно проживают 
и работают. По мнению законо-
дателей, это позволит снизить 
себестоимость фермерской про-
дукции. 

Изменения в Земельный ко-
декс предложило внести Заксо-
брание Еврейской АО. Сейчас 
обязательно надо выходить на 
торги или аукцион. Но фермер 
редко может конкурировать 
с крупными фирмами, которые 
в них участвуют. В результате 
земля достается не производите-
лям, а, по сути, самым обычным 
перекупщикам. «Полученную 
землю сдают в субаренду, что ве-
дет к удорожанию продукции, 
выращенной на этих участ-
ках», — говорится в пояснитель-
ной записке.

Законодательство сегодня 
действительно предоставляет не 
так уж и много льготных возмож-
ностей получения земли в арен-
ду. Так, например, без торгов и на 
длительный срок фермер может 
получить участок только в том 
случае, если на торги не было по-
дано других заявок. И это касает-
ся только новой земли. При этом 
граждане сейчас владеют только 
7 процентами отечественных зе-
мель, это 118 миллионов гекта-

ров. В собственности юрлиц 
и того меньше — всего один про-
цент. Остальные 92 процента на-
ходятся в государственной и му-
ниципальной собственности 
(1,6 миллиарда гектаров).

Конкурсы и торги не должны 
быть единственной формой реа-
лизации земли, уверена дирек-
тор Института отраслевого ме-
неджмента РАНХиГС Елена 
Иванкина. 

«Есть и другие варианты, на-
пример, по принципу голланд-
ского аукциона. Это когда ставки 
идут на понижение, а не на повы-
шение. Можно предоставлять 
участки в порядке предваритель-
ного согласования. Поэтому сама 
инициатива облегчения возмож-
ности получения земли для рабо-
ты на ней может только привет-
ствоваться», — поделилась она 
с «РГ». Отрадно, подчеркивает 
эксперт, что новшества касаются 
именно фермеров. «У нас их на-
столько мало и они настолько 
слабы, что любая поддержка на 
госуровне пойдет на пользу», — 
уверена она. 

Однако, считает Елена Иван-
кина, к удешевлению фермер-
ской продукции это, увы, не при-
ведет. «Тут работают законы 
спроса и предложения. Если зем-
ля приобретается дешевле, чем 
у соседей, то на рынке никто не 
будет торговать по цене намного 
дешевле, чем у соседнего прилав-
ка», — резюмировала она. 

ЦИК Владимир Чуров
рассказал ОБСЕ
о российском опыте

РФ отвечает ЕС

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦИК Владимир Чуров убежден, что 
система контроля за финансированием партий в России 
отвечает европейским стандартам.

Такое заявление глава ведомства сделал вчера, высту-
пая в Вене на семинаре ОБСЕ, посвященном электораль-
ной тематике. Задачами контроля является прежде всего 
выявление неправомерных источников поступления де-
нежных средств и имущества, пожертвований сверх 
установленных законом норм. ЦИК также следит за сво-
евременностью и полнотой возврата заемных средств, 
привлеченных партиями. Владимир Чуров заверил, 
что комиссия и далее будет продолжать деятельность, 
направленную на повышение прозрачности финансиро-
вания партий и избирательных кампаний. Сейчас, на-
пример, активно прорабатывается вопрос о размещении 
сведений о финансировании политических партий и кан-
дидатов в сети Интернет в машиночитаемом формате.

РЕШЕНИЕ Микрофинансовым
организациям запретили
работать с материнским
капиталом 

Задели за жилое

Татьяна Зыкова 

ВЗЯТЬ взаймы на покупку жилья в микрофинансовой 
организации (МФО) или любом кредитном кооперативе, 
чтобы погасить основной долг и проценты из средств ма-
теринского капитала, теперь не получится. 

Завтра вступает в силу постановление правительства, 
меняющее правила направления маткапитала из Пенси-
онного фонда на улучшение жилищных условий граждан 
через такие небанковские структуры. Полностью отсе-
чены от работы МФО и кредитные кооперативы, кото-
рые действуют на рынке менее трех лет со дня госреги-
страции. Причина — махинации, злоупотребления и не-
законные схемы, охватившие этот рынок. Недобросо-
вестные игроки стали создавать фирмы-«однодневки» 
специально для обналичивания средств или многократ-
ной продажи одних и тех же квартир. 

Поскольку в МФО проценты за пользование займом 
подчас в разы превышают банковские, некоторые гра-
ждане оформляли фиктивные сделки на квартиры, из-
бавляясь затем от жилья. А ПФР оплачивал сделки. При 
этом зачастую родители-нарушители получали крохи, 
львиная доля «материнских» денег оседала в карманах 
мошенников. 

Сегодня размер маткапитала составляет 453 тысячи 
рублей. Как рассказали в Пенсионном фонде, сертифика-
ты на материнский капитал в стране уже получили более 
6 миллионов семей. При этом 99 процентов сертифика-
тов направляется на улучшение жилищных условий — 
это самое популярное направление по расходованию 
средств. «С марта 2015 года Пенсионный фонд не пере-
числяет микрофинансовым организациям средства мат-
капитала, так что лазейки, по которым незаконно утека-
ли бюджетные деньги, закрыты», — говорят в ПФР. 

Вице-президент Национального партнерства участ-
ников микрофинансового рынка (НАУМИР) Елена Стра-
тьева соглашается, что до сих пор риски были велики, 
а за организациями-однодневками было сложно усле-
дить. Однако ситуация может измениться с января 
2016 года, с введением обязательного членства для МФО 
в саморегулируемых организациях. Это предполагает 
жесткий надзор за каждой из МФО со стороны самих 
участников рынка. 

При этом в Лиге кредитных кооперативов родителям, 
получившим материнский капитал, советуют обращать-
ся за займами на жилье только в кооперативы, которые 
сегодня отвечают критериям безопасности. С их спи-
ском с датами создания каждого можно ознакомиться 
на сайте Банка России. 

Не ломайте удочки! 
Предотвратить еще бо-
лее существенное па-
дение удалось благода-

ря индексации пособий семьям 
с детьми и материнского капи-
тала, пенсий и единовременных 
выплат. Глава минтруда Максим 
Топилин, правда, уверяет, что 
сильного снижения реальных 
зарплат больше не будет, но 
многие эксперты сомневаются 
в этом, ссылаясь на ситуацию 
на рынке труда. Официально 
безработица с начала года выро-
сла на 12 процентов, число заре-
гистрированных безработных 
в стране превысило миллион че-
ловек. Всего, по экспертным 
оценкам, работу в 2015 году мо-
гут потерять около полумиллио-
на россиян.

Но тут надо сделать поправ-
ку. Минтруд, как известно, счи-
тает безработными тех, кто 
обратился в службу занятости 
за пособием. Поэтому, по мне-
нию министерства, уровень без-
работицы не критичен. Но, по 
оценке Международной органи-
зации труда, тех, кто самостоя-
тельно пытается найти вакан-
т н о е  м е с т о,  к а к  м и н и м у м 
в 3—4 раза больше. Они не верят 
в биржу труда или считают за-
зорным признаваться, что попа-
ли под сокращение. 

Да и пособие у нас грошовое, 
многие за ним просто не обраща-
ются. Максимум — 4900 рублей, 
минимум — 850 рублей (хватит 
разве что на поездки до биржи 
труда). Тогда как, например, в Да-
нии безработный получает 
1544 доллара, в Норвегии — 1502, 
в Голландии — 1413 долларов.

Негатива добавляет и рост 
занятых неполную рабочую не-
делю, а также отправленных 
в отпуска без содержания, кото-
рый продолжается уже несколь-
ко недель. Падают реальные до-
ходы и работающих, так как 
практически во всех отраслях, 
несмотря на инфляцию и де-
вальвацию рубля, не проводи-
лась индексация зарплат. Зато, 
как подсчитали эксперты РБК, 
с ноября 2014 года по февраль 
2015 года на 3 миллиона увели-
чилось количество занятых в те-
невом секторе. 

Росту потребительских за-
просов препятствует и переко-
чевавшая из 1990-х годов про-
блема снижения издержек за 
счет задержек зарплаты. Даже 
при своевременном поступле-
нии средств из бюджета некото-
рые работодатели «прокручива-
ют» деньги в банках, прежде чем 
рассчитаться с работниками. 

Что делать? Некоторый эф-
фект способны дать государст-
венные меры по сдерживанию 

безработицы. Так, решено выде-
лить бюджетам регионов субси-
дии из федерального бюджета 
(более 21 миллиарда рублей) 
под местные программы (опере-
жающее профессиональное об-
учение, переобучение и стажи-
ровка работников, находящихся 
под риском увольнения, и гра-
ждан, ищущих работу, стимули-
рование занятости молодежи 
и т.д.). 

Что же касается молодежи, то 
проводимый курс на сокраще-
ние финансирования образова-
тельного сектора отнюдь не спо-
собствует повышению ее потре-
бительских возможностей. В де-
кабре 2014 года решено сокра-
тить стипендиальный фонд для 
студентов на 10 процентов. 

Позже урезали на 10 процен-
тов расходы на ФЦП «Русский 
язык на 2011—2015 гг.» и «Раз-
витие образования».  Число 
участников госпрограммы «Гло-
бальное образование» (государ-
ство оплачивает заграничную 
учебу студентов, а они, получив 
образование, возвращаются ра-
ботать в Россию) сократилось 
с 1500 до 750 человек. Не стиму-

лирует потребительский спрос 
и взятый многими работодате-
лями курс на занижение зар-
плат молодых специалистов. 

Есть еще одно неприглядное 
явление нашей жизни, следы ко-
торого обнаруживаются в пла-
тежных ведомостях иных струк-
тур: из бюджетных денег выпла-
чиваются мизерные вознагра-
ждения авторам уникальных ин-
теллектуальных продуктов и ба-
снословные гонорары — разноо-
бразным ловкачам, оседлавшим 
модную тему инновационной 
экономики. 

В мире существуют различ-
ные рецепты инициации потре-
бительского спроса, далеко не 
все они могут быть использова-
ны у нас. Но в России есть один 
надежный и едва ли не лучший 
рецепт стабильного повышения 
доходов населения и, естествен-
но, спроса. Это развитие малого 
и среднего бизнеса. 

В отличие от других стран, 
уже максимально использовав-
ших этот резерв,  мы имеем 
здесь лишь легка вспаханное 
поле. ТПП РФ, как и другие пред-
принимательские объединения, 

призывает увидеть, прежде все-
го, социальную функцию этого 
предпринимательства: люди 
ведь сами зарабатывают, дают 
рабочие места другим. 

На заседании Госсовета пре-
зидент страны отмечал: на ма-
лый бизнес приходится около 
20  процентов ВВП страны, 
а в потенциале может (как во 
многих странах) превышать 
и 50. Но атмосфера для бизнеса 
все еще такая, что люди не спе-
шат им заниматься, отмечается 
отток работников из малых 
и средних предприятий. И не 
просто отток. 

Малый бизнес, признала ви-
це-премьер Ольга Голодец, все 
активнее уходит в теневую эко-
номику, легально работать ему 
становится невыгодно. На засе-
дании Госсовета президент 
страны обвинил в этом, прежде 
всего, чиновников. В сфере ма-
лого бизнеса «риски и преграды 
перевешивают стимулы и воз-
можности», отсутствуют понят-
ные, предсказуемые правила 
игры, а система поддержки не-
достаточно эффективна и до-
ступна.

Вот так. 
Власть пообещала здесь кар-

динальные перемены. И это пра-
вильно. Может, действительно, 
наконец-то откажемся от типич-
но нашего прочтения старой 
притчи о двух способах накор-
мить голодного на берегу озера: 
дать ему рыбу или удочку? В на-
шей версии старая притча по-
рой заканчивается так: пришел 
на берег чиновник, забрал рыбу 
и переломал все удочки...

Армия Экстренную медицинскую помощь военным
станут оказывать прямо на борту вертолета

Спасение с неба

Иван Петров

С
пасать жизни ране-
ных военнослужащих 
военные медики ста-
нут непосредственно 
на борту воздушного 

судна. Случается, тяжелоране-
ных бойцов не успевают довезти 
до медицинского учреждения — 
на счету каждая минута. Обору-
дованные всем необходимым 
для реанимационных действий 
вертолеты есть у МЧС и ФСБ. 
В прошлом году закупить специ-
альные медицинские модули, 
которые можно встраивать на 
борт транспортного вертолета 
Ми-8МТ и самолета Ил-76МД, 
решило и Минобороны России. 
Были объявлены два тендера на 
их поставку. Для самолетов пла-
нировалось приобрести пять мо-

дулей (цена одной единицы 
 составляет 24 миллиона ру-
блей), а для вертолетов — шесть 
модулей (13,1 миллиона рублей 
за один модуль).

Вчера о поступлении верто-
летных модулей в клинические 
госпитали Восточного военного 
округа сообщила окружная 
пресс-служба. Модули поступи-
ли в Хабаровск, Читу и на авиа-
базу армейской авиации в При-
морском крае. «Устанавливае-
мый в вертолет типа Ми-8 МТ 

модуль предназначен для эваку-
ации двух пострадавших и оказа-
ния им квалифицированной мед-
помощи непосредственно в вер-
толете. При этом оборудование 
при транспортировке постра-
давшего из вертолета до госпита-
ля отключать не нужно — система 
может работать как от стацио-
нарных источников электропи-
тания, бортового электроснаб-
жения, так и в автономном режи-
ме», — рассказал «РГ» начальник 
пресс-службы ВВО полковник 

Александр Гордеев. В состав мо-
дуля входят аппараты для искус-
ственной вентиляции легких, 
искусственного дыхания, дефи-
бриллятор, аспираторы, аппара-
тура для мониторинга, шприц-
дозаторы, комплекс шин, аппа-
рат для стимуляции сердечной 
деятельности и других первич-
ных реанимационных манипуля-
ций. До конца года планируется 
поступление подобных модулей 
и для применения на Ил-76. Глав-
ное отличие самолетных «реани-
маций» от вертолетных — вме-
стимость. Модуль в Ил-76 спосо-
бен принять на борт сразу 
4 больных, тогда как Ми-8 только 
двух. Плюс самолет рассчитан на 
более дальние перелеты.

Александр Рыбаков: На малый 
бизнес приходится около 20% ВВП 
России, а может превышать и 50.

Оборудованные для реанимации 
раненых вертолеты есть у МЧС 
и ФСБ, а теперь и у минобороны.

Акцент

 Модуль в Ил-76 способен
принять сразу 4 больных

Акцент

 Малый бизнес все активнее 
уходит в теневую экономику, 
легально работать ему
становится невыгодно
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НАУКА Братьев по разуму станут
искать 9 млн добровольцев

Млечный путь — 
на прослушку 

Александр Емельяненков

РОССИЙСКИЙ предпринима-
тель и меценат Юрий Мильнер 
выразил готовность потратить 
100 миллионов долларов на со-
здание глобальной системы пои-
ска внеземных цивилизаций.

Детали задуманного раскры-
ли вчера в Лондонском королев-
ском обществе британский фи-
зик Стивен Хокинг и сам Юрий 
Мильнер. По их словам, в проек-
те задействуют крупнейшие 
в мире радиотелескопы и соеди-
нят их в масштабную компью-
терную систему. При таком под-
ходе, уверяют инициаторы, пои-
ски будут в 50 раз более чувстви-
тельными, чем в программе 

SETI — самом известном до сей 
поры эксперименте по поиску 
внеземной жизни. 

Заявленный вчера проект 
рассчитан на 10 лет. Для обра-
ботки колоссального объема 
данных с радиотелескопов реше-
но создать распределенную циф-
ровую платформу — так, чтобы 
она могла одновременно скани-
ровать миллиарды космических 
радиоканалов. При этом про-
граммное обеспечение будет от-
крытым, что позволит принять 
участие в обработке данных 
9 миллионам добровольцев 
по всему миру.
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ПОЛИЦИЯ Воры-альпинисты 
ограбили коллекционера 
на миллион рублей

Вошли в окно

Михаил Фалалеев

ЭКСТРАВАГАНТНЫМ методом проникли грабители в 
квартиру 86-летнего московского коллекционера на 
Профсоюзной улице. Они с крыши по тросам спустились 
на последний этаж 9-этажного дома, где располагается 
его квартира, и влезли в открытое окно. Криминальных 
альпинистов никто не видел — нападение они совершили 
в три часа ночи. 

 Двое бандитов в медицинских масках, угрожая хозя-
ину и его 48-летней сиделке пистолетом, забрали 25 
икон, два старинных нательных креста и семь нумизма-
тических альбомов с монетами. Ушли они уже обычным 
путем — через дверь. 

 По предварительным данным, похищенные предметы 
не представляют исторической или культурной ценно-
сти, но стоят весьма дорого — более миллиона рублей. 
Возбуждено уголовное дело по «разбойной» статье. 

 В полиции не исключают, что налетчиков кто-то на-
вел на жилище коллекционера. Они точно знали, что у 
него есть. Более того, им был известен и образ жизни по-
жилого человека — он уже долгое время не выходил из 
дома, пробраться в квартиру в отсутствие хозяина было 
невозможно. Поэтому преступники пошли на банальный 
разбой. Сейчас проверяют родственников и знакомых 
коллекционера, особенно тех, с кем он общался по пово-
ду своего хобби.

Оперативники рассказывают, что для профессио-
нальных «домушни-
ков» такой, так ска-
зать, стиль необы-
чен. Как правило, 
квартирные воры 
предпочитают «ра-
ботать» в отсутствие 
хозяев и даже прин-
ципиально не берут 
с собой оружие. Тем 
не менее, если встре-
ча хозяина и вора 
все же состоится, 
может произойти 
всякое — в отчаянии 
преступники вполне способны покалечить и даже убить 
ненужного им свидетеля. Особенно если «на дело» пош-
ли гастролеры или дилетанты. Вот почему полицейские 
настоятельно рекомендуют не пытаться задержать во-
ров самостоятельно. Лучше отступить в безопасное — по 
возможности — место и вызвать полицию. 

Кстати, свыше половины проникновений — через от-
крытые форточки, окна и незастекленные балконы или 
лоджии. А вот с помощью отмычек в квартиру проника-
ют в 25 процентах всех случаев. Поэтому полицейские 
советуют укреплять двери металлической коробкой и 
устанавливать не менее двух замков сувальной кон-
струкции. Чем сложнее ключ, тем лучше замок. Приме-
нение замков с многорядными механизмами секретно-
сти предпочтительнее. Увеличивается время манипули-
рования отмычками, заготовки таких ключей в широком 
ассортименте отсутствуют. Полицейские рекомендуют 
время от времени менять замки на более современные. 

Считается, что лучшей защитой квартиры является 
сигнализация, установленная полицией. Так, в Москве 
взяты под полицейскую охрану свыше 215 тысяч квар-
тир и около тысяч коттеджей и индивидуальных домов. 

ПОГОДА В столице объявлен 
оранжевый уровень 
опасности 

Жара вернется

Ирина Огилько

ПРЕДПОСЛЕДНИЙ уровень опасности объявлен в сто-
личном регионе из-за влияния циклона, который принес 
очередное ухудшение погоды.

По данным метеорологов, этот уровень опасности пре-
дупреждает о том, что непогода может стать причиной 
стихийных бедствий, причинить ущерб экономике. На-
пример, спровоцировать повреждение линий электропе-
редачи, падение слабо закрепленных конструкций. Со-
хранится непогода минимум до среды. 

— Во вторник и среду ожидается прохладная погода, 
временами будут идти дожди, — рассказывает «РГ» глав-
ный специалист Метеобюро Москвы и области Татьяна 
Позднякова. — Но к выходным к столице подойдет долго-
жданный антициклон. Под его воздействием небо расчи-
стится от туч, а температура воздуха поползет вверх. 
Так, в воскресенье термометры покажут в дневные часы 
+28—30 градусов, а ночью не ниже +15. 

Всего выпасть на этой неделе сможет до 10 мм осад-
ков, что составляет около одной десятой месячной нор-
мы, равной 94 мм. Отметим, что с начала июля копилка 
осадков наполнилась уже на 61 мм. Как рассказали «РГ» 
в комплексе городского хозяйства, коммунальные служ-
бы готовы к непогоде. В 500 точках города, подвержен-
ных подтапливанию, дежурят аварийные бригады ГУП 
«Мосводосток». В ближайшие дни непогода возможна 
также в Рязанской, Калужской, Орловской областях. 

В Гидрометцентре России напомнили, что по долгос-
рочному прогнозу погоды жара сможет задержаться в 
регионе до конца месяца. А вот в августе вновь похолода-
ет. Последний месяц лета окажется вполне нормальным 
для средней полосы России. Температура воздуха будет 
колебаться от +12…+22, а максимальное количество 
осадков не превысит 77 мм.

ПОЛИЦИЯ Мошенники пытались продать 100 тысяч поддельных учебников

«Пиратов» пустили под нож
Алёна Николаева

С
выше 100 тысяч поддель-
ных учебников, опасных 
для здоровья детей, обна-

ружили в Москве  полицейские.
Официальный представитель 

МВД России Елена Алексеева со-
общила, что сотрудникам право-
охранительных органов удалось 
задержать организованную пре-
ступную группу, занимавшуюся 
распространением поддельной 
учебной литературы. Некачест-
венная продукция была обнару-
жена при обыске в подвале жило-
го дома. Пока непонятно, где она 
производилась, однако полицей-
ские активно занимаются пои-
ском, ведь, вполне возможно, там 
может оставаться опасный то-
вар.

Выяснилось, что 41-летний 
житель Москвы, который являет-
ся организатором этой незакон-
ной деятельности, сумел нала-
дить продажу некачественных 
книг не только в столице, но и в 
других регионах России. 

Книги, изъятые у преступни-
ков, отправили на экспертизу, 
чтобы выяснить, насколько они 
могли бы навредить школьникам.

 Чем же опасны поддельные 
учебники? 

Конечно же, изготовление та-
ких книг нарушает авторские и 
смежные права. В данном случае,  
например,  ущерб правооблада-
телям составил более 50 миллио-
нов рублей. 

Но это еще не самое страшное. 
При использовании контрафак-
тной продукции в первую оче-
редь страдают дети. Покупая 
учебники, родители надеются, 
что их дети получат  новые зна-
ния, но, если продукция не соот-
ветствует определенным стан-
дартам, ученики могут «прио-

брести» также проблемы со зре-
нием и заболевания нервной си-
стемы в будущем. 

Все дело в том, что в целях 
экономии преступники исполь-
зуют бумагу и краски низкого 
качества, что вредит зрительно-

му восприя-
тию инфор-

мации. Об-
ложки зача-
стую выпол-

нены из гру-
бого картона — 

это прибавляет 
им вес и вредит 
осанке детей. 

Для выявления 
некачественной про-

дукции сотрудники по-
лиции в преддверии 

учебного года часто 
проводят рейды 

по книжным ма-

газинам. Недобросовестные про-
давцы книг, желая получить вы-
году от покупки дешевого това-
ра, иногда охотно сотрудничают 
с преступниками.

То, что должно  выпускаться 
издательством «Просвещение», 
зачастую печата-
ется в подпольных 
цехах с нарушени-
ем технологий и 
даже элементар-
ных санитарных 
норм. 

 Например,  не-
кий предпринима-
тель  из  Влади-
мирской обла-
сти печатал дет-
скую учебную 
литературу в об-
ычном коровнике. 
Здесь на газетной 
бумаге делали сур-

рогат, где порой не совпадали 
страницы, «блуждала» раскра-
ска иллюстраций, отслаивалась 
обложка. 

Некоторые учебники, напри-
мер, по геометрии, рассчитаны 
были на три класса — 7, 8 и 9-й, 
но вряд ли прослужили хотя бы 
год.   

Каждое издание для детей 
должно обязательно пройти са-
нитарно-гигиеническую экспер-
тизу. 

Степень белизны и плотности 
бумаги детской учебной литера-
туры строго регламентированы.

Это — категорическое требо-
вание медиков. 

Н е с о б л ю д е н и е  в с е х  б е з 
исключения стандартов повыша-
ет степень утомляемости учени-
ков, увеличивает вес школьных 
портфелей. 

А это, в свою очередь, нередко 
способствует искривлению по-
звоночников, появлению в ран-
нем возрасте «взрослых» хрони-
ческих заболеваний.   

 Например, экспертиза кон-
фискованных несколько лет на-
зад у столичного предпринима-

теля учебников показала, что 
для изготовления обложек был 
использован картон, содержа-
щий вредные химические веще-
ства. Кроме того, низкое качест-
во печати оказалось вредным для 
детского зрения. 

По заключению Научного 
центра здоровья детей при Рос-
сийской академии медицинских 
наук, использование пиратских 
учебников может привести к раз-
витию близорукости.  

Ведь школьник пользуется 
учебником на протяжении дли-
тельного времени, а детское зре-
ние очень восприимчиво к каче-
ству печати.  

  Обнаружение такого контра-
факта — не первый случай. Ведь 
учебники — очень выгодный биз-
нес. 

За последние несколько лет 
конфискованы сотни тысяч вред-
ных подделок, возбуждены де-
сятки уголовных дел. 

Опять же, вынесены десятки 
обвинительных приговоров. 
Крупные партии пиратских учеб-
ников публично отправлены на 
переработку. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Москве 
попала 
под огонь 
автобусная 
остановка

ПОШУТИЛИ, 
ПОСТРЕЛЯЛИ

Михаил Фалалеев

НА ПЯТНИЦКОМ шоссе возле 
дома 3 попала под прицельный 
огонь автобусная остановка. 
Стреляли из автомобиля 
Chevrolet Cruze. Дело было в 
19.30, на остановке находились 
люди, которые и сообщили о на-
падении в полицию. Только по 
счастливой случайности никто 
не пострадал — было разбито 
«всего лишь» стеклянное огра-
ждение остановки.

 Полиция объявила план «Пе-
рехват», и спустя 20 минут со-
трудники митинского райотдела 
на Большой Почтовой улице за-
держали эту иномарку с тремя 
уроженцами Северного Кавказа. 
Стрелкам — по 21 году. У них на-
шли два травматических писто-
лета — «Макарыч» и «Грозу».  

Как выяснилось, никакой ан-
типатии к конкретной останов-
ке, общественному транспорту и 
пассажирам парни не испытыва-
ли. Они просто развлекались, 
упражняясь в меткости.

 Возбуждено уголовное дело 
по статье 213 УК РФ — хулиганст-
во. Но это — пока. Не исключено, 
что обвинение может и «потяже-
леть» — например, в нем появят-
ся подозрения в опасном для 
окружающих и неправомочном 
применении оружия, даже — в 
терроризме. Полицейские, рабо-
тающие «на земле», уже не скры-
вают своего раздражения против 
таких «стрелков», которые хва-
таются за ствол при каждом по-

воде и без повода. Месяца не про-
ходит, когда в сводках о проис-
шествиях нет сообщений о «раз-
борках» со стрельбой на доро-
гах, пьяных драках и даже семей-
ных ссорах. А теперь вошли в 
моду и подобные развлечения, 
когда обладатели «нелетально-
го» оружия салютуют на свадь-
бах, расстреливают с балкона 
птиц, собак и прохожих, атакуют 
общественный транспорт, элек-
трички и поезда.

Причем происходит это не 
только в Москве, перенасыщен-
ной гражданским оружием. Од-
новременно со стрельбой в сто-
личном Митино, например, вы-
били из пневматики три боко-
вых стекла в трамвае, курсирую-
щем по Ангарску, что в Иркут-
ской области. Никто не постра-
дал и в этот раз, но пассажиры 
страху натерпелись, да и ока-
заться обсыпанным битым сте-
клом — мало приятного. 

Можно предположить, что в 
МВД появится предложение за-
конодателям ужесточить наказа-
ние за подобные «развлечения».  
Возможно, будет предложено и 
уменьшить количество разре-
шенных к владению огнестрель-
ных единиц — все чаще сбывает-
ся поговорка об «обязательно 
стреляющем ружье».

В МВД России уже не раз 
разъясняли, что пистолет или 
револьвер ограниченного пора-
жения вы обязаны носить только 
в плечевой или поясной кобуре. 
Заткнуть оружие за ремень 
брюк, просто спрятать в карман, 
дамскую сумочку или «барда-
чок» автомобиля — запрещено. 
Ни в одно общественное, спор-
тивное, развлекательное,образо
вательное, детское, медицинское 
и официальное заведение с ору-
жием вас не пустят. Тем более на 
митинги, шествия, народные гу-
ляния или футбольные матчи. 

 Администрация, хозяин лю-
бого заведения, учреждения, ор-
ганизатор любого мероприятия 
вправе установить свои правила, 
в том числе — по обеспечению 
безопасности. Если вас что-то не 
устраивает — вы можете отка-
заться от посещения этой орга-
низации. И уйти со своим писто-
летом восвояси. Вообще-то мест-
ной охране не запрещено прини-
мать у посетителей оружие на 
временное хранение. Но для это-
го должны иметься условия — от-
дельная комната для хранения 
оружия и боеприпасов, в комна-
те — сейфы для стволов, специ-
альное помещение для осмотра и 
разряжания оружия. Ну и, раз-
умеется, полицейские обяза-
тельно отберут пистолет у пья-
ного владельца.

Полиция В Москве снизилось количество ДТП и число погибших 
на дорогах 

Десять часов до аварии

Иван Петров

Н
а 20 процентов сни-
зилось за полгода ко-
личество зареги-
стрированных до-
рожно-транспор-

тных происшествий в столице. 
Соответственно на столько же 
сократилось и число погибших 
на московских дорогах. Такую 
обнадеживающую статистику 
обсуждали на совещании в 
ГИБДД Москвы.

Улучшился и другой важный 
для людей показатель — сущест-
венно увеличилось число рас-
крытых сотрудниками ДПС пре-
ступлений. 

Начальник ГУ МВД по Москве 
генерал-лейтенант Анатолий 
Якунин отметил в целом положи-
тельную статистику, но тут же 
потребовал от руководителей 
столичной ГИБДД самым серьез-
ным образом заняться профи-
лактикой аварий с участием об-
щественного и мототранспорта.

И если мотоциклисты всегда 
входили в группу риска на доро-
ге, то несколько последних гром-
ких ДТП с участием рейсовых ав-

тобусов действительно вызыва-
ют озабоченность.

Только в июле было три се-
рьезные аварии с участием авто-
бусов. На днях на юге столицы, на 
Липецкой улице, автобус врезал-
ся в бетонное ограждение. Двух 
пассажиров пришлось госпита-
лизировать.  Чуть ранее автобус 
и маршрутное такси столкнулись 
на юго-востоке Москвы на улице 
Белореченской. Пострадали 2 че-
ловека, находившихся в автобу-
се, и 6 пассажиров маршрутки.

А на Проектируемом проезде, 
54 столкнулись два автобуса. В 
результате пострадали четыре 
пассажира. Но самая жуткая ава-
рия случилась на Новощукин-

ской улице. Там рейсовый авто-
бус наехал на остановку общест-
венного транспорта. На месте 
происшествия погиб один ребе-
нок, еще шесть человек получили 
травмы различной степени тяже-
сти. На следующий день в боль-
нице скончалась 63-летняя жен-
щина, пострадавшая от наезда 
автобуса. 

Руководители ГИБДД пообе-
щали начальнику столичной по-
лиции сделать все возможное, 
чтобы снизить количество ава-
рий с участием рейсовых автобу-
сов. 

Когда возбудили уголовное 
дело после аварии на Новощу-
кинской, следователи пришли в 

автобусный парк, водитель кото-
рого наехал на остановку.  

— Следователи московской по-
лиции, расследующие ДТП с уча-
стием автобуса на Новощукин-
ской улице, направили руковод-
ству ГУП «Мосгортранс» пред-
ставление. Там говорится о необ-
ходимости устранить обстоя-
тельства, из-за которых прои-
зошла авария, — рассказал офи-
циальный представитель столич-
ной полиции Андрей Галиакбе-
ров. 

По его словам, в документе го-
ворится: проверка автобусного 
парка показала, что руководство 
предприятия грубо нарушало за-
конодательство.

Так, в мае этого года продол-
жительность времени, когда во-
дитель, наехавший на остановку, 
провел за рулем, составляла от 
10 до 11,5 часа. И так было в те-
чение пяти дней подряд каждую 
неделю. Изучение путевых ли-
стов других водителей дало пол-
ную картину — огромные пере-
работки водителей оказались 
не единичными фактами. Более 
того — они носят системный ха-
рактер.

Любопытный факт — на сове-
щании в ГИБДД говорили о новой 
антикоррупционной компьютер-
ной программе по распределе-
нию государственных номерных 
знаков. 

Начальник столичного главка 
МВД Анатолий Якунин специаль-
но подчеркнул высокий уровень 
организации ее работы. Похоже, 
что покупка «хороших» номеров 
действительно осталась в прош-
лом. Сейчас регистрационные 
подразделения трудятся под по-
стоянным видеоконтролем. По-
всеместно внедрена система 
управления электронной очере-
дью. И тем не менее Якунин пре-
дупредил начальников об уголов-
ной ответственности за выдачу 
престижных номерных знаков за 
деньги.

Озвучил генерал Якунин и 
приоритеты в работе ГИБДД Мо-
сквы до конца года: повысить 
уровень профессиональной под-
готовки личного состава и уси-
лить контроль за подготовкой во-
дителей в столичных автошколах.

Получить в ГИБДД «красивые» номе-
ра на автомобиль теперь не позво-
ляет компьютерная программа.

Поддельные учебники могут принести школьнику не знания, а болезни.

Акцент

 Особо остро в Москве встал 
вопрос с ДТП с участием 
общественного транспорта  
и мотоциклов

Свыше половины 
проникновений — 
через открытые 
форточки, окна 
и незастекленные 
балконы 

Возможно, в МВД 
появится предложе-
ние законодателям 
ужесточить наказа-
ние за подобные 
«развлечения»

Чаще всего «домушники» пользуются небрежностью хозяев, 
оставляющих открытыми двери, окна, форточки.
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СПРАВКА «РГ»
Как распознать пиратский учебник? Есть восемь признаков.
1. Отсутствие логотипа издательства на обложке и титульном ли-
сте.
2. Отсутствие выходных данных издательства.
3. Низкое качество бумаги — чаще всего газетная.
4. Низкое качество печати: плохо пропечатанный рваный шрифт, 
плохая цветопередача иллюстраций.
5. Несовпадение по формату и размерам с оригинальными учебниками.
6. Некачественная бумага мягких обложек — недостаточной плотно-
сти и цвета.
7. Пленка на обложках плохо приклеена: попадание воздуха под пленку 
приводит к появлению пузырей, складок или заломов.
8. Большой вес: с 2003 года твердые переплеты оригинальных учебников 
изготавливаются из тонкого картона.
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ГЕОПОЛИТИКА Глава Пентагона 
убеждает союзников 
в «чистоте» ядерной 
сделки с Ираном

Договор 
с лазейкой 
для войны

Евгений Шестаков

БЕЛЫЙ дом не оставляет попыток убедить своих союз-
ников по всему миру в высоком качестве заключенного с 
Ираном соглашения по ядерной программе. Вот только 
логика такого убеждения выглядит несколько странной 
для государства, ведущего борьбу «с угрозами междуна-
родному миру и безопасности». 

Начавший в понедельник визит на Ближний Восток 
министр обороны США Эштон Картер не скрывает, что в 
ходе поездки намерен успокоить партнеров в регионе по 
поводу атомной сделки с Тегераном, снять их опасения, 
что Вашингтон перестраивает «дипломатические бата-
реи». В то время как госсекретарь США Джон Керри на 
крупнейших американских телеканалах выполняет мис-
сию «голубя», убеждая соотечественников, что договор с 
Ираном даст возможность избежать войны, глава Пента-
гона в качестве «ястреба» делает абсолютно противопо-
ложные по смыслу и духу заявления. Первое, о чем Кар-
тер сообщил журналистам на борту самолета во время 
полета в Израиль, 
это то, почему за-
ключенное с Ираном 
соглашение, с точки 
зрения американ-
ской администра-
ции, является хоро-
шим. Цитирую: «По-
тому что оно не 
предусматривает 
предотвращения во-
енного варианта». 
Отлично сознавая, 
что его слова будут доведены до израильского руковод-
ства еще до того, как лайнер приземлится в Тель-Авиве, 
глава Пентагона продолжил развивать свою мысль. По 
словам Картера, «США сохраняют и непрерывно совер-
шенствуют» возможные военные варианты решений и 
действий в случае нарушений Ираном условий атомного 
соглашения.

Здесь надо сделать небольшое отступление, вернув-
шись на несколько дней назад в Вену, где проходил за-
ключительный раунд переговоров по иранской ядерной 
программе. Одной из наиболее существенных частей 
сделки между «шестеркой» международных посредни-
ков и Ираном стало создание дипломатического меха-
низма для разрешения спорных ситуаций, связанных с 
заключенным договором, и схема по возобновлению 
санкций в том случае, если Тегеран откажется выполнять 
соглашение. Так вот для разрешения возможных кон-
фликтов создается совместная комиссия с участием всех 
участвовавших в венских переговорах стран. Теперь же 
выясняется, что в Пентагоне параллельно подготовили 
собственный сценарий разрешения конфликтных ситуа-
ций вокруг иранской ядерной программы, не прописан-
ный в соглашении. Какой именно, Картер не скрывает. В 
интервью Си-эн-эн он заявил: «Мы в состоянии закрыть 

и уничтожить иранскую ядерную программу и полагаем, 
что иранцы это знают и понимают». Закрывать ядерные 
объекты Ирана, руководитель оборонного ведомства 
США собирается с помощью «уже готовых к использова-
нию» противобункерных бомб. В том же интервью Кар-
тер подтвердил, что американская противобункерная 
бомба нового поколения специально создавалась для 
того, чтобы уничтожить иранский подземный завод 
Фордо. Добавлю, что перепрофилированием этого объ-
екта в научных целях после вступления договора «ше-
стерки» с Ираном в силу должна заниматься Россия.

В то время как госсекретарь США убеждает американ-
цев, что Вашингтон и Тегеран «остаются противниками, 
не являются союзниками», но, по крайней мере, больше 
не враги, министр обороны США, напротив, публично 
демонстрирует на Ближнем Востоке сомнения в таких 
оценках. От имени Белого дома Картер предлагает пар-
тнерам США в регионе компенсацию за понесенный от 
соглашения с Ираном ущерб. Впрочем, в Израиле демон-
стративно отказались ее принимать — как утверждали 
источники агентства Ассошиэйтед Пресс, если бы Тель-
Авив снял возражения по поводу соглашения между «ше-
стеркой» и Ираном, он мог бы рассчитывать на дополни-
тельные вооружения.  Впрочем, один бонус Тель-Авив от 
визита главы Пентагона, возможно, получит. Ожидается, 
что по итогам работы над обновлением десятилетнего 
оборонного пакта, срок которого истекает в 2018 году, 
Вашингтон поднимет размер ежегодно выделяемой Из-
раилю помощи (сейчас Израиль получает три миллиона 
долларов в год. — От ред.).

Что касается Саудовской Аравии и Иордании, куда 
Картер направится после Израиля, то, по данным источ-
ника американского издания «Уолл- стрит джорнэл» в 
Белом доме, глава Пентагона предложит этим странам 
принять участие в создании единой системы противора-
кетной обороны. Она, по замыслу Вашингтона, охватит 
государства, входящие в Совет сотрудничества арабских 
государств Персидского залива, и обеспечит им защиту 
от потенциальных ракетных угроз со стороны Тегерана. 
Добавлю, что в ядерной сделке с Ираном прописано со-
хранение эмбарго на поставки ракет и ракетных техно-
логий Тегерану только на 8 лет, после чего это ограниче-
ние должно быть снято. 

Впрочем, в Иране также не питают иллюзий в отноше-
нии «мирных» планов Белого дома. Верховный религиоз-
ный лидер ИРИ Али Хаменеи сообщил, что его страна не 
будет вести переговоры с Вашингтоном по региональ-
ным и международным вопросам — обсуждение ядерной 
проблемы «было исключением». Но в случае если война 
с США все же начнется, Хаменеи предупредил: «Иран 
даст решительный отпор и унизит Америку».

Вячеслав Прокофьев
 «Российская газета», Париж

О
стрейший кризис вокруг 
греческого долга, который 
с большим трудом Евросо-

юзу удалось урегулировать, 
правда, неизвестно, надолго ли, 
заставил французского прези-
дента Франсуа Олланда самым 
серьезным образом задуматься о 
будущем проекта под названием 
«единая Европа».

Итогом его размышлений ста-
ла статья, опубликованная в вос-
кресной газете «Журналь дю ди-
манш», приуроченной к 90-лет-
нему юбилею Жака Делора — од-
ного из видных идеологов евро-
пейской интеграции и главы Ев-
рокомиссии с 1985 по 1995 год. 
Указав на то, что зона евро «смо-
гла подтвердить свое единство на 
примере Греции», Олланд зая-
вил, что ни в коем случае нельзя 
ограничиваться реагированием 
на возникающие кризисные си-
туации «в чрезвычайном поряд-
ке», что, как он дал понять, может 
быть чревато самыми негатив-
ными последствиями для ЕС.

Где же выход? «Мы больше не 
должны стоять на одном месте, — 
считает французский президент. 
— Я предлагаю вернуться к идее 
Жака Делора о правительстве ев-
розоны и добавить к ней предло-
жение о формировании его обо-
собленного бюджета, а также 
парламента еврозоны».

В нынешних условиях, убе-
жден президент Франции, «этот 
выбор требует укрепления орга-
низации и авангарда для тех 
стран, которые с этим согласят-
ся». Причем в качестве такого 
авангарда, что позднее уточнил 
французский премьер Манюэль 
Вальс, могут выступить помимо 

Франции Германия, Италия, еще 
три страны — учредители ЕС: 
Бельгия, Голландия и Люксем-
бург. По сути дела, речь идет о со-
здании Европы «разных скоро-
стей», где роль локомотива отво-
дится «великолепной шестерке», 
а остальным предлагается следо-
вать в ее фарватере. 

Как полагает Олланд, такие 
меры помогут преодолеть для-
щийся уже не один год системный 
кризис в Евросоюзе, институты 
которого слишком неповоротли-
вы и далеки от принятия реаль-

ных решений. По его словам, 
люди видят эти слабые стороны 
ЕС и отворачиваются от идеи еди-
ной Европы. «Евросоюз не может 
состоять только из правил, меха-
низмов и дисциплин», пишет 
французский президент, вполне 
резонно настаивая на том, что ев-
ропейцы должны быть «убежде-
ны в необходимости» этого кон-
тинентального объединения. 

Сделав акцент на консолида-
ции Еврогруппы, как полагают 
местные эксперты, Олланд, ско-
рее всего, будет в дальнейшем на 

переговорах с партнерами наста-
ивать на более динамичной эко-
номической интеграции в рам-
ках Еврогруппы, выработке еди-
ных правил, в частности, в нало-
говой области, а также осущест-
влении общих проектов. 

В то время, как единомышлен-
ники Олланда из Соцпартии вся-
чески поддерживают инициати-
ву, которую еще предстоит дета-
лизировать, в рядах оппозиции 

ее уже подвергли резкой крити-
ке. И в первую очередь предшест-
венник Олланда в Елисейском 
дворце Николя Саркози. Он ни-
чего не имеет против «франко-
германского лидерства в зоне 
евро», но предложение о созда-
нии какого-то обособленного 
парламента назвал лишним. 
«Нам не нужен еще один парла-
мент, — заявил лидер партии «Ре-
спубликанцы». 

СКАНДАЛ  
Киев впервые
увидел
в «героях
майдана»
уголовников 

ДОНБАСС 
НА КАРАНТИНЕ

Павел Дульман

К ТОМУ, что президент Украины 
Петр Порошенко не собирается 
исполнять взятые на себя в Мин-
ске обязательства, о чем не пере-
стает почти открытым текстом 
заявлять, наверное, можно уже 
привыкнуть. Но с чем смириться 
никак нельзя, так это с продол-
жающимся «расчеловечивани-
ем» Донбасса украинскими по-
литиками и СМИ и с декларируе-
мым намерением развить и углу-
бить опыт гуманитарных пре-
ступлений по отношению к соб-
ственным пока еще гражданам.

В запланированном геноциде 
в эфире откровенно признался 
глава фракции «Блока Петра По-
рошенко» в Верховной раде 
Юрий Луценко. Политик заявил, 
что пока Донбасс не осознал сво-
его счастья жить под властью Лу-
ценко и ему подобных, регион 
следует поместить «в карантин». 
Что понимает Луценко под «ка-
рантином», расшифровывать 
нет нужды. Киев уже осуществ-
ляет полную изоляцию респу-
блик Донбасса — от прекращения 
социальных выплат до транспор-
тной, энергетической, водной и 
продуктовой блокады. Добавить 
сюда непрекращающиеся и не-
избирательные обстрелы, воен-
ные преступления и мародерст-
во украинских вооруженных 
сил, безразлично кто их совер-
шает — «добровольцы» или при-
зывники, и картина спланиро-
ванной гуманитарной катастро-
фы обретет полноту. Остается 
только напомнить, что такое по-
ведение и заявления — это пря-
мое нарушение Комплекса мер 
по выполнению Минских согла-
шений, от пункта 2 («Отвод тя-

желых вооружений») до пункта 
8 («Восстановление социально-
экономических связей»). Стран-
но, что западные «адвокаты» 
официального Киева не замеча-
ют ни теоретизирований Луцен-
ко, ни практики «антитеррори-
стической операции».

Увы, но Луценко далеко не 
единственный, кто бредит гено-
цидом «недочеловеков» на Дон-
бассе: такого рода призывами 
пестрят украинские СМИ и бло-
госфера. Там по-прежнему обыг-
рывается вброшенная задолго до 
«революции достоинства» фа-
шистская идея, что в Донецке и 
Луганске живут алкоголики, ту-
неядцы и деклассированные эле-
менты. Тот же Луценко в своем 
скандальном интервью заявил: 
«Нам не нужны их налоги. Гово-
рили, что Донбасс кормит Укра-
ину, значит и себя прокормит». 
Тезис о том, что Донбасс — дота-
ционный регион, всегда шел в 
нагрузку к идее «неправильных 
граждан юго-востока», но имен-
но сейчас можно наблюдать его 
крах. Еще в минувшем году пре-
мьер Яценюк заявил, что вместе 
с частью Донбасса Украина поте-
ряла 25% экономики. Вчера же 
«Украинская правда» констати-
ровала, что падение экспорта в 
ЕС почти на 35 процентов с нача-
ла года «сформировано в резуль-
тате приостановления производ-
ства на Донбассе». Причем до 
сих пор более сотни предприя-
тий Донецка и Луганска платят 
налоги на Украине и не получа-
ют обратно ни копейки в виде со-
циальных выплат.  

Любопытно, что одновремен-
но с «расчеловечиванием» Дон-
басса в Киеве проводят анало-
гичную политику в отношении 
еще недавно обожаемых «героев 
революции» из «Правого секто-
ра» (решением Верховного суда 
РФ эта организация признана 
экстремистской. — Прим. РГ). 
Пробный шар запустил нынеш-
ний губернатор Закарпатья Ген-
надий Москаль. Он заявил, что 
80% закарпатских «правосеков» 
имеют по 3—4 судимости. «Если 
политическая сила формируется 
из таких людей, то что здесь 
можно говорить? Люди полгода 
ездили с оружием, в масках. Если 
вы политсила, чего вы в балакла-
вах прячете лица?» — набросился 
на «героев майдана» Москаль. И 
здесь нужно напомнить, что сло-
жившаяся за долгие годы роль 
Москаля в украинской политике 
— «шут», говорящий некрасивую 
правду.

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ 

Сабине фон Оппельн,
 политолог Свободного университета в Берлине:

—Предложение Олланда поступило в тот момент, когда Париж в очередной раз 

понял, что в одиночку на национальном уровне не в состоянии поддержать со-

циальную модель экономики. В момент небольшого перерыва на кризисном 

фронте французский президент решил опять напомнить о едином экономиче-

ском правительстве Европы, о котором пару лет назад говорил и его предшест-

венник Саркози, на этот раз в форме правительства еврозоны. Парижу удалось 

убедить немцев в своей модели еврозоны, однако Германия все же настояла на 

политике экономии и жестких экономических критериях в ущерб политике ро-

ста и социальной стабильности. С тех пор большая роль в финансовых вопросах 

на европейском уровне отводится Европейскому центральному банку (ЕЦБ). У 

планов Олланда на создание правительства еврозоны, направленных прежде 

всего на распределение финансовых тягот между членами еврозоны и ослабле-

ние роли ЕЦБ, в Германии не может быть никаких шансов. К тому же в Европе 

усилились центробежные течения. Поэтому весьма сомнительно, что в такой 

ситуации можно представить дальнейшее углубление европейской интеграции.

Подготовила Анна Розэ, «Российская газета», Берлин

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Тиберио Грациани,
президент Института геополитики и смежных наук, директор журнала 
«Геополитика:

— Необходимость в создании чисто политического правительства Евросоюза 

была озвучена французским президентом прежде всего под влиянием тех слож-

ностей, с которыми столкнулась Европа в своих попытках «спасти» экономику 

Греции от коллапса. Однако, помимо чисто экономических мотивов, нельзя не 

указать на явную и давнюю конкуренцию, существующую в рамках ЕС, между 

Германией и Францией. Поэтому, я думаю, что это предложение Олланда в опре-

деленной степени обращено к канцлеру Меркель. Тем не менее проблема за-

ключается в том, что Евросоюз — это не политический союз по своей природе. 

Он, как известно, появился на свет для разрешения таможенных, а затем и тор-

гово-экономических вопросов на европейском пространстве. Когда же центр 

принятия решений сместился в сторону ЕЦБ, то эта структура немного потеря-

ла свое истинное лицо. В итоге, до сегодняшнего дня ЕС так и не удалось стать 

единым организмом в политических и геополитических вопросах, а также дос-

тойно и оперативно справиться с кризисом, охватившим почти всю Европу. С 

моей точки зрения, инициатива Франсуа Олланда обречена на провал — так уж 

повелось, что европейские лидеры только и заняты продвижением националь-

ных интересов и напрямую зависят от внутренней политики своей страны.  В 

связи с этим, полагаю, что вряд ли сегодня удастся создать единый политиче-

ский институт, который сможет эффективно управлять Европой. Хотя при  этом, 

как мы видим, многие лидеры Старого Света любят повторять, что Европа ну-

ждается в подобном руководстве. 

Италия, на мой взгляд, ни в коей мере не готова поддержать создание единого 

европейского правительства. В том смысле, что страна не собирается еще боль-

ше жертвовать своим национальным суверенитетом. В настоящий момент у нас 

все активнее набирают популярность партии так называемых, «евроскепти-

ков». К примеру, сейчас на гребне волны относительно новое движение «5 

Звезд». Его растущий изо дня в день  электорат не желает мириться с тем, что 

Италия слишком сильно зависит от Брюсселя. 

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Акцент

 ЕС не может состоять только 
из правил, механизмов 
и дисциплин, считает Олланд 

Глава Пентагона 
предложит 
Саудовской Аравии 
и Иордании единую 
систему ПРО

Большинство иранцев не питают иллюзий в отношении «мир-
ных» планов США.
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ИНИЦИАТИВА Президент Франции выступил за создание правительства ЕС

Олланд станет главой Европы? 

A
P

Трагедия 30 человек стали жертвами теракта в турецком городе Суруч 
на границе с Сирией

Живая бомба

Анна Федякина

В 
понедельник крупный 
теракт произошел во 
время встречи, которую 
проводила Федерация 
социалистической мо-

лодежи Турции в городе Суруч на 
границе с Сирией. Взрыв прогре-
мел в оживленном кафе у входа в 
Культурный центр Амара, где 
жили около 300 молодых активи-
стов, приехавших со всей Турции.

«Террористическая атака 
произошла около полудня, — зая-
вили в пресс-службе МВД Тур-
ции. — По меньшей мере 30 чело-
век погибли. Мы опасаемся, что 
число жертв увеличится».

Как сообщают турецкие СМИ 
со ссылкой на рассказы очевид-
цев, несмотря на близость Суруча 
к сирийской границе, местные 
жители даже не могли вообра-
зить, что подобная трагедия мо-
жет случиться в их городе. Куль-
турный центр Амара — известное 
место. Туда часто приезжают мо-
лодые активисты, которые оказы-

вают поддержку беженцам из си-
рийского города Кобани. Нередко 
здесь бывают и журналисты.

Когда прогремел взрыв, акти-
висты Федерации молодежных 
обществ социалистов Турции на-
ходились на собрании, во время 
которого обсуждался план поезд-
ки в Кобани. Они хотели помочь 
восстановить город, который на 
протяжении нескольких месяцев 
находился под контролем боеви-
ков «Исламского государства», и 
привлечь к проблеме внимание 
прессы. Но планам молодых лю-
дей не суждено было сбыться.

«Прогремел ужасный взрыв. 
Всех, кто был поблизости, начало 
трясти», — приводит турецкое из-
дание «Хюрриет» слова одного 
из очевидцев Махмута Боке. Ту-
рецкое телевидение показало ви-
деокадры, сделанные вскоре по-
сле взрыва. На них видны окро-
вавленные тела, лежащие на ули-
це, у входа в культурный центр.

Как заявил в понедельник ве-
чером премьер Турции Ахмет Да-
вутоглу, по предварительным 
данным следствия, теракт был 
организован террористической 
группировкой «Исламское госу-

дарство». Предположительно 
взрывное устройство в действие 
привела 18-летняя террористка-
смертница вскоре после того, как 
вошла в кафе, расположенное ря-
дом со входом в Культурный 
центр Амара.

«Первые собранные на месте 
преступления доказательства го-
ворят о том, что это с большой 
степенью вероятности рука ИГ, 
которое использовало «живую 
бомбу», — сказал Давутоглу. — 
Личность смертника пока не 
установлена. 30 человек поги-
бли, 104 ранены, 43 находятся в 
больницах, 9 из них — в реанима-
ции. Мы не просто осуждаем этот 

теракт, мы разыщем ответствен-
ных и заставим их ответить перед 
правосудием».

В свою очередь президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
выразил соболезнования семьям 
погибших и пострадавших. «У 
терроризма нет ни религии, ни 
страны, ни национальности. От-
куда бы он ни пришел, он всегда 
будет проклят, — заявил Эрдоган. 
— Весь мир должен бороться с 
этим злом. Соболезную погиб-
шим и желаю скорейшего выздо-
ровления пострадавшим».

Призывами 
к геноциду 
«недочеловеков» 
на Донбассе пестрят 
украинские СМИ 

Более 100 человек получили 
ранения разной степени тяжести 
в результате взрыва в Суруче.

Акцент

 По предварительной версии, 
взрывное устройство в дейст-
вие привела 18-летняя терро-
ристка-смертница

МЕЖДУ ТЕМ
Буквально через пару часов после теракта в Турции взрыв прогремел по 
другую сторону границы, в сирийском Кобани. Начиненный взрывчат-
кой автомобиль взлетел на воздух. Как сообщил агентству DPA пред-
ставитель местных властей Индрисс Нассан, машина взорвалась ря-
дом с блокпостом отрядов народной самообороны и школой. По предва-
рительным данным, погибли два человека. 
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Вопрос — кто обязан де-
лать всю эту работу? 
П р о е к т  п р е д л а га ет 

исключить из субъектов добро-
вольной государственной ге-
номной регистрации учрежде-
ния судебно-медицинской эк-
спертизы, входящие в государ-
ственную систему здравоохра-
нения. Зэками, подозреваемы-
ми и людьми, решившими «ге-
номно зарегистрироваться» до-
бровольно, должны заниматься 
органы внутренних дел, так, 
кстати, сказано в Законе «О по-
лиции». Бюджет для геномных 
исследований у МВД — в среднем 
полтора миллиарда рублей 
в год. 

В настоящее время в 48 тер-
риториальных подразделениях 
МВД России работают лабора-
тории по исследованию ДНК. 
Скорость проведения ДНК-ана-
лиза — величина весьма услов-
ная. Если происходит, так ска-
зать, автоматический процесс, — 
скажем, регистрируют зэков, то 
в сутки могут определить до 
180 объектов, то есть человек. 
Если следственная экспертиза — 
до 30. Но есть экспертизы, кото-
рые длятся месяцами. Это — 
сложный и трудоемкий, не всег-
да эстетичный процесс. Надо 
выделить ДНК, например, из 
костных останков, порой с по-
мощью молотка и зубила. В спе-
циальных препаратах подгото-
вить его для помещения в гене-
тический анализатор, а до этого 
совершить еще много малопо-
нятных для непосвященных ма-
нипуляций. На мониторе прибо-
ра появляется график, похожий 

на кардиограмму, по которой 
специалист и делает выводы. Во 
многом благодаря современным 
технологиям исследования 
ДНК, которые выполнили эк-
сперты МВ, удалось поймать се-
рийного убийцу в Ангарске. Он 
совершил почти три десятка 
зверских убийств молодых жен-
щин. Искали его 18 лет и вычи-
слили только в начале этого 
года, о чем подробно рассказала 
«РГ».

Согласно законопроекту, 
вправе заниматься такими ис-
следованиями и подразделения 
Следственного комитета. На 
СКР возложат и регистрацию 
неопознанных трупов и обвиня-
емых в совершении преступле-
ний, по которым геномная ин-
формация получается в следст-
венных подразделениях. 

А вот несчастные люди, от-
нюдь не преступники, у кого 
пропали близкие родственники, 
за добровольную геномную ре-
гистрацию должны заплатить 
9360 рублей. Законодатели по-
считали,  что для казны это 
слишком дорого — бесплатно со-
здавать всенародный банк ДНК. 

Но по карману ли нищей ста-
рушке-пенсионерке, у которой 
пропал, например, единствен-

ный сын, платить за сдачу таких 
анализов сумму, порой превы-
шающую всю ее пенсию? Кста-
ти, в разговоре с корреспонден-
том «Российской газеты» мно-
гие аналитики МВД, Следствен-
ного комитета и Генпрокурату-
ры утверждали, что необходимо 
все-таки расширить круг ситуа-
ций, когда геномные исследова-
ния должны проводиться бес-
платно для пострадавших. Воз-
можно, даже появится совмест-
ный документ на этот счет — на-
пример, законопроект. И сыщи-
ки, и оперативники, и следова-

тели единодушны: пусть будет 
числиться больше уголовных 
дел, но появится и больше воз-
можностей найти исчезнувшего 
человека.

 Заявитель, желающий «ге-
номно зарегистрироваться», 
подает в судебно-экспертное уч-
реждение заявление, докумен-
ты, удостоверяющие личность 
и место жительства или пребы-
вания, справку об оплате этой 
услуги. При этом используются 
бланки информационных карт, 
образцы которых утверждены 
МВД. 

КОШЕЛЕК Верховный суд
установил предел
расплаты за аварию
на служебной машине

Водитель 
отвечает только 
зарплатой

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ важное решение вынес Верховный суд по делу 
о материальных последствиях аварии со служебным ав-
томобилем. Актуальность разъяснений суда очень высо-
ка. Ведь ежедневно десятки, если не сотни тысяч водите-
лей по всей стране садятся за руль служебных автобусов, 
грузовиков или легковых автомашин. 

Известно, что аварийность на отечественных дорогах 
остается достаточно высокой. Поэтому конторы, чьи 
транспортные средства нанесли кому-то ущерб при ДТП, 
расплачиваются с пострадавшими — деваться некуда. 
Ведь именно хозяин отвечает за принадлежащий ему 
источник повышенной опасности.

Но предприятия 
или фирмы никак не 
хотят терять деньги, 
выплаченные жер-
тве аварии. Они все-
ми силами старают-
ся вернуть себе по-
траченное, взяв их 
со своего работника, 
оказавшегося за ру-
лем в тот злосчаст-
ный день. Существу-
ет ли предел в денеж-
ном эквиваленте по-
следствия аварии? 

Изучив ситуацию, Верховный суд заявил — есть предел 
суммы, которую работодатель имеет право по закону 
взять с водителя — виновника аварии с последствиями. 
И эта сумма не должна превышать среднемесячный зара-
боток водителя. Исключения возможны лишь в том слу-
чае, если устраиваясь на работу водитель подписал осо-
бый договор о полной материальной ответственности. 

Итак, в суд обратилась некая фирма с иском к своему 
бывшему водителю, который управляя служебной ма-
шиной, совершил ДТП и в нем пострадали люди, находя-
щиеся в другой машине. ГАИ признала виновником ава-
рии водителя фирмы и ей, как собственнику автомобиля, 
было назначено выплатить ущерб пострадавшим в дру-
гой машине. Уголовное дело против водителя фирмы по-
началу было возбуждено, но позже прекращено по при-
мирению сторон — с пострадавшим коммерсанты смогли 
договориться и возместить ущерб деньгами. Что фирма 
и сделала. Точнее — решением районного суда с нее были 
взысканы в пользу пострадавшего деньги, в размере его 
утраченного заработка за 9 месяцев. 

Но кто же будет терять свои деньги и контора потре-
бовала от своего водителя заплатить ту сумму, которую 
она потратила на жертву этого ДТП. И с таким иском 
коммерсанты обратились в суд уже к своему работнику. 
В суде водитель пытался доказать, что с него фирмой 
уже были взысканы деньги в возмещении ущерба в раз-
мере его заработка за несколько месяцев. Но районный 
суд отверг эти доводы, заявив, что деньги брались 
по другим основаниям и за другие периоды. Апелляция 
с таким вердиктом согласилась полностью, заявив, 
что вина водителя в аварии очевидна. Поэтому с ответ-
чика можно взять денег больше, чем его среднемесяч-
ный заработок.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда, отменив предыдущие решения, не стала пересы-
лать это дело на место, чтобы его пересмотрели заново. 
Она вынесла по нему новое решение, что Верховный суд 
делает крайне редко и только по важным вопросам.

Вот важнейшая мысль, которую высказал Верховный 
суд. Он заявил, что применение ограниченной матери-
альной ответственности в пределах среднемесячного за-
работка означает, что если размер ущерба превышает за-
работок работника предприятия любой формы собст-
венности, то сам работник обязан возместить только ту 
ее часть, которая равна его среднемесячному заработку. 
Остальное доплачивает хозяин.

Правило об ограниченной материальной ответствен-
ности работника в пределах его среднего заработка при-
меняется во всех случаях. Исключением являются слу-
чаи, когда Трудовым кодексом или иным федеральным 
законом прямо установлена более высокая материаль-
ная ответственность работника. 

Верховный суд напомнил, что его коллегами в район-
ном суде, где первый раз рассматривали это дело, уже 
был взыскан именно решением суда среднемесячный за-
работок с водителя в возмещение ущерба его работода-
телю и плюс сумма возмещения вреда в порядке регрес-
са. То есть вернули деньги, уже уплаченные фирмой жер-
тве аварии. Проще говоря, районный суд взял деньги 
с водителя не единожды. Выходит, что водитель неодно-
кратно возмещал один и тот же вред в разных вариантах. 
При этом, Верховный суд подчеркнул — предусмотрен-
ных законом (243 статьей Трудового кодекса) оснований 
возложить на водителя материальную ответственность 
в полном объеме местные суды не привели.

А еще суд подчеркнул — неоднократность обращения 
жертвы аварии в суды о возмещении вреда здоровью не 
порождает у работодателя регрессное право на взыска-
ние с работника ущерба за пределами размера ответст-
венности работника, определенного законом.

Безопасность Предложено ужеcточить наказание владельцев
маломерных судов за «пьяное» вождение

Приплыли 
под градусом

Тимофей Борисов

М
ЧС России поддер-
жало инициативу 
профильного ко-
митета Госдумы об 
ужесточении нака-

зания владельцев маломерных 
судов, которые регулярно позво-
ляют себе злоупотребление алко-
голем за штурвалом. Но в россий-
ском спасательном ведомстве 
призывают подходить к вопросу 
дифференцированно и не перено-
сить автоматически меры наказа-
ния для автовладельцев на судов-
ладельцев. 

Главные вопросы преткнове-
ния, которые должны, по мнению 
МЧС, наиболее внимательно об-
суждаться — уголовная ответст-
венность за пьянку и нормы про-
милле. К тому же непонятно, как 
проводить освидетельствование 
на реке. Куда и как возить пьяных 
рыбаков и где делать штрафсто-
янки для их лодок?

Дискуссия вызвана недавни-
ми высказываниями первого за-
мпреда Комитета Госдумы по 
транспорту Михаила Брячака. 
В эфире федеральной радиостан-
ции депутат озвучил позицию 
своего комитета по наказаниям 
за пьянку для владельцев катеров 
и лодок. Смысл его предложения 
понятен и прост — для владельцев 

маломерных судов должны дейст-
вовать такие же наказания, как 
и для владельцев автотранспор-
тных средств. 

А они для пьяных водителей 
с 1 июля изменились в сторону 
ужесточения. В частности, водите-
ли, пойманные сотрудниками 
ГИБДД в состоянии алкогольного 
опьянения, по решению суда полу-
чают от 10 до 15 суток админи-
стративного ареста. Такая же мера 
предусмотрена и для водителей, 
отказавшихся от прохождения на-
ркологического освидетельство-
вания. Пойманная повторно эта 
категория граждан отныне может 
на 2 года отправиться за решетку 
и уже не по административному, 
а по уголовному обвинению.

Брячак предложил скопиро-
вать эти меры наказания и зако-

нодательно обязать Главную ин-
спекцию по маломерным судам 
МЧС России гоняться и нюхать 
рыбаков, туристов, скутеристов, 
отправлять их на освидетельство-
вание и в суд. Пока это лишь пози-
ция профильного комитета. Ре-
ального законопроекта пока нет. 
Идет, если так можно сказать, 
зондаж общественного мнения, 
но в осеннюю сессию такой зако-
нопроект может появиться. 

Однако в МЧС уже отреагиро-
вали на эти предложения. И пози-
ция спасателей несколько отли-
чается от думской. Корреспон-
денту «РГ» в ведомстве подтвер-
дили, что нынешние штрафы 
в полторы-две тысячи рублей за 
пьянку не всегда адекватны. 
Штурвал — это такой же руль, 
а маломерное судно — такое же 

средство повышенной опасно-
сти, как и автомобиль. Последст-
вия от пьяного руления могут 
быть столь же трагическими, как 
и от пьяного вождения. Здесь по-
зиции МЧС и депутатов идентич-
ны. Несколько инцидентов на 
подмосковных водоемах, когда 
под винтами катеров гибли люди, 
укрепили инспекторов ГИМС 
в необходимости наказывать 
строже. 

Однако условия на водоемах 
все-таки отличаются от условий 
на трассе. На воде, особенно где-
то на северах, судоходство не 
столь оживленное как на дорогах. 
А вот рыбалкой занимается, если 
не каждый, то каждый второй. 
И многовековые традиции тако-
вы, что на холоде «без сугреву» 
ну никак. Да и уха без ста грамм — 
не уха. И такой рыбак «под му-
хой», который выплыл на закате 
на сто метров в плавни посидеть 
с удочкой, не представляет ника-
кой угрозы никому. 

Но если меры наказания при-
равняют к автомобильным, то 
у него есть реальный шанс стать 
уголовником. А у инспекторов 
ГИМС появится рычаг и большой 
соблазн к легкому обогащению. 
Причем, практический на ров-
ном месте.

Другое дело — владельцы, так 
яхт и катеров, которые рассекают 

по внутренним мелким водам со 
скоростью ветра. Дело в том, что 
закон № 36 ФЗ от 2012 года опре-
делил понятия маломерного суд-
на с ограничением по длине до 
20 метров. То есть маломерным 
судном считается и лодка рыбака, 
и мощный корабль, который на 
мелководье поднимает такую 
волну, что нередко надувнушки 
рыбаков переворачиваются, 
а пляжники тонут. При этом все 
законно, виноватых нет. МЧС уже 
не единожды подавало депутатам 
тревожный сигнал — запретить 
использование таких судов на 
внутренних водоемах. Но воз 
и ныне там. МЧС остается неу-
слышанным. Как печально пред-
полагают в инспекции по мало-
мерным судам ГИМС МЧС Рос-
сии, это все от того, что среди вла-
дельцев мощных океанских кате-
ров на Истре, в Завидово, в Сере-
бряном Бору много влиятельных 
лоббистов. 

Так что основная дискуссия по 
законодательным инициативам 
для маломерного флота еще впе-
реди. В МЧС отмечают, что все-та-
ки неплохо было бы и с ними по-
советоваться, прежде чем выдви-
гать какие-либо инициативы. 

ИЗ ТЮРЬМЫ — 
НА КАНИКУЛЫ

Судя по документу, 
предполагается, что для 
обеспечения надзора за 

заключенными в городе и про-
верки, действительно гражданин 
отправился на свидание с сыном 
или пошел погулять, администра-
ция колонии может использовать 
«аудиовизуальные, электронные 
и иные технические средства над-
зора и контроля». 

То есть выходить в город роди-
тели буду с электронными бра-
слетами, а руководство исправи-
тельного учреждения будет 
знать, куда их клиент отправился.

Ну а тем осужденным мамоч-
кам, у которых дети временно по-
пали в дома ребенка исправи-
тельных колоний, по новому за-
конопроекту будет разрешено не 
надолго уехать из исправитель-
ного учреждения для устройства 
детей у родственников, в замеща-
ющей семье либо в детском доме. 

Предполагается, что срок та-
кого выезда составит до 15 суток. 
Подчеркивается, что в эти две не-
дели не войдет время, проведен-
ное в дороге туда и обратно. И это 
правильно, учитывая размеры 
страны. А ведь некоторым прихо-
дится отбывать наказание далеко 
от дома или родни.

 Разработчики нового законо-
проекта даже подсчитали количе-
ство осужденных, которых может 
коснуться отпуск с детьми на вы-
ходных. Их будет больше двух ты-
сяч человек. На закупку средств 
для такого количества народа до-
полнительно может понадобить-
ся порядка 161 млн рублей, но 
в минфине пока против расшире-
ния финансирования на эти цели. 

Этот же законопроект расши-
рит полномочия суда по отсрочке 
наказания для беременных, мате-
рей и отцов-одиночек. Уголовный 
кодекс разрешает применять от-
срочку для таких граждан только 
после вынесения им приговора. 

По предложению это ограни-
чение можно убрать и дать суду 
право применять отсрочку сразу, 
вынося приговор.

Еще момент — по предложен-
ному документу ужесточаются 
требования к этапированию бе-
ременных женщин. Их перево-
зить предлагается только с разре-
шения врача. А при необходимо-
сти — в сопровождении медиков.

Есть еще важный момент за-
конопроекта. 

В нем устанавливается, что 
осужденные, которые получили 
облегченные условия отбывания 
наказания, по их собственному 
заявлению и с согласия началь-
ника колонии за шесть месяцев 
до окончания срока наказания 
освобождаются из-под стражи.

Освободившимся разрешает-
ся выйти за ворота, жить и рабо-
тать под надзором администра-
ции исправительного учрежде-
ния за пределами исправитель-
ной колонии.

СПЕЦСЛУЖБА

Дурь идет
из Украины

ЗАСЛАННЫЕ 
«КАЗАЧКИ»

Владимир Богданов

В ПРОШЛОМ году 853 гражда-
нина Украины «прописались» 
в российских тюрьмах за торгов-
лю психоактивными вещества-
ми. А в этом сотрудники го-
снаркоконтроля привлекли 
к уголовной ответственности за 
наркопреступления уже свыше 
500 человек. Об этом в интервью 
телеканалу «Россия 24» заявил 
главный наркополицейский 
 Виктор Иванов. 

По его словам, граждан «неза-
лежной» все чаще задерживают 
за наркоторговлю в России. Тол-
кает их на преступления тяже-
лая экономическая ситуация 
на родине. 

Иванов констатировал, что 
сотрудничество с украинскими 
правоохранителями практиче-
ски приблизилось к нулю. Запро-
сы остаются без ответов, а день-
ги от продажи наркотиков про-
должают уходить в Одессу, Ни-
колаев и Киев, где подпитывают 
боевиков «Правого сектора». 

Глава наркополиции обратил 
внимание и на такой тревожный 
факт: «Мы видим, что власти Ук-
раины усиленно занимаются 
условно-досрочным освобожде-
нием наркоторговцев. Именно 
эти люди устремляются в Крым 
и в другие регионы России для 
торговли наркотиками». 

По словам Иванова, рост на-
ркотрафика обусловлен серьез-
ными различиями в законода-
тельстве России и Украины.

— За три года мы поставили 
под запрет свыше 800 опасных 
веществ, а на Украине — не боль-
ше 30. Рисков у наркоторговцев 
нет, они спокойно завозят «син-
тетику» из Европы на Украину, 
и потом — в Россию, — заявил гла-
ва госнаркоконтроля. 

Предъявите ваши гены

Акцент

  Для владельцев маломерных 
судов не должны действовать 
такие же наказания,
как и для владельцев 
автотранспорт ных средств

Акцент

  Благодаря современным тех-
нологиям исследования ДНК 
удалось поймать серийного 
убийцу-маньяка в Ангарске

Предел суммы,
которую фирма 
может взять с води-
теля не должна пре-
вышать его средне-
месячный заработок

Именно хозяин отвечает за принадлежащий ему источник 
повышенной опасности —автомобиль.
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Эксперты могут стопроцентно идентифицировать любого человека в течение 12 часов. 

Маломерное судно — средство 
повышенной опасности, как и авто-
мобиль, но движение на воде 
все же отличается от дорожного.

1
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Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Выполнение строительно-монтажных работ  
на объекте «Расширение солеотвала  

III очередь БПКРУ-3 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович,  

8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных подрядчиков конкурсная доку-
ментация выложена с 16.07.2015 г. на сайте: www.uralkali.com  
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

ЗАО «Тихоокеанская инжиниринговая компания» уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений предваритель-
ных материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) в составе Программы работ на выполнение инже-
нерных изысканий на объекте: «Поисково-оценочная 
скважина №1 Восточно-Киринская» (далее — Програм-
ма). 

Обсуждения проводятся в форме опроса. С 25 июля 2015 г. 
предварительные материалы ОВОС будут доступны обществен-
ности на интернет-сайте http://peco.ecoalliance.ru и в читальном 
зале МБУК «Ногликская районная центральная библиотека» 
(пгт. Ноглики, ул. Пограничная, 5А).

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям представлена возможность обратиться к разработчикам мате-
риалов ОВОС с вопросами, замечаниями и предложениями. На 
сайте и в библиотеке будут размещены опросные листы относи-
тельно намечаемых работ и контакты для получения информа-
ции.

Контактная информация: Представитель ЗАО «Тихоокеан-
ская инжиниринговая компания»: директор по морским рабо-
там М.П. Вознюк. Почтовый адрес: 693004, г. Южно-Сахалинск, 
пр. Мира, 426, офис 210. Тел.: +7(4242)751292, электронный 
адрес: peco@sakhalin.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ДОРОГИ Сергей Собянин: 
Строительство Северо-
Восточной хорды идет 
с опережением графика

Между севером 
и югом

Сергей Жуков 

ПЕРВЫЙ участок Северо-Восточной хорды, которая со-
единит юго-восток и север столицы, будет сдан уже в сле-
дующем году. Об этом журналистам вчера сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмотрев строительство новой 
скоростной магистрали.

— Отрезок хорды — от шоссе Энтузиастов до Измай-
ловского шоссе — частично готов, — сказал градоначаль-
ник. — Работы ведутся с опережением графика, поэтому 
мы планируем открыть его уже в 2016 году.

Первый и центральный участок хорды, включающий 
более 23 км дорог и почти 11 км эстакад, должен улуч-
шить транспортную ситуацию сразу в нескольких райо-
нах города. Например, между Измайлово, Соколиной го-
рой и Перово появятся дополнительные связки, сущест-
венно снизится нагрузка на проспект Буденного и другие 
улицы. Разгрузится и шоссе Энтузиастов, реконструк-
ция которого завершится до конца нынешнего года. На 
самом сложном участке — на пересечении магистрали и 
будущей хорды — движение будет бессветофорным и 
восьмиполосным, по четыре полосы в каждую сторону. 

За счет этого, говорят строители, скорость транспорта 
здесь увеличится в разы. А когда будет готова вся Северо-
Восточная хорда, автомобилистам станет еще легче.

— Хорда режет Москву с востока на север и дает воз-
можность снизить нагрузку на Третье транспортное 
кольцо и МКАД, — пояснил журналистам глава города. — 
Однако самое главное — она позволяет связать между со-
бой такие загруженные магистрали города, как шоссе 
Энтузиастов, Щелковское, Ярославское и Дмитровское 
шоссе, которые сегодня практически не имеют попереч-
ных связок.

Строительство Северо-Восточной хорды по уровню 
сложности и финансовым затратам мэр сравнил с проек-
том реконструкции Алабяно-Балтийского тоннеля. Воз-
ведение хорды, по словам Собянина, требует дополни-
тельных и серьезных вложений, поэтому столичные 
власти сейчас ведут переговоры с частными инвестора-
ми. Вопрос о сумме возможных инвестиций решится в 
ближайшие месяцы, подчеркнул мэр.

Работы на первом участке хорды от шоссе Энтузиа-
стов до Измайловского шоссе начались еще семь лет на-
зад. Стройку тормозили имущественные вопросы: влас-
ти долгое время договаривались с собственниками зе-
мельных участков, попавших в зону дорожного строи-
тельства. По словам генерального директора компании-
подрядчика Владимира Власова, все необходимые дого-
воренности сегодня достигнуты. «Город все проблемные 
вопросы решил, и это позволило нам продолжить работу, 
— сказал он. — Мы постараемся закончить строительство 
как можно раньше».

Напомню, Северо-Восточная хорда пройдет от плат-
ной дороги Москва — Санкт-Петербург до Косинской 
эстакады, что на пересечении МКАД и шоссе Вешняки — 
Люберцы. Магистраль протяженностью более 26 км сое-
динит шоссе Энтузиастов, Измайловское, Щелковское, 
Дмитровское, Алтуфьевское и Открытое шоссе. В общей 
сложности она пройдет через 18 районов Москвы, в ко-
торых проживают более 3 млн человек. По окончании 
строительства будет проведено благоустройство приле-
гающих к трассе территорий, включающее создание га-
зонов и высадку 1000 деревьев и 1150 кустарников.

По словам Сергея Собянина (слева), проект Северо-Восточной 
хорды по уровню сложности и финансовым затратам сравним 
со строительством Алабяно-Балтийского тоннеля. 

Сотрудничество Москва не оставит соотечественников за рубежом 
без поддержки

Там наши люди

Любовь Проценко 

П
о разным оценкам, за 
границей России пос-
тоянно проживают до 
30 миллионов чело-
век, которые считают 

русский язык и русскую культуру 
родными. Наше государство в по-
следнее время уделяет самое при-
стальное внимание этой важней-
шей составляющей Русского 
мира, активно помогает органи-
зациям соотечественников в раз-
личных странах. Москва же этой 
работой занимается уже лет 20. 
Зачем это ей нужно? Чем может 
быть полезен опыт столицы дру-
гим регионам? Об этом «РГ» рас-
сказал руководитель департамен-
та внешнеэкономических и меж-
дународных связей Москвы Сер-
гей Черемин.

Сергей Евгеньевич! В ноябре Мо-
сква принимает Пятый Всемир-
ный  конгресс соотечественни-
ков. Уже известно, кто к нам при-
едет? Какие вопросы вынесены 
на повестку дня?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Подготовку к кон-
грессу возглавляет оргкомитет 
под руководством главы россий-
ского МИД Сергея Лаврова. Ак-
тивное участие в ней, безусловно, 
принимает и Москва. Мы ожида-
ем приезда в качестве делегатов 
более 400 представителей орга-
низаций соотечественников из 
100 государств. В течение двух 
дней будут проходить пленарные 
заседания и тематические секции. 
Обсудить есть что. Время сейчас 
непростое. Информационная и 
экономическая война, развязан-
ная против России русофобскими 
силами, отражается и на русских 
диаспорах. Тем не менее я убе-
жден, что участники конгресса в 
очередной раз продемонстриру-
ют сопричастность делам и забо-
там исторической родины, стрем-
ление к укреплению позиций в 
мире русского языка и россий-
ской культуры, сохранению бога-
тейшего отечественного культур-
но-исторического наследия. Во-
просов, связанных с сотрудниче-
ством Москвы с зарубежным мно-
гонациональным и многоконфес-
сиональным русским миром, 
много. Их и будем обсуждать.

Москва поддерживает с соотече-
ственниками постоянные кон-
такты?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Безусловно. Этого 
требует закон города Москвы «О 
поддержке соотечественников за 
рубежом органами государствен-
ной власти города Москвы». И не-
смотря на экономические слож-
ности, из-за которых в этом году в 
столице секвестру были подвер-
гнуты многие городские програм-
мы, правительство Москвы пред-
усмотрело в своем бюджете-2015 
252 миллиона рублей на работу с 
людьми, которые, даже уехав за 
границу, не теряют связи с Роди-
ной. 

На что идут эти деньги?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: На поддержку при-
мерно 150 организаций русских 
соотечественников из 55 стран.

И как это окупается?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Когда помогаете дру-
зьям или родным, вы думаете о 

том, как это окупится? Вот и мы 
не думаем. Хотя, конечно же, та-
кие инвестиции все равно окупа-
ются. Дружбой, добрыми отноше-
ниями, поддержкой в трудную 
минуту, верой соотечественников 
в свою родину. Это дорогого сто-
ит!

А сами соотечественники дейст-
вительно заинтересованы в под-
держке Москвы? Как вы считае-
те?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: У нас много проек-
тов, которые правительство Мо-
сквы реализуется за рубежом и 
самостоятельно, и с участием соо-
течественников. Есть и такие, ко-
торые инициируют сами русские 
диаспоры, а мы оказываем им все-
мерную поддержку: организаци-
онную, материально-техниче-

скую, финансовую. Например, за 
прошлый год получили от них 541 
заявку, а удовлетворить смогли 
только 310. В этом году пришло 
уже 330 обращений. Так что заин-
тересованность огромная. Неко-
торые из наших мероприятий ста-
новятся по-настоящему массовы-
ми. Вспоминаю, например, Наци-
ональный фестиваль русской пе-
сни в болгарском городе Стара За-
гора. Он прошел с грандиозным 
успехом — собрал более 160 пе-
сенных коллективов! Десятки 
стран приняли участие и в прове-
денном недавно в Эстонии при 
поддержке Москвы Международ-
ном фестивале исполнителей рус-
ской народной песни «Славян-
ский свет». В течение трех дней 
концерты, состоявшиеся в его 
рамках, посетили свыше 10 тысяч 
зрителей. Было среди них много и 
наших соотечественников.

По-настоящему знаковыми 
становятся Дни Москвы, которые 
ежегодно проводятся в разных 
странах. Где они только не прохо-
дили! В Дели, Дюссельдорфе, 
Риме, Милане, Вене, Риге, Ерева-
не… В их программе — встречи с 
участием мэра российской столи-
цы, бизнес-форумы, фестивали, 
концерты, спортивные соревно-
вания… Представители русской 
диаспоры — непременные участ-
ники этих дней. Не меньшим успе-
хом у москвичей пользуются от-
ветные Дни наших городов-пар-
тнеров.

Какое место в работе с соотечест-
венниками отводится сохране-
нию и распространению русско-
го языка и русской культуры?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Одно из важнейших, 
ведь история России, русская 
культура, русский язык — это то, 
что объединяет всех нас в единое 
этнокультурное пространство, 

называемое Русским миром, со-
ставляет его фундамент. Лишь за 
прошлый год мы послали школь-
никам и учителям постсоветского 
пространства в школы, обучаю-
щие на русском языке, 10 тысяч 
экземпляров учебников и учебно-
методической литературы 900 
наименований. Кроме того, пер-
сональные компьютеры, ноутбу-
ки, принтеры, телевизоры, инте-
рактивные доски, проекторы, 
оборудование для лингафонных 
кабинетов, DVD-проигрывате-
ли… Эта помощь оказалась очень 
кстати в Абхазии, Азербайджане, 
Армении, Казахстане, Киргизии, 
Латвии, Литве, Молдове, Таджи-
кистане, Узбекистане и Южной 
Осетии.

Организует Москва также кур-
сы повышения квалификации и 

конференции педагогов-русистов 
— более 1500 учителей русского 
языка из-за рубежа лишь за прош-
лый год получили возможность 
обменяться опытом на семинарах 
и конференциях. А наше подве-
домственное учреждение — Мо-
сковский дом соотечественника 
совместно с Российским новым 
университетом Москвы провели 
выездные курсы повышения ква-
лификации учителей-русистов и 
преподавателей местных вузов в 
Киргизии, Казахстане, Латвии и 
Приднестровье. 339 педагогов 
прошли там стажировку.

В олимпиадах по русскому язы-
ку, проводившихся в различных 
странах также по инициативе рос-
сийской столицы, приняли учас-
тие 4500 школьников и более 500 
учителей. В этом году на проведе-
ние зарубежных олимпиад школь-
ников по русскому языку и фи-
нальную часть конкурса среди 
учителей русского языка и литера-
туры правительство Москвы выде-
лило 14,5 млн руб. Еще 35 млн — 
русскоязычным театрам для про-
ведения в этом году за рубежом 
фестивалей русской культуры и 
помощи русскоязычным театрам.

Как вы оцениваете значение 
Международного Пушкинского 
конкурса для зарубежных педа-
гогов-русистов?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Я считаю, что этот 
конкурс, который проводится с 
2000 года, смело можно назвать 
примером удачного и плодотвор-
ного сотрудничества правитель-
ства Москвы, редакции «Россий-
ской газеты», МИД России, Россо-
трудничества и Фонда «Русский 
мир». Среди преподавателей рус-
ского языка за рубежом он стано-
вится все популярнее. Если в 
прошлом году сочинения на тему, 
заданную оргкомитетом конкур-

са, прислали учителя-русисты из 
25 стран, то в этом жюри рассма-
тривало уже работы, поступив-
шие из 30 стран! Всего же за это 
время в конкурсе приняли учас-
тие несколько тысяч педагогов. 
Имена 50 лауреатов жюри в этом 
году объявило, как и всегда, 6 
июня, в день рождения А.С. Пуш-
кина. Заключительная церемония 
подведения итогов и награждения 
победителей по давно сложив-
шейся традиции пройдет в сентя-
бре, в День города.

Даже в самые сложные для себя 
времена столица сохранила свои 
зарубежные «Дома Москвы». 
Сколько их сейчас? Какова их 
роль?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: «Дома Москвы» — 
это своего рода наши постоянные 
представительства, московские 
культурно-деловые центры за ру-
бежом. В числе их основных задач 
— обеспечение эффективного со-
трудничества столичных органов 
исполнительной власти, органи-
заций и предприятий Москвы с 
зарубежными партнерами в эко-
номической, научно техниче-
ской, культурной и гуманитарной 
областях. Особо важную роль 
«Дома Москвы» сыграли в орга-
низации празднования 70-летия 
Победы, оказании помощи вете-
ранам Великой Отечественной 
войны, проживающим за рубе-
жом. Продолжают они работать в 
Софии, Бишкеке, Вильнюсе, Ере-
ване, Минске, Риге и Сухуме. Был 
еще такой дом в Севастополе, но 
после вхождения Крыма в состав 
России мы передали его севасто-
польской мэрии.

Уже много лет существует специ-
альная программа «Стипендия 
мэра Москвы» для студентов, об-
учающихся за рубежом. Кто и как 
может получить такую стипен-
дию?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Эта программа дей-
ствует с 1997 года. Адресована 
она русскоязычным студентам 
Азербайджана, Армении, Латвии, 
Литвы, Молдавии, включая Прид-
нестровье и Эстонии. Кандидатов 
на нее отбирают попечительские 
советы в каждой из этих стран. В 
их составе — руководители и пре-
подаватели местных университе-
тов и других вузов, ученые, пред-
ставители региональных органов 
власти, Русской православной 
церкви. В заседаниях советов уча-
ствуют и наши представители. 
Главные критерии при отборе сту-
дентов — базовое обучение на рус-
ском языке, хорошая успевае-
мость, общественная активность 
и их материальное положение. В 
осенне-зимнюю сессию прошлого 
года стипендию мэра Москвы по-
лучали более 220 студентов.

Программа помогла получить 
высшее образование уже более 4 
тысячам наших соотечественни-
ков. Некоторые из них, кстати, се-
годня занимают ответственные 
посты в органах государственной 
власти своих стран, стали депута-
тами национальных парламен-
тов, избраны в органы местной 
власти, активно участвуют в об-
щественной жизни российских 
диаспор.

Известно, что Москва принимает 
зарубежных соотечественников 

и на лечение в городских больни-
цах…
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Да, причем лечим мы 
их бесплатно, за счет бюджета го-
рода. При этом больных не делим 
на категории, каждый случай рас-
сматривается индивидуально. Но 
предпочтение отдаем, конечно, 
ветеранам и инвалидам Великой 
Отечественной войны, ветеранам 
труда. Лишь за минувший год ле-
чение у нас прошли 73 соотечест-
венника из 12 стран. Еще 5110 че-
ловек, проживающих в 15 стра-
нах, получили в 2014-м матери-
альную помощь от Москвы. В 
этом году планируется оказать ее 
4800 соотечественникам.

Недавно в столице России успеш-
но прошел XVII Всемирный кон-
гресс русской прессы. Он был 
приурочен к 70-летию Победы. В 
будни, не по праздникам, Москва 
тоже уделяет внимание сотруд-
ничеству с зарубежными русско-
язычными СМИ?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Да. Например, в на-
шем городе при поддержке прави-
тельства Москвы уже дважды про-
водился Международный форум 
представителей иностранных и 
зарубежных русскоязычных 
средств массовой информации 
It’s time for Moscow — «Москов-
ское время». В последний раз, в 
декабре 2014 года, на него прие-
хали в Москву более 120 издате-
лей, редакторов и журналистов из 
24 стран, представляющих зару-
бежные русскоязычные СМИ. 
Главную задачу этого форума мы 
видели в продвижении нового по-
зитивного имиджа Москвы, ин-
формировании иностранных 
журналистов о деятельности и 
приоритетных планах властей го-
рода по созданию в мегаполисе 
благоприятных условий для 
успешного ведения бизнеса и 
комфортного проживания. И по-
пали в точку, судя по тому интере-
су, какой наши гости проявили к 
планам московского правитель-
ства по привлечению в город ино-
странных инвестиций, мерам, 
предпринимаемым для поддер-
жки государственно-частного 
партнерства, малого и среднего 
бизнеса.

Покидая Москву, многие жур-
налисты признавались, что у них в 
корне изменилось представление 
о нашем городе и его жителях, об-
ещали активнее писать о россий-
ской столице. Ведь теперь в России 
у них появились свои эксклюзив-
ные источники информации. В 
конце этого года мы планируем 
провести Международный форум 
It’s time for Moscow в третий раз.

Акцент

 Поддержка Москвы соотече-
ственников за рубежом оку-
пается дружбой, добрыми 
отношениями, их верой в 
свою родину. Это дорогого 
стоит

Сергей Черемин: Международный 
форум It’s time for Moscow пройдет 
в Москве уже в третий раз. 
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ТОРГОВЛЯ 
Муниципаль-
ные депутаты 
предлагают 
узаконить 
понятие 
«фермерский 
продукт»

ОТ КОГО 
МОЛОКО?

Ольга Игнатова 

В РОССИЙСКОМ законодатель-
стве сейчас нет понятия «фер-
мерский продукт». Поэтому не-
добросовестные производители 
пользуются красивым названи-
ем лишь для привлечения поку-
пателей и извлечения прибыли. 
Столичные муниципальные де-
путаты предлагают узаконить 
это понятие.

С подобной инициативой вы-
ступил глава муниципального 
собрания района «Таганский» 
Илья Свиридов. Согласно иссле-
дованию компании Nielsen, 60% 
москвичей в наше время выби-
рают экологически чистые про-
дукты. Уловив эту тенденцию, 
производители наклеивают на 
свои товары всевозможные яр-
лыки вроде «Продукты от фер-
мера», «Сделано на ферме», а се-
тевые магазины отводят под них 
целые стеллажи. И товары там не 
залеживаются: люди охотно их 
покупают, несмотря на довольно 
высокие цены, а затем разочаро-
вываются. «Ко мне довольно час-
то обращаются избиратели с од-
ним и тем же вопросом: за что 
мы переплачиваем деньги? — 
рассказывает Илья Свиридов. — 
Люди верят производителям и 
броским названиям, но зача-
стую не читают этикетки, где 
упоминаются ингредиенты, ис-
пользованные при производстве 
того или иного продукта, не вда-
ются в подробности, а кто, собст-
венно, этот фермер, который его 
произвел? Мы с коллегами про-
водили рейды в магазинах, из-
учали так называемую фермер-
скую продукцию и видели, что в 

большинстве случаев там содер-
жатся химические ингредиенты, 
а производители — никакие не 
крестьяне, а крупные промыш-
ленники». «Название «фермер-
ский продукт» — чисто марке-
тинговый ход, — соглашается гла-
ва комиссии по законодательст-
ву Мосгордумы Александр Се-
менников. — Но для того, чтобы 
законодательно отрегулировать 
это понятие, нужно внести изме-
нения в федеральные законы о 
рекламе и торговле». 

Именно этим намерен занять-
ся уже этой осенью Илья Свири-
дов. «Москва в последние годы 
довольно часто становится ини-
циатором федеральных измене-
ний, — подчеркивает муници-
пальный депутат. — Мы не против 
фермерской продукции. Но если, 
например, на молоке стоит такая 
надпись, то она должна себя 
оправдывать. Иными словами, 
это действительно должно быть 
молоко от коров, которые пасут-
ся на экологически чистых лу-
гах. А если мясо фермерское, то 
от животных, которых не корми-
ли гормонами роста». Пока же в 
законодательстве нет определе-
ния, какие продукты можно счи-
тать фермерскими, а какие — нет, 
под их маркой может продавать-
ся все, что угодно.

 «По сути это обман покупа-
телей, — считает председатель со-
вета Центросоюза (Центрально-
го союза потребительских об-
ществ) Евгений Кузнецов. — И от-
ветственности за него никакой. 
Причем как к непосредственным 
производителям никто не может 
предъявить претензий, так и к 
торговым точкам, которые пози-
ционируют себя как фермерские 
магазины». Все это, считает Куз-
нецов, ведет к девальвации тако-
го понятия, как экологически 
чистая продукция. «Произво-
диться она может и на малень-
кой ферме, и на крупном пред-
приятии, но в основе должна 
быть именно чистота, то есть 
продукция не может содержать 
красителей, стабилизаторов 
искусственного происхождения 
и генетически модифицирован-
ных компонентов», — отмечает 
Кузнецов. 

«Страна делает ставку на раз-
витие отечественного производ-
ства, поэтому очень важно не по-
дорвать доверие к новым брен-
дам, которые приходят в наши 
торговые сети и действительно 
продают качественную продук-
цию без химических добавок», — 
добавляет Илья Свиридов. 

Название «фермер-
ский продукт» — 
чисто маркетинго-
вый ход 

ЦИФРА

30
МЛН ЧЕЛОВЕК
проживают за рубежом, но счита-
ют русский язык и русскую куль-
туру родными
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КИНО 
В российском прокате —
«Человек-муравей»,
новый комикс, сделанный
по бизнес-плану

Жизнь 
насекомых

Александр Нечаев

ОТСИДЕВ срок за кражу со взломом, на свободу с чистой 
совестью выходит Скотт (Пол Радд) — парень без особых 
навыков, но с твердым убеждением навсегда завязать с 
криминалом. Бывшего заключенного, однако, нигде осо-
бенно не ждут, и, оказавшись в безвыходном положении, 
Скотт соглашается на предложение своих бывших по-
дельников во главе с трикстером Луисом (Майкл Пенья) 
— нужно обчистить сейф в особняке пожилого миллионе-
ра (Майкл Дуглас). В сейфе, однако, вместо долларов ле-
жат только разноцветные шлем и водолазный костюм, а 
само ограбление оказывается тщательно спланирован-
ной операцией миллионера. Костюм — его давнее изобре-
тение, позволяющее уменьшать человека до размеров 
муравья и придавать ему нечеловеческую силу. Бывший 
зэк ему нужен для того, чтобы остановить своего не в 
меру ретивого ученика — тот сумел создать аналогичный 
костюм и готовится продать инновацию мутным типам, 
наверняка связанным с международным терроризмом. 

Очередная экранизация комиксов компании Marvel 
выходит в прокат в момент, когда сама Marvel переживает 
самый удачный мо-
мент в своей исто-
рии. Франшиза 
«Мстители», факти-
чески являющаяся 
супергеройской 
сборной солянкой, 
собирает миллиарды 
долларов по всему 
миру, позволяя пере-
водить на язык кино 
даже те проекты, ко-
торые изначально 
казались обреченны-
ми, как тот же «Чело-
век-муравей». Еще 
несколько лет назад 
о таком и помыслить было невозможно. Достаточно 
вспомнить, что дебютный фильм Marvel «Железный чело-
век» компания снимала как независимый проект, без под-
держки крупных голливудских студий. В Голливуде с подо-
зрением смотрели как на исполнителя главной роли (Ро-
берт Дауни-младший считался сбитым летчиком), так и 
на концепцию в целом. В Marvel считали, что современ-
ный кинокомикс должен быть до известного предела реа-
листичным и самоироничным, потому что взрослый муж-
чина в обтягивающем разноцветном латексном костюме 
— это прежде всего забавно. Такая концепция выглядела 
фрондистской из-за того, что у публики в середине минув-
шего десятилетия большим спросом пользовались мрач-
ные комиксы, в которых главные герои глубокомысленно 
надували щеки и пытались дать Шекспира — см. трилогию 
Кристофера Нолана о Бэтмене.

Касса, впрочем, все расставила по своим местам — 
ироничный и жизнерадостный метод Marvel довольно 
быстро стал мейнстримом, превратив студию в могуще-
ственного гиганта современной киноиндустрии. Но, как 
и в случае с любым другим явлением, в киноиндустрии 

именно в момент пика цветения начинают проявляться 
первые следы увядания и разложения. «Человек-мура-
вей» — яркий тому пример.

Так часто восхваляемый метод Marvel в 2015-м низве-
ден до бездушной предсказуемой схемы. Берется симпа-
тичный артист с лицом неудачника, который все время 
неловко подшучивает над собой, но в конечном счете его 
персонаж каким-то чудом одолевает супостатов. У пер-
сонажа обязательно наличествует любовная линия, в 
«Человеке-муравье» за эту линию отвечает возвращаю-
щаяся из небытия звезда сериала «Остаться в живых» 
Эванджелин Лилли. В финале обязательно должна быть 
разрушительная битва, в ходе которой злодей выглядит 
непобедимым Голиафом, а «наш парень» обреченным 
Давидом. Если вдруг посмотреть подряд все марвелов-
ские кинокомиксы — «Железный-человек» и его сиквелы 
«Халк», «Тор», «Первый мститель», то в какой-то мо-
мент может возникнуть ощущение, что смотришь один и 
тот же нескончаемый фильм, в котором меняется только 
цвет костюмов главных героев и который чем дальше, 
тем больше становится механистичным и бездушным.

В «Человеке-муравье», безусловно, есть удачные на-
ходки. Это прежде всего Пол Радд, блестящий комедий-
ный актер, который играет в многомиллионном блокба-
стере так, будто это очередная сентиментально-скабрез-
ная комедия Джадда Апатоу. Понятно, что Marvel «Чело-
веком-муравьем» делает еще один шаг в сторону даль-
нейшего очеловечивания супергеройского жанра, избав-
ления его персонажей от суперспособностей и статуса 
«поп-культурных богов». Но, во-первых, куда дальше ги-
ганта по этой дороге уже давно пошли конкуренты. Во-
вторых, все живое, что есть в «Человеке-муравье», губит 
не только заштампованность схемы, но и стратегическое 
мышление студии. Окрыленные общим успехом боссы 
уже не мыслят единичными фильмами — им сразу пода-
вай франшизу с многочисленным продолжениями. 
Никто не скрывает, что сценарий «Человека-муравья» 
писали с явным прицелом на пару сиквелов. В итоге зри-
телю предлагается не столько фильм, сколько двухчасо-
вой пролог, после титров которого следуют два коротких 
ролика, обещающих более зажигательное продолжение. 

Судя по сборам, эта схема пока работает. Но история 
показывает, что довольно скоро в кино, сделанном по 
бизнес-плану, зритель почувствует себя лишним.

Трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/3171

Специальный костюм в фильме уменьшает человека до раз-
меров муравья и придает ему нечеловеческую силу.

История показыва-
ет, что довольно 
скоро в кино, 
сделанном 
по бизнес-плану, 
зритель почувству-
ет себя лишним

МУЗЫКА Легендарная британская группа Underworld выступила в России

Роботы выходят в поле
Александр Алексеев

Е
динственный концерт му-
зыкантов из Кардиффа со-
стоялся на Втором фестива-

ле электронной музыки и новых 
технологий Alfa Future People в 
Нижегородской области. За 
сложным звуковым и световым 
шоу наблюдали многочисленные 
зрители и даже роботы, тоже 
ставшие «гостями» фестиваля (и 
продемонстрировавшие там свое 
шоу роботов и умения, в частно-
сти — быстро и точно писать пор-
треты). И кажется, всем очень 
понравилось.

А лидер, певец и гитарист 
Underworld Карл Хайд ответил на 
вопросы обозревателя «РГ».  

Вам принципиально было прие-
хать на фестиваль электронной 
музыки, чтобы вновь быть при-
частными к ее развитию и обога-
щению новыми идеями?
К А Р Л  Х А Й Д :  Е щ е  в  1 9 9 6  г о д у 
Underworld играли в Калифор-
нии на одном из первых элек-
тронных фестивалей в истории 
— Organic, там как раз впервые 
на одной сцене появились бри-
танские группы из ранней элек-
тронной волны. Этот фестиваль 
многие считают точкой отсчета 

для того, что теперь называют 
EDM. 

И для нас большая честь — 
быть к этому причастными. Ко-
нечно, Underworld рады быть ча-
стью такой большой истории 
танцевальной музыки, которая 
продолжается от фестиваля 
Organic до сегодняшних дней.

Этим летом вы активно выступа-
ете на фестивалях. На датском 
Northside играли, например, на 
одной сцене с блюзменами из 
The Black Keys. А уже в сентябре 
окажетесь в line up культового 
британского Bestival наряду с 
Duran Duran. Считаете, что му-
зыканту не нужно делить музы-
ку на жанры и петь только перед 
заведомо «своей» аудиторией?
КАРЛ ХАЙД: Еще в конце 1980-х я из-
бавился от разделения на тех, кто 
держит в руках гитару, и тех, кто 
ставит пластинки за диджейским 
пультом. Наша общая задача — за-
жечь в людях искру возбуждения. 
Мы создаем праздник для всех. 
Да и по большому счету никакого 
принципиально нового поколе-
ния зрителей в смысле реакции 
на музыку нет. 

Кажется, что по энергетике вы-
ступлений вам мало равных. Та-

кого можно достичь регулярны-
ми занятиями в спортзале?
КАРЛ ХАЙД: Да, на сцене я очень ак-
тивен. У меня есть множество 
способов физического взаимо-
действия с аудиторией. Что мне в 
этом помогает?! Расскажу: чтобы 
настроиться на нужный лад, я 
вспоминаю о своем кумире.

Его зовут Игги Поп (панк-рок 
музыкант. — прим. ред). Каждый 
раз, выходя на сцену, я думаю об 
Игги. Я видел его в деле много раз. 
И вот эта энергия очень важна 
для меня, хотя я играю совсем 
другую музыку.

Готовились ли вы как-то специ-
ально к выступлению в России?
КАРЛ ХАЙД: Обычно мы составляем 
программу, учитывая как при-
страстия наших фэнов, так и то, 

что на площадке могут быть 
люди, которые про нас ничего не 
знают. Но главное — нужно пом-
нить, что наша основная задача 
— развлекать и радовать людей! 
Такая уж у нас работа. Поэтому 
мы снова предпочли сет-лист с 
песнями, которые люди знают 
уже очень хорошо, добавив к 
ним те, которые известны мень-
ше, зато могут завести аудито-
рию. 

В последнее время мы га-
стролировали по миру с кон-
цертами в поддержку переизда-
ния нашего альбома 1994 года 
Dubnobasswithmyheadman. А в 
России мы поступили не так, по-
скольку иначе проявили бы неу-
важение к вашим слушателям, 
если бы не сыграли Born Slippy, 
да и другие наши хиты.Карл Хайд: Мы создаем праздник для всех. 

Акцент

 По большому счету никакого 
принципиально нового 
поколения зрителей в смысле 
восприятия музыки нет

Фестиваль Завершился 10-й международный кинофестиваль «В кругу семьи»

...А также их родители
Ирина Корнеева

В 
Калининграде завер-
шился 10-й междуна-
родный кинофестиваль 
«В кругу семьи», со-
бравший 30 картин из 

20 стран для семейного просмо-
тра. Председателем жюри кино-
фестиваля стал актер Станислав 
Любшин, и в его международную 
команду вошли швейцарский ки-
ноактер Филипп Рейнхардт, ки-
нопрокатчик из Великобритании 
Иво Фиоренза, ведущий россий-
ский продюсер Вадим Горяинов 
(«Географ глобус пропил» и 
«Стиляги» — его проекты), китай-
ский режиссер Ван Цзингуан, ки-
нокритик Андрей Шемякин; а в 
числе почетных гостей Калинин-
град посетили и дали благотвори-
тельные концерты Сергей Шаку-
ров, Светлана Немоляева, Вале-
рий Баринов, Дмитрий Харатьян, 
Екатерина Гусева, Сергей Коле-
сников, Олег Акулич и другие из-
вестные актеры.

Фестиваль входит в одноимен-
ную общенациональную ком-
плексную программу «В кругу се-
мьи», включающую производст-
во и бесплатный показ по России 
семейных и детских фильмов, теа-
тральных спектаклей, установку 
в российских городах скульптур-
ных композиций «Святые благо-
верные Петр и Феврония Муром-
ские», — символа супружеской 
любви и верности в русской куль-
туре, выпуск специализирован-
ных телепередач, создание по 
стране семейно-досуговых цен-
тров, и еще множество реализо-
ванных в разных городах России 
проектов, венчает которые про-
грамма конкретной помощи и 
предоставления бесплатного жи-
лья многодетным семьям.

Чем кино для семейного прос-
мотра отличается от коммерче-
ского, как за десять лет удалось 
активизировать производство 
некоммерческих отечественных 
фильмов для семейного просмо-
тра, и что в культурном плане де-
лается для того, чтобы любовь к 
ближнему, счастье многодетного 
материнства и радость отцовства  
воспринимались в обществе не 
просто правильными словами, 
рассказывает президент про-
граммы «В кругу семьи» Алек-
сандр Ковтунец. 

Ваши региональные отделения 
«В кругу семьи» сейчас уже со-
зданы в 26 городах России и в 
шести странах мира. За десять 
лет фестиваль узнали, полюбили 
и, помимо Калининграда, пред-
ложили постоянную прописку в 
Калуге, Москве, Новосибирске, 
Екатеринбурге, Иркутске, Вла-
димире, Волгограде, Якутске. В 
каждом регионе, в котором вы 
были, вы проводите «Эхо фести-
валя». Но ведь с организацион-
ной точки зрения куда проще на-
ходиться в одном месте, чем 
каждый раз сворачивать горы и 
вдохновлять людей на подвиги…
АЛЕКСАНДР КОВТУНЕЦ: Наши устрем-
ления были очень искренними. И 
эта искренность и позволила 
дойти до десятилетия фестиваля, 
сохранить всех друзей, которые 
начинали с нами, и приобрести 
новых. Каждый, кто приезжает, 
видит, что мы не лозунги произ-
носим, а занимаемся делом. И 
фильмы подбираем соответству-

ющие, и по всей области ездим, и 
с людьми встречаемся, и откры-
тия, закрытия всегда стараемся 
провести в такой атмосфере, что-
бы человек это запомнил, чтобы 
ему хотелось дальше творить, ра-
ботать. Здесь нет никаких свер-
хусилий с моей стороны. Появи-
лось понимание, что, во-первых, 
обязательно нужно объединять 
регионы, а во-вторых, что это 
должна быть программа, в кото-
рой задействованы все сферы де-
ятельности человека — культур-
ная, образовательная, социаль-
ная, — все должны быть вовлече-
ны в нашу орбиту и воздейство-
вать на человека.

Еще пять-шесть лет назад я с 
большим трудом находил россий-
ские картины, которые тематиче-
ски подходили бы для нашего фе-
стиваля. Сейчас таких фильмов 
уже россыпь появляется. Да, они 
еще слабо представлены в нашем 
прокате, к сожалению. Но если в 
нынешний момент, когда такие 
картины наконец-то стали появ-
ляться, их немножко поддержать, 
с точки зрения правильной рекла-
мы, каких-то квот, ситуация мо-
жет кардинально улучшиться. По-

тому что, недавний пример, мы 
выпустили фильм «Страна хоро-
ших деточек», и параллельно вы-
шел фильм «Хоббит». Нас поста-
вили на 9 и на 12 утра. Кто пойдет 
смотреть кино в 9 утра?.. Прекра-
сно то, что сейчас министерство 
культуры начало расчищать доро-
гу для наших российских филь-
мов в кинопрокате. Конечно, кто-
то может возмущаться, но мы 
должны задумываться о воспита-
нии. Мне кажется, нужно особое 
внимание обращать на помощь в 
прокате именно добрых фильмов, 
потому что если мы хотим, чтобы 
в обществе не было социальных 
взрывов, и уровень агрессии сни-
жался, то нужно показывать кино, 
которое будет вести именно к вну-
треннему миру и гармонии снача-
ла с самим собой и с ближними.

Задачей нашего фестиваля 
было, чтобы в течение недели все, 
кто пришли посмотреть эти до-
брые, душевные семейные филь-
мы, стали бы чуточку иначе отно-
ситься к жизни. Более вниматель-
но к своим близким, чаще задумы-
ваясь о своих родителях, детях… 

Конечно, здесь важны люди, 
которых мы собираем и пригла-

шаем. Важны фильмы, которые 
мы привозим. Важны зрители, ко-
торые сюда приходят. Важно и то, 
что на фестиваль приехали пред-
ставители из десяти российских 
регионов, и мы наметили даль-
нейшие совместные шаги. Уже 
осенью мы начинаем с Воронежа 
серию марафонов благотвори-
тельных балов, на которых будут 
вручаться ключи многодетным 
семьям в рамках нашей програм-
мы «Бесплатное жилье многодет-
ным семьям». Этой весной ключи 
получили семьи из Коврова и Вла-
димира, теперь в наших отделени-
ях в Воронеже, Краснодаре, Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Ульянов-
ске, Саратове и других городах го-
товятся такие же подарки. 

Александр, а сколько детей в ва-
шей семье?
АЛЕКСАНДР КОВТУНЕЦ: У меня трое. Я 
бы больше родил, но для этого 
нужно, опять же, создавать в об-
ществе систему поддержки мно-
годетных семей, не ограничива-
ясь только материнским капита-
лом. Вся линейка наших благот-
ворительных культурных проек-
тов нацелена на это. Каждый год 
мы снимаем семейные фильмы 
детской тематики, ставим спек-
такли, которые потом возим по 
всей стране…

Вы же могли пойти по совершен-
но иному пути. Вы успешный 
продюсер, если вам удалось за-
вертеть такую махину. И если бы 
занялись коммерческим кино, 
вам было бы в три раза легче 

жить. Однако у вас никогда 
принципиально не продавалось 
ни одного билета, все было бес-
платно. Но поскольку у вас трое 
детей, и вы отвечаете за свою се-
мью, наверняка на семейном со-
вете обсуждалось, или вы прини-
мали личное решение, что вы 
идете не в бизнес, а занимаетесь 
некоей духовной миссией. В ка-
кой момент вы, как человек пра-
вославный, решили для себя, что 
это ваш правильный выбор? 
А Л Е К СА Н Д Р  К О В Т У Н Е Ц : У меня был 
опыт в 90-х годах, когда, навер-
ное, все пробовали заниматься 
бизнесом. И я для себя очень бы-
стро понял, что мне абсолютно 
неинтересно заниматься дея-
тельностью, целью которой явля-
ется извлечение прибыли. Я не 
вижу в ней смысла как такового. 
Один мой друг сказал, что если 
ты создаешь интересный творче-

ский продукт, с которым вну-
тренне полностью согласен, то 
все остальное потом придет. Пра-
вильный тезис. Если ты делаешь 
то, в чем уверен, то, с чем согла-
сна твоя совесть, то Господь ни-
когда не оставляет, обязательно 
помогает в каких-то непростых и 
трудных ситуациях все преодо-
леть. Потому что, не скрою, до 
2010 года все было очень не-
просто двигать. Люди работали 
на энтузиазме. Нужно было про-
явить упорство, чтобы дойти до 
цели. Мне кажется, что упорство, 
если оно направлено на благо, 
рано или поздно всегда бывает 
вознаграждено. Стучащему — от-
ворят. Ищущий — найдет. Прося-
щему — будет дано. Это несом-
ненно. 

Приз за лучшую женскую роль на 
фестивале получила Дарья Мороз 
за фильм «Пионеры-герои».

Акцент

 Председателем жюри 
кинофестиваля стал актер 
Станислав Любшин
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Станислав Любшин, 
актер, председатель жюри:

— Мы не сорились, не спорили, распределяя призы, мы как-то сразу нашли об-

щий язык и пришли к полному согласию. Потому что в нашей компании в жюри 

собрались славные люди, доброжелательно относящиеся к России, и мы сразу 

поняли, кто тут хорошо играет, кто хорошо поет, кто хорошо танцует, кто любит 

страну, кто любит женщин, семью и детей. Голосование прошло единогласно. И, 

мне кажется, все было справедливо.

Гран-при и приз за лучшую режиссуру присуждены Ивану Твердовскому за 

фильм «Класс коррекции». Награда за лучшую женскую роль - Дарье Мороз за 

фильм «Пионеры-герои», за лучшую мужскую – Андрею Мерзликину за «Зеле-

ную карету». Лучшую музыку к фильму («Реальная любовь») создал китайский 

композитор Сун Шухуа. И лучшую операторскую работу проделал Руслан Гера-

сименков в «Пионерах-Героях».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЭКЗОТИКА 
Москвичи 
увидели  
пляжный
вариант 
тенниса

ИГРАЕМ С ЛЕТА

Анна Козина

СБОРНАЯ России по пляжному 
теннису впервые в истории игра-
ла в финале командного чемпио-
ната мира, который четвертый 
год подряд проходил в Москве. 
Родоначальникам этого вида 
спорта и фаворитам соревнова-
ний, итальянцам, наша команда, 
увы, уступила. Но матч, состояв-
ший из трех парных встреч, был 
очень напряженным, и решаю-
щее очко сборная Италии вырва-
ла в миксте — 3—2.

Тем не менее после трех брон-
зовых медалей российские 
пляжники поднялись на одну 
ступеньку пьедестала, завоевав 
«серебро». 

— Когда мы обыграли Брази-
лию и вышли в финал,  испытали 
невероятные эмоции, — признал-
ся капитан россиян Станислав 
Зайченко. — С итальянцами мы 
тоже провели потрясающую 
встречу. В мужской паре Никита 
Бурмакин и Сергей Купцов побе-
дили Марко Гаварини и первый 
номер рейтинга Алессандро 
Кальбуччи, что является уни-
кальным событием. В общем, 
пляжный теннис стремительно 
развивается как в мире, так и в 
России. Это касается и наших ре-
зультатов, и организации. В этом 
году в Москву приехало рекор-
дное количество команд — 28. А 
начиналось все с 16. 

Еще один показатель про-
гресса — призовые. Они растут. 
Например, призовой фонд тур-
ниров в 2014 году превысил 470 
тысяч долларов. Понятно, что 
зарабатывать на песке, как это 
делают на корте, здесь пока 
нельзя. Для большинства игро-
ков пляжный теннис — это хоб-
би, любимое дело. Но лидеры 
все чаще говорят о том, что пора 
выходить на профессиональный 
уровень.

Кстати, профессионалы из 
ATP и WTA туров часто пробуют 
свои силы в пляжном теннисе во 
время выставочных матчей. 
Правда, даже у первых ракеток 
мира в пляжном теннисе может 
не все получаться. О специфике 
игры на песке корреспонденту 
«РГ» рассказал «местный Феде-
рер» — итальянец Алекс Кальбуч-
чи. С Роджером он, к сожалению, 
не встречался, зато «учил» 
пляжному теннису Серену Уиль-
ямс.  

— Я играл с Сереной, Викой 
Азаренко, Давидом Налбандя-
ном, братьями Брайанами, Бьор-
ном Боргом. Им понравилось, — 
отметил Кальбуччи. — Пляжный 
теннис легче в техническом пла-
не, чем большой теннис. Но и у 
Серены Уильямс, которая играет 
мощно и хорошо подготовлена 
физически, были трудности.  Пе-
редвигаться на песке намного 
сложнее, чем на глине или на 
харде. В большом теннисе бега-
ют вдоль задней линии, в пляж-
ном — вперед-назад. Для тенни-
систов это самая большая про-
блема. К тому же у нас только 
одна подача. Да, у нас тоже есть 
ракетка и мячик, но разницы 
между пляжным и большим тен-
нисом больше, чем, например, 
между пляжным и обычным во-
лейболом. 

Итак, еще раз напомним пра-
вила. В пляжный теннис играют 
парами, используют укорочен-
ные ракетки со сплошной игро-
вой поверхностью без струн и 
мячи со сниженным давлением. 
Корт по размерам аналогичен 
волейбольной площадке — 16х8 
м, покрытой песком. Высота сет-
ки 170 см. При ведении счета нет 
правила обязательного преиму-
щества в два очка при счете 
«ровно», то есть игрок, взявший 
следующее очко после счета 
«ровно», считается победившим 
в гейме.  

ФЕХТОВАНИЕ Мастера сабли и рапиры обеспечили России победу на чемпионате мира

Только шпага не колола
Мария Павлова

Н
а завершившемся в Москве чемпиона-
те мира сборная России заняла первое 
место в общем зачете. У хозяев турни-

ра четыре «золота», четыре «серебра» и одна 
«бронза». Причем все эти медали выиграны в 
личных и командных соревнованиях по сабле 
и рапире. Шпажисты остались без наград.

Итоги чемпионата корреспондент «РГ» 
попросил подвести главного тренера сбор-
ной России Ильгара Мамедова.

Оцените результат сборной.
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Прекрасное выступление. Мы 
перевыполнили все планы и заняли первое 
общекомандное место. Третий подряд чемпи-
онат побеждаем!

Саблисты Софья Великая и Алексей Якимен-
ко выиграли два «золота». Но выступления 
остальных не впечатлили вообще.
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Это спорт. У кого-то не подо-
шла форма, кто-то хорошо тренировался, 
кто-то «халявил». Победа — это работа в тече-
ние всего года, а не результат одного дня. Ве-

ликая воспользовалась своей силой, тем, что 
основные ее конкурентки «отвалились» по 
дороге к решающим стадиям, и не отдала этот 
шанс другим. У Якименко были тяжелые бои, 
но, преодолев психологическое напряжение, 
он расфехтовался и не дал никому усомнить-
ся в том, что является одним из сильнейших 
саблистов.

В командном турнире Великая вновь показа-
ла характер, а остальных штормило…
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Когда команда выигрывает, 
никто не считает, что кто-то в плюс сработал, 
кто-то в минус. Коэффициент полезности вы-
ходит на второй план. Общая победа есть, и 
это главное.

После триумфа девушек на дорожку бороть-
ся за «золото» с Италией вышли наши сабли-
сты. Но их постигла неудача… 
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Итальянцы были реально силь-
нее, настроены на победу, больше хотели вы-
играть. У нас же никто из команды не поддер-
жал Якименко. Но в принципе катастрофы не 
произошло, мужской командной сабли не бу-
дет на Олимпиаде-2016.

Успех  в сабле сменился фиаско в шпаге. Что 
произошло?
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Шпага — это совсем «другая 
планета». У шпажиста каждый день определя-
ет не только то, как ты готовишься, но и на-
строение. Вот сегодня ты проснулся, хорошо 
себя чувствуешь, значит, сможешь сработать 
на скорость. Если в рапире и сабле есть такти-
ческая правота, то в шпаге все идет на опере-
жение.

Здесь у нас была общая ошибка: все завали-
вали концовку боя.
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Это давняя проблема. В лич-
ном турнире Колобова — чемпионка Европы 
— вела 12:10, вдруг куда-то полетела, куда-то 
помчалась, зачем? Получает два укола и про-
игрывает. Просто какое-то сумасшествие. У 
женщин этот сезон, можно сказать, вообще 
не задался.

Теперь у шпажистов появились проблемы с 
отбором на Олимпиаду-2016?
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: До конца марта 2016 года оста-
лось несколько турниров, на которых наши 
спортсмены будут биться за рейтинговые 

очки. Ребята и девушки должны понимать, 
что они — хозяева своей карьеры и сами долж-
ны очень захотеть попасть в Бразилию. Если 
они это поймут, то все у них получится.

В личной рапире вы больше верили в девчо-
нок или в парней?
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Посмотрев на сетку, я пони-
мал, что хорошая ситуация была у Инны Де-
риглазовой. Аида Шанаева, конечно, восполь-
зовалась своей силой и опытом и не проигра-
ла тем, кому не должна была проигрывать. Я 
благодарен девочкам за медали. У ребят были 
сложные бои. Только Артур Ахматхузин смог 
пробиться.

А что с ним случилось в полуфинале?
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Недоработка дистанции. Но, 
честно скажу, Артур совершил спортивный 
подвиг. Он год не соревновался вообще, пото-
му что сделал две серьезные операции, хо-
дить не мог. В конце декабря только начал 
тренироваться и за полгода из «никакого» 
Артура вырос в призера чемпионата мира. Та-
ких спортсменов в фехтовании больше нет! 
Попасть на пьедестал спустя такой период 
вне спорта — об этом может мечтать каждый. 
Вы даже не представляете, как он эти полгода 
пахал. Кстати, Шанаева тоже два года не фех-
товала, родила ребенка, вернулась, за месяц 
до чемпионата у нее начались проблемы с но-
гой. Ей врачи сказали, что надо закончить с 
фехтованием, а она вышла бороться и прине-
сла России «серебро».

В последний день турнира обе команды ра-
пиристов в финале уступили Италии. Обид-
но?
ИЛЬГАР МАМЕДОВ: Каждая медаль — это радость, 
но, скажем честно, «серебро» вовсе не «золо-
то». Аида «сдулась», а запасного у нас не 
было. А парни… Пусть их проигрыш станет 
хорошей приметой, потому что мы в 1995 
году вторыми стали, а в 1996 году на Олимпи-
аде в Атланте — первыми.

Персона Антон Митрюшкин стал одним из героев серебряного 
для нас юношеского чемпионата Европы

Вратарь 
родился
Илья Соболев 

С
егодня юношеская сборная Рос-
сии вернется с Евро-2015 (до 19 
лет) победительницей. Да, наши 
не смогли одолеть в финале свер-
стников из Испании, но победа 

команды Дмитрия Хомухи другого рода. Сво-
ей игрой парни объединили в одном болель-
щицком порыве всю страну, а главное, верну-
ли веру в светлое будущее отечественного 
футбола.

Соперники, рассуждая об игре россиян, 
отмечали прежде всего командный дух и бое-
витость нашей сборной. О характере как важ-
нейшей черте своих подопечных говорил  
и сам Хомуха. Но это не значит, что среди рос-
сийских юношей не было ярких личностей. 
Это и защитник Никита Чернов, уже попро-
бовавший себя во взрослой сборной, и фор-
вард Рамиль Шейдаев, установивший бом-
бардирский рекорд юношеских чемпионатов 
Европы, и многие другие.

Но, пожалуй, главной звездой  серебря-
ных призеров Евро был вратарь Антон Мит-
рюшкин. Как говорится, лучше всего запо-
минается последнее, так вот именно финал 
стал бенефисом 19-летнего голкипера. Если 
кто-то не знал, что у России подрастает но-
вый вратарь экстра-класса, то, думается, 
Первый канал, транслировавший финаль-
ный матч в прямом эфире этот пробел лик-
видировал.

Даже несмотря на два пропущенных гола, 
Антон играл в «рамке», как бог, поставив сво-
ими сумасшедшими сэйвами на уши всех не-
равнодушных к футболу людей. Конечно, это 
вовсе не значит, что теперь Митрюшкин сию-
минутно вытеснит из основы родного «Спар-
така» капитана «красно-белых» Артема Ре-
брова: юноше еще предстоит доказать свою 
состоятельность главному тренеру москви-
чей Дмитрию Аленичеву. А пока познакомим-
ся с молодым человеком поближе.

Успехи наших юниоров дают основание 
говорить о появлении новой формации в оте-
чественном футболе.  Относящиеся к ней иг-
роки еще не испорчены баснословными кон-
трактами и незаслуженным вниманием, 
а также отличаются непоколебимой целеу-
стремленностью. То, что два года назад эти 
же ребята  выиграли чемпионат Европы 
в возрастной категории до 17 лет, говорит 
о многом.

Митрюшкин — яркий представитель этого 
поколения. Кстати, Антон вполне мог реализо-
вать свой талант в совершенно другом виде 
спорта. Его отец, Владимир Митрюшкин, неод-
нократно становился чемпионом СССР по хок-
кею с мячом в составе красноярского «Ени-
сея». Однако вариант с бенди, если он и был, от-
пал после того, как семья будущего вратаря из 
Красноярска перебралась в Ростов-на-Дону. 

Сибирский характер, впрочем, никуда не 
делся. Семилетний Антон проявил волю уже 
при выборе амплуа. «Отец ему говорил, мо-
жет, в поле попробуем, а тот: нет, только вра-
тарем, — вспоминает первый тренер Мит-
рюшкина Константин Валентинович Бойко. — 
Он и пришел ко мне уже во вратарской фор-
ме: в маечке с надписью «Антон на спине и в 
перчатках».

Тренировались по-простецки на гаревом 
поле. «Ребята там лишний раз стараются не 
падать, а он как начал и падать, и прыгать. 
Я смотрю, аж кричу ему, Антоха, побереги 
себя. А он: ничего-ничего».

По словам Константина Валентиновича, 
уже тогда Митрюшкин выделялся на фоне 
сверстников. Во-первых, игрой. «Ему всегда 
тяжело было забить. Помните мультик хок-
кейный, когда там вратарь все отбивает. Вот 
и Антон очень мало пропускал». Во-вторых, 
разумеется, характером. «Он всегда был ка-
питаном, лидером по натуре. Знал, как заве-
сти команду».  Неудивительно, что парень по-
лучил капитанскую повязку и в юношеской 
сборной.

Отправной точкой в карьере нашего гол-
кипера стал переход в московский «Спар-
так». Селекционеры «красно-белых» запри-
метили Митрюшкина в одном из детских 
турниров и сделали парню предложение. 
Надо ли говорить, сколько было счастья в се-
мье, которая во главе с отцом Владимиром 
Михайловичем всегда яростно болела за «на-
родную команду».

Но прежде чем Митрюшкину довелось де-
бютировать за основную команду, он заявил 
о себе на чемпионате Европы среди юношей 
до 17 лет. Партнеры по команде и не думали 
скрывать, что «спасения» Антона стали глав-
ным фактором на пути к победе в турнире. 
А наставник юниоров Дмитрий Хомуха еще 
тогда заявил, что 17-летний спартаковец при 
должном отношении сможет повторить ка-
рьеру армейца Игоря Акинфеева, также рас-
крывшегося в раннем возрасте.

Поначалу профессиональная карьера 
Митрюшкина развивалась не менее стреми-
тельно. Уже через год после триумфального 

юниорского Евро Антон попал 
в стартовый состав «Спартака». 
Впечатление от тех матчей, ко-
торые Митрюшкин провел 
в основе «красно-белых», 
осталось двойственное.  
В трех играх пять пропу-
щенных мячей. Впро-
чем, бывший спарта-
ковский голкипер Ан-
дрей Дикань о моло-
дом коллеге ото-
звался очень лест-
но: «К нему вопро-
сов не было. Каче-
ственно выполнял 
то, что от него требова-
лось. Мы все ошибаемся. 
Волнения у него не было. Вообще такое впе-
чатление, что Митрюшкин во взрослый фут-
бол лет 10 играет».

Сейчас Антон делит в «Спартаке» статус 
второго вратаря с Сергеем Песьяковым. Но 
останавливаться на достигнутом Митрюш-
кин не собирается: «Уверен, что уже готов 
приносить пользу «Спартаку». Готов быть 
первым голкипером команды и ни о чем дру-
гом не думаю».

«Антону нужно обрасти мясом, возму-
жать. Думаю, в течение года он уже сможет 
решать большие задачи. Лишь бы в команде 
доверяли молодым», — вторит воспитаннику 
Константин Бойко.

В своем профессиональном росте Мит-
рюшкин ориентируется на легендарного вра-
таря сборной Италии Джанлуиджи Буффона. 
Хотя, по мнению своего первого тренера, 
больше напоминает другого знаменитого 
вратаря — Рината Дасаева: «Так же сутулится, 
долговязый. Дасаев, кстати, ему тоже нра-
вился».

Но главное на сегодняшний день в исто-
рии молодого спартаковского голкипера 
даже не победы и успехи.  Несмотря на все 
свои достижения, Антону удается оставать-
ся в душе тем же голодным до футбола 
мальчишкой, которого когда-то привел 
в ростовскую секцию отец.

«Бывает, что ребята в этом воз-
расте ловят звездочку, но это 
точно не про него, — не 
сомневается в своем 
ученике Константин 
Бойко. — Совершенно не 
изменился человек в об-
щении. Даже на душе при-
ятно».

Третье мировое первенство подряд россияне становятся лидерами по «золоту».

Как это было: обзор соревнований на 
нашем сайте
www.rg.ru/sujet/5518
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Сборная России немного расстрои-
лась из-за поражения в финале. 
При такой поддержке трибун хоте-
лось побеждать.

Акцент

 По мнению главного тренера юниор-
ской сборной Дмитрия Хомухи, 
Митрюшкин способен повторить 
блестящую карьеру Акинфеева

Капитан юношеской сборной России Антон 
Митрюшкин в ближайшем будущем наме-
рен стать первым номером московского 
«Спартака».
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350
ТЫСЯЧ ЕВРО
составляет трансферная стоимость Митрюш-
кина по данным специализированного порта-
ла transfermarkt.de

ФУТБОЛ Выборы 
главы ФИФА 
состоятся 
26 февраля

УСПЕЮТ
ДО ВЕСНЫ

Сергей Сокольский

ИСПОЛКОМ ФИФА утвердил 
дату выборов нового президента 
организации. Процедура в рам-
ках внеочередного конгресса 
Международной федерации фут-
бола пройдет 26 февраля следу-
ющего года в Цюрихе.

Отметим, что нынешний гла-
ва ФИФА Йозеф Блаттер не будет 
принимать участия в выборах. 
Об этом заявил сам 79-летний 
швейцарец: «Я не буду кандида-
том в президенты, потому что 
я старый президент».

Новым местом работы, по 
словам герра Зеппа, станет ра-
дио. «Это самый популярный 
источник информации», — под-
черкнул функционер.

Напомним, Блаттер был пере-
избран в должность на пятый 
срок, однако через четыре дня 
подал в отставку. Свое решение 
швейцарец объяснил давлением 
на ФИФА в связи с коррупцион-
ными скандалами.

Согласно регламенту желаю-
щие участвовать в выборах 
должны подать заявки в пись-
менном виде до 26 октября 2015 
года, заручившись поддержкой 
как минимум пяти членов испол-
кома.

Кроме того, на исполкоме 
было принято решение создать 
рабочую группу по разработке 
реформ касательно выборов 
в члены исполкома, сроков пре-
бывания на различных постах, 
выборов стран — хозяек чемпио-
натов мира и т.д. Отмечается, 
что, возможно, будет пересмо-
трена длительность полномо-
чий президента ФИФА в сторо-
ну ограничения до трех сроков 
по четыре года. Главой этой 
группы должен стать независи-
мый кандидат, выбранный по-
сле консультаций с президента-
ми конфедераций. Проект ре-
форм будет рассмотрен на ис-
полкоме в сентябре.

ЕДИНОБОРСТВА

«РГ» стала
медийным
партнером
Кубка
президента

САМБО 
НА ТУМАННОМ 
АЛЬБИОНЕ

Николай Долгополов

«РОССИЙСКАЯ газета» стала 
информационным партнером 
II Кубка президента по самбо, ко-
торый под эгидой Международ-
ной федерации самбо (ФИАС) 
организует Ассоциация самбо 
стран Содружества и Федерация 
самбо Великобритании.

Турнир пройдет 27 сентября 
в Манчестере, EventCity, Old 
Tratfford. Соревнования откроет 
генерал-губернатор Манчестера 
сэр Уоррен Смит. За Кубок пре-
зидента поспорят сборные Рос-
сии, Великобритании, Франции, 
Испании, Германии, а также две 
команды стран Британского Со-
дружества. Командные соревно-
вания в смешанных составах 
пройдут в весовых категориях 
62, 68, 74, 82, 90 кг у мужчин, 60, 
68 кг у женщин. Также в рамках 
этих соревнований пройдет по-
казательный турнир по боевому 
самбо BRITISH COMBAT SAMBO 
GRAND SLAM в открытой весо-
вой категории.

Первый розыгрыш престиж-
ного трофея состоялся в сентя-
бре 2014 года в Лондоне. В нем 
участвовали команды Великоб-
ритании, России, Беларуси, Ка-
захстана, Азербайджана и сбор-
ные стран Содружества (Африка 
и Америка). Тогда россияне вы-
играли в финале у сборной Вели-
кобритании — 7:2. Третьими ста-
ли команда Беларуси и сборная 
Африки (страны Содружества).

Все новости о турнире теперь 
можно будет узнать не только на 
сайте Кубка президента по сам-
бо www.presidentscup.co.uk, но 
и на сайте «Российской газеты» 
www.rg.ru. Информационное 
партнерство одного из крупней-
ших турниров спортивного ка-
лендаря Международной феде-
рации самбо с «Российской газе-
той», которая является издани-
ем правительства Российской 
Федерации, свидетельствует 
о поддержке государством и ав-
торитетным изданием нацио-
нального вида спорта, который 
стремится стать частью олим-
пийской семьи.
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